
ДОРОГИ Для чего повышают предельные тарифы на проезд 
по платным трассам

По гибкому трафику
Владимир Баршев,
Евгений Гайва

П
о проекту нового поста-
новления правительства, 
которое регулирует тари-

фы на проезд по платным 
участкам автомобильных дорог, 
предельные тарифы на проезд по 
большей части участков предла-
гается увеличить в два раза, с 4 до 
8 рублей за километр. Действи-
тельно ли резко вырастут затра-
ты на проезд у автомобилистов? 
На этот и другие вопросы ответил 
в ходе «горячей линии» в «Рос-
сийской газете» заместитель 
председателя правления гос-
компании «Автодор» Констан-
тин Макиев. Он рассказал, как 
именно будут меняться тарифы и 
почему это происходит. 

Константин Теймуразович, 
много вопросов вызвала ини-

циатива по повышению пре-
дельных тарифов на проезд по 
платным трассам. Проезд 
резко подорожает?

КОНСТАНТИН МАКИЕВ: Увеличение 
предельного значения тарифа 
на проезд по платным дорогам, 
как предусматривает проект 
постановления правительства 
«О плате за проезд транспорт-
ных средств по платным авто-
мобильным дорогам общего 
пользования федерального зна-

чения, платным участкам таких 
автомобильных дорог...» не по-
влечет за собой резкое увеличе-
ние стоимости проезда для ав-
томобилистов. 

Действующее сейчас поста-
новление принималось в 2016 
году. Время от нас требует но-
вых решений. Изменить пре-
дельные тарифы нужно, чтобы 
сбалансировать стоимость 
проезда на всей сети платных 
скоростных дорог и обеспечить 

гибкую тарифную политику, ко-
торая отвечала бы экономиче-
ской целесообразности исполь-
зования каждого конкретного 
платного участка, и не допу-
стить увеличение тарифа на 
всей сети. 

Каких именно участков дорог 
коснется эта инициатива?

К О Н С ТА Н Т И Н  М А К И Е В :  Это новые 
участки автомобильных дорог, 
построенные около крупных 
городов, которые реализуются 
с существенным привлечением 
возвратного финансирования. 

А куда идут средства от сбора 
платы?

КОНСТАНТИН МАКИЕВ: Важно пони-
мать, что все средства от сбора 
платы за проезд идут на возврат 
привлеченного финан-
сирования, обслужи-
вание дорог.

КОШЕЛЕК Верховный суд: 
банк вернет клиенту то, 
что украл его сотрудник

Банковский 
просчет

Наталья Козлова

Важное разъяснение сделал Верховный суд РФ, когда 
изучил спор клиента банка с кредитно-финансовой ор-
ганизацией по поводу пропажи денег из вклада одного 
из клиентов банка — местного предпринимателя. Вино-
ватым в хищении денег, причем многолетних хищений, 
оказался сотрудник банка.
Верховный суд ответил на весьма животрепещущий 
вопрос: какую ответственность несет перед пострадав-
шим клиентом сам банк и, главное, кто будет возвра-
щать деньги? Это решение заметил портал «Право.ru».

В последнее время немало пишется и говорится про 
мошенников, которые регулярно придумывают спосо-
бы кражи денег клиентов банков. Но для правоохрани-
телей не секрет, что иногда деньги с вкладов у граждан 
исчезают исключительно по «внутренним причинам».

То есть к мошенничеству с деньгами граждан имеют 
прямое отношение  не мошенники, а сами сотрудники 
банка. И это, к сожалению, не такое уж исключительное 
событие. Бывает, что клерки, служащие в банке, сами 
обманывают клиентов. А пострадавшие, когда все 
вскроется, требуют, чтобы банк вернул их деньги.

В ситуации, о которой расскажем, именно сотрудник 
одного из крупных банков похитил деньги сразу у 
нескольких клиентов кредитно-финансовой 
организации,  в которой трудился. И делал это 
на протяжении нескольких лет.
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А К Ц Е Н Т

Повышение предельных тарифов нужно 
для того, чтобы не допустить рост 
стоимости проезда на всей сети. Сейчас 
действуют тарифы еще с 2015 года

Австралийский доллар 38,7929
Азербайджанский манат 36,0780
Армянский драм** 15,2983
Белорусский рубль 24,7628
Болгарский лев 30,8918
Бразильский реал 11,6290

Венгерский форинт** 14,6490
Вон Республики Корея*** 42,7972
Гонконгский доллар* 78,2703
Датская крона* 81,2245
Доллар США 61,3326
Евро 60,4648

Индийская рупия** 74,5886
Казахстанский тенге** 12,9686
Канадский доллар 44,6965
Киргизский сом** 74,2023
Китайский юань* 83,2416
Молдавский лей* 31,6162

Новый туркменский манат 17,5236
Норвежская крона* 58,2334
Польский злотый 12,6556
Румынский лей 12,3445
СДР 78,3334
Сингапурский доллар 43,1494

Таджикский сомони* 60,0388
Турецкая лира* 32,9749
Узбекский сум**** 55,1901
Украинская гривна* 16,6091
Фунт стерлингов 69,3917
Чешская крона* 24,6781

Шведская крона* 55,0093
Швейцарский франк 61,1613
Южноафриканский рэнд* 33,2323
Японская иена** 41,1628

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.10.22
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ПОДДЕРЖКА Бизнес 
создает банки бесплатной 
еды 

Попасть 
под раздачу

Татьяна Карабут

Закон о фудшеринге застрял на согласованиях в ведом-
ствах. Но некоммерческие и коммерческие организа-
ции пытаются сами развивать проекты по спасению 
добротной еды и передачи ее нуждающимся. В ход по-
шли уже «некрасивые» овощи и фрукты. Помимо них 
или круп, раздавать бесплатно в скором времени пла-
нируется также мясо и рыбу.

По словам председателя Комитета Госдумы по мо-
лодежной политике Артема Метелева, пока законо-
проект о фудшеринге находится на стадии доработки с 
учетом замечаний Роспотребнадзора и других феде-
ральных служб. Но эксперты надеются, что закон при-
мут уже в эту осеннюю сессию. Идею поддерживает 
минпромторг.

Сейчас в России передача продуктов питания на 
благотворительность приравнивается к продаже — за 
это нужно заплатить НДС в 10—20%. Бизнесу выгоднее 
утилизировать непроданную еду. Часть продукции 
списывают сразу после сбора, отмечает Метелев. Так, 
«некрасивые» и «неправильного» размера овощи и 
фрукты хозяйства зачастую не могут продать и выну-
ждены зарывать в землю. Другая часть вполне 
качественой еды отправляется на мусорный 
полигон.

АПК Аграрии могут 
снизить посевы 
в следующем году

Всход открыт

Татьяна Карабут

Повторения рекордного урожая зерна в следующем 
году ждать не стоит, уверены эксперты. Главная причи-
на — рекорд этого года, усугубленный санкциями и не-
погодой этой осенью. Это, впрочем, не значит, что у 
нас будут проблемы с продовольствием в следующем 
году. Уж за еду в нашей стране даже в таких непростых 
условиях точно можно быть спокойными.  

В России две беды — неурожай и урожай. И большой 
вопрос, что из этого хуже, считает президент Россий-
ского зернового союза Аркадий Злочевский. По его сло-
вам, из-за огромного объема зерна цены обвалились в 
отдельных регионах ниже себестоимости. Продавать 
так дешево аграрии не готовы и складируют урожай в 
амбары в надежде продать подороже позже. 

Обычно осенью снять излишки с рынка помогает 
экспорт. Но в этом сезоне он идет туго на фоне санк-
ций. Всего с начала сезона (с 1 июля по 15 октября) от-
гружено 16,8 млн тонн зерна — почти на 13% меньше, 
чем в прошлом году. А тогда урожай был не самым вы-
дающимся. 

В этом году рентабельность у сельхозтоваропроиз-
водителей упала на десятки процентов практически по 
всем культурам, за исключением разве что сахарной 
свеклы, говорит генеральный директор 
Института конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько. 
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Игорь Черняк

В этом году было две волны уехавших из 
России. В феврале — «релоканты», которые 
после начала специальной военной опера-
ции решили поменять место жительства. И 
в октябре — «уклонисты», попытавшиеся за 
границей пересидеть мобилизацию. В итоге 
в Россию не вернулись несколько сотен 
тысяч человек. Рассеялись по всему миру — 
от Армении, Грузии и Казахстана до Турции, 
Эмиратов и Бали. Часть принял и 
Узбекистан — страна, о которой некоторые 
из них еще недавно знали лишь то, что она 
существует.
Прилетев недавно в Ташкент, я оказался с 
беглецами в одном отеле. Потом встречал 
их в парке и на экскурсии, в музее и 
Центре плова, на рынке и в кафе. В отде-
лениях банков, чтобы оформить карту 
или получить перевод из дома, они обра-
зуют длинные очереди. Нагловатые и 
тихие, здоровые и тщедушные, очкарики 
и качки. Многие почему-то упрямо ходят 
в шортах, хотя в Узбекистане это не при-
нято. 
Как Ташкент принял незваных гостей и с чем 
им пришлось столкнуться? Не претендую на 
глубокий анализ, расскажу лишь о том, что 
сам видел.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ГОРОД ХЛЕБНЫЙ 2.0.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел совещание 
с Координационным советом при правительстве 
по обеспечению потребностей Вооруженных сил

Всё, что нужно армии

Кира Латухина

П
резидент в формате 
видеоконференции 
провел совещание с 
Координационным 
советом при прави-
тельстве по обеспе-
чению потребно-
стей Вооруженных 
сил. Владимир Пу-

тин призвал не прятаться за бю-
рократией, оценивать все реа-
листично и работать более вы-
сокими темпами. У бойцов 
должно быть современное и 
удобное снаряжение и в нужном 
количестве. Если для этого нуж-
но работать с новыми произво-
дителями — так и надо делать.

«Много раз и по разным по-
водам — и в связи с известными 
ограничениями в сфере эконо-
мики, и в связи с проведением 
специальной военной опера-
ции — говорили о необходимо-
сти обновления процедур, нор-
мативной базы в принятии ре-

ш е н и й  п о  с а м ы м  р а з н ы м 
направлениям нашей деятель-
ности», — заявил президент. 
Это касается и экономики в це-
лом, и отдельных отраслей, и 
обеспечения специальной во-
енной операции всем необхо-
димым, добавил он.

«Мы столкнулись с опреде-
ленными сложностями и необ-
ходимостью модернизировать 
нашу работу.. . еще в период 
борьбы с пандемией», — напо-
мнил Путин. И многое удалось 
сделать с точки зрения избав-
ления от архаичных процедур, 

которые мешали идти вперед. 
И сейчас, когда нужно быстро 
решать вопросы, связанные с 
обеспечением специальной во-
енной операции и с борьбой с 
беспрецедентными санкция-
ми, нужно обновить всю рабо-
ту по улучшению администра-
тивных процедур, сказал Пу-
тин. «Сама жизнь подталкива-
ет нас к этому», — пояснил он. 
Нужны общие подходы к об-
новлению всего связанного с 
управлением. А это невозмож-
но без широкой и глубокой 
координации между всеми 

направлениями и структурами 
— и силовым, и экономическим 
блоком, и регионами. Поэтому 
и был создан совет, подчеркнул 
он.

«Нам необходимы более вы-
сокие темпы работы по всем 
направлениям и предельно ре-
алистичная оценка ситуации в 
положении дел в целом», — 
заявил Путин. «Это касается не 
только непосредственно спе-
циальной военной операции, 
это касается всей нашей рабо-
ты по всем направлениям, — 
обозначил он. — Если мы будем 
работать в рамках стандарт-
ных бюрократических проце-
дур, прятаться за формально-
стями — нужного результата не 
получим ни по одному направ-
лению». Целевые задания по 
нуждам спецоперации должны 
быть сформулированы в бли-
жайшее время.

Президент указал, что «сна-
ряжение, спецсредства, спецо-
борудование должны быть не 

просто в наличии, они должны 
быть современными, удобны-
ми и эффективными». 

«В работе, конечно же, не-
льзя просто исходить из ка-
ких-то установленных ранее 
нормативов   . Они создавались в 
неизвестно какие времена и 
совершенно в других условиях, 
поэтому обращаю внимание, 
нормативы нормативами, но 
нужно их или менять, либо 
приспосабливать их таким об-
разом, конечно, без всякого на-
рушения закона, разумеет-
ся», — подчеркнул он. И надо 
ориентироваться на реальную 
ситуацию. Также следует уси-
ливать конкуренцию, должны 
появиться новые производите-
ли, готовые работать в новом 
формате, выдавать качествен-
ную продукцию по 
всем направлениям, 
сказал Путин. 

Владимир Путин: Сама жизнь под-
талкивает нас к обновлению всего, 
что связано с управлением. 

А К Ц Е Н Т

Cнаряжение, спецсредства, спецобору-
дование должны быть не просто 
в наличии, они должны быть современ-
ными, удобными и эффективными
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ТРАНСПОРТ Стоимость фрахта 
для ряда российских грузов 
могут ограничить

Удержать на плаву

Нина Егоршева

Минтранс предлагает дать пра-
вительству право ограничивать 
ставки фрахта для судоперево-
зок. Ведомство опубликовало 
на федеральном портале проек-
тов нормативных правовых ак-
тов проект поправок к Кодексу 
торгового мореплавания, со-
гласно которым правительство 
РФ наделяется правом устанав-
ливать «потолок» фрахта для 
определенного перечня грузов.

В документе речь идет о гру-
зах российских отправителей и 
получателей в российских мор-
ских портах и из них с использо-
ванием судов, которые принад-
лежат российским судовладель-
цам. Другие суда могут осуще-
ствлять перевозки только при 
наличии разрешения от феде-
ральных органов власти. Такие 
разрешения могут выдавать-
ся как на отдельную перевозку, 
так и на несколько перевозок, 
осуществляемых на основании 
долгосрочного договора. Также 
указано, что руководство порта 
сможет отказать судам в заходе 
из-за нарушений требований до 
предоставления специального 
разрешения.

При этом конкретный пере-
чень грузов в законопроекте 
не указан. Однако, как сообщи-
ла газета «Коммерсантъ», речь 
может идти о нефти и нефтепро-
дуктах.

С февраля ставки фрахта 
танкеров для перевозки неф-
тепродуктов заметно выросли. 
Пока это не повлияло на конку-
рентоспособность российской 
нефти марки Urals благодаря ее 
достаточно высокой стоимости 
на мировом рынке. Но ставки 
фрахта вполне могут стать сдер-
живающим фактором при экс-
порте российской нефти и неф-
тепродуктов.  

В этом году на цену фрах-
та сильное влияние оказыва-
ет изменившаяся география 
маршрутов, в основном за счет 
их удлинения. Как пояснил из-

данию заместитель руководи-
теля экономического депар-
тамента Института энергети-
ки и финансов Сергей Кондра-
тьев, сейчас ставки фрахта на 
перевозки нефти из Новорос-
сийска в Средиземноморье со-
ставляют 23—25 долларов на 
тонну, из Козьмино в порты Ки-
тая — 10—12 долларов на тонну, 
в Индию — свыше 30 долларов 
на тонну. По словам Кондратье-
ва, это в два-четыре раза выше 
дофевральского уровня, но при 
стоимости российской нефти 
марки Urals в районе 72—73 дол-
ларов за баррель позволяет РФ 
сохранять высокую экспорт-
ную маржу.

Предложение ограничить 
ставки фрахта появилось на 
фоне надвигающихся со сто-
роны G7 ограничений на пере-
возки российской нефти. На-
помним, меры эти включают 
в себя введение потолка цен 
на нашу нефть, а также запрет 
на фрахт и страхование судов, 
перевозящих ее. Они вступа-
ют в силу 5 декабря 2022 года в 
отношении нефти из России и 5 
февраля 2023 года в отношении 
наших нефтепродуктов.

Ранее агентство Reuters 
предположило, что Россия мо-
жет проигнорировать указан-
ные меры, поскольку будет осу-
ществлять морские перевозки 
своими судами, а также исполь-
зуя суда стран Азии, главным 
образом Китая и Индии. Как ра-
нее рассказывал «РГ» замести-
тель декана экономического фа-
культета МГУ Александр Кур-
дин, такой сценарий имеет пра-
во на жизнь, однако он не оце-
нивает возможностей танкер-
ного флота РФ. 

Согласно данным Refinitiv, в 
2021 году был всего лишь один 
случай, когда объем перевоз-
ки нефти на танкерах, отходя-
щих из российских портов, еди-
новременно превышал 200 ты-
сяч тонн. Это перевозка нефти 
из Новороссийска в итальян-
ский порт Триест.  

ЖИЛЬЕ Продлеваются 
сроки льготных ипотечных 
программ

Возведут 
в квадрат

Марина Трубилина

Родители, у которых ребенок родится до конца 2023 
года, смогут взять ипотеку по льготной ставке. Всту-
пило в силу постановление о продлении «Семейной 
ипотеки».

Льготная ипотечная программа решением прави-
тельства продлена до 1 июля 2024 года. Увеличен и 
период рождения детей — ребенок, с рождением ко-
торого появляется право на льготный кредит, должен 
появиться на свет в 2018—2023 годах. То есть у роди-
телей будет как минимум полгода, чтобы решиться 
взять кредит.

По оценке ДОМ.РФ, благодаря изменениям 
в 2023—2024 годах мерой господдержки воспользу-
ются около 240 тысяч семей. «Семейная ипотека» 
имеет важное значение для улучшения демографиче-
ской ситуации. Ее продление позволит улучшить жи-
лищные условия 130 тысяч семей, для которых квар-
тирный вопрос — ключевой фактор при принятии ре-
шения о рождении ребенка. Эта мера господдержки 
также стимулирует спрос на новое жилье и поддержи-
вает запуск девелоперских проектов», — сказал генди-
ректор ДОМ.РФ Виталий Мутко.

Кроме того, в ближайшее время предполагается 
продлить программу «Дальневосточной ипотеки» со 
ставкой до 2% (реальные ставки топ-20 банков, по дан-
ным ДОМ.РФ — 1,67%). Проект документа выложен на 
общественное обсуждение. Программа, которая долж-
на завершиться к 2025 году, может быть продлена до 
2030 года. К середине октября, по данным минвосто-
кразвития, по программе было выдано 52 882 кредита 
на общую сумму 219,65 млрд рублей. В случае ее про-
дления в 2025—2030 годах прогнозируется выдача до 
171 тысячи дополнительных жилищных кредитов на 
999,5 млрд рублей.  

КРЕМЛЬ Президенты России и Гвинеи-Бисау обсудили 
взаимодействие в экономике и ситуацию на Украине

Слово Африки

Кира Латухина

П
резидент России 
Владимир Путин 
встретился в Крем-
ле с главой Респуб-
лики Гвинея-Би-
сау, председателем 
Экономического 
сообщества стран 
Западной Афри-

ки (ЭКОВАС) Умару Сиссоку 
Эмбало.

Лидеры обсудили разви-
тие двусторонних отношений, 
региональные и международ-
ные вопросы, взаимодействие 
России и ЭКОВАС. В том числе 
подготовку ко второму самми-
ту Россия — Африка, который со-
стоится в июле 2023 года.

Президенты говорили на 
двух языках — Умару Сиссо-
ку Эмбало произнес несколь-
ко слов по-русски, а Владимир 
Путин не остался в долгу и по-
благодарил по-французски: 
«Мерси боку».

В следующем году отмеча-
ется 50-летний юбилей дипло-
матических отношений двух 
стран, отметил российский ли-
дер  . Но встреча президентов 
проходит впервые. «Мы очень 
рады видеть вас в России», — 
сказал он. Между Советским 
Союзом, Россией и Гвинеей-Би-
сау всегда были «очень хоро-
шие, очень добрые отношения», 
охарактеризовал Путин. «И 
сегодня все то же самое разви-
вается», — добавил он.

«Конечно, нужно еще многое 
сделать для развития торгово-

экономических, гуманитарных 
связей, — считает президент 
России. — Хотя и сейчас с точки 
зрения сотрудничества в обла-
сти образования ситуация раз-
вивается вполне позитивно».

Президент Гвинеи-Бисау 
возглавляет Экономическое 
сообщество стран Западной 
Африки. В странах этой орга-
низации проживают 400 мил-
лионов человек, отметил Пу-
тин. «550 миллиардов ВВП всех 
стран. И в целом у России торго-
вый оборот весьма приличный, 
и что самое главное, очень хо-

рошие темпы увеличения тор-
гового оборота», — добавил он. 
«Надеемся, что и в ходе вашего 
председательства в этой орга-
низации также будет внесен су-
щественный вклад в развитие 
отношений с вашей страной, с 
членами организации и со всем 
Африканским континентом», — 
сказал президент РФ.

Владимир Путин напомнил 
об успехе саммита «Россия — 
Африка» в Сочи в 2019 году. 
«Планируем в следующем году 
провести такой же саммит уже в 
нашей Северной столице, в Пе-
тербурге», — сообщил он и при-
гласил собеседника принять 
участие.

«Я приехал к вам как брат 
и как друг, конечно же», — ска-
зал глава Гвинеи-Бисау. Он под-
черкнул, что хочет обсудить си-
туацию, связанную с военным 
конфликтом «двух братских го-
сударств — России и Украины», а 
также с тем, что касается зерна 
и удобрений.

«Мы думаем и надеемся, что 
сможем найти путь для того, 
чтобы мы могли установить 
диалог между двумя братски-
ми государствами. Я также ду-
маю, что очень важно, чтобы 
господин Путин сказал нам, 
что он может сделать для раз-
решения этого конфликта», — 
заметил африканский лидер. 
«Мы не можем покинуть Рос-
сию в ситуации этого кризи-
са, и позиция Африки в данном 
контексте показывает в дей-
ствительности, что очень важ-
но, что Россия несет для мира, 
и что мы — партнеры», — заклю-
чил он. Также Умару Сиссоку 
Эмбало предложил обсудить 
вопросы безопасности в Запад-
ной Африке. Дальше встреча 
продолжилась за закрытыми 
дверями.  

Владимир Путин и Умару Сиссоку 
Эмбало обсудили в том числе и под-
готовку ко второму саммиту 
«Россия — Африка», запланирован-
ному на июль 2023 года.

А К Ц Е Н Т

Темпы увеличения торгового 
оборота Российской Федерации 
со странами Западной Африки 
очень хорошие
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ПАРТИИ Дмитрий 
Медведев: программа ЕР 
должна быть выполнена 
в новых регионах

Стандарт — 
единый

Валентина Егорова

Главный финансовый документ страны формирует-
ся в непростых условиях, но приоритеты программы 
«Единой России» остаются прежними — пособия и зар-
платы в 2023 году проиндексируют, особое внимание 
будет уделено поддержке новых регионов. Об этом го-
ворил вчера глава партии, зампред Совбеза РФ Дмит-
рий Медведев на заседании комиссии, посвященном 
финансированию положений народной программы ЕР 
в проекте бюджета на 2023—2025 годы.

«Более 30 миллионов пенсионеров получат проин-
дексированную пенсию. Свыше 11 миллионов инвали-
дов смогут получить повышенные социальные выпла-
ты. Работникам бюджетной сферы будет проиндек-
сирована заработная плата», — рассказал Медведев. 
Рост социальных расходов бюджета запланирован на 
уровне 1,6%, в том числе с 443 млрд рублей в 2022 году 
до 551 млрд рублей в 2023 году вырастут средства на 
выплату маткапитала.

Особое внимание — новым субъектам Федерации. 
«На них нужно распространить действие нашего глав-
ного предвыборного документа. Для этого в федераль-
ном бюджете требуется предусмотреть необходимое 
финансирование», — заявил глава партии. Медведев 
попросил руководителей федеральных органов власти 
начать работу на новых территориях «немедленно, а 
не по истечению временного периода, который дает от-
срочку». При реализации народной программы ЕР во 
главу угла надо ставить интересы граждан, их безопас-
ность и благополучие, а также обеспечить обратную 
связь между властью и обществом, подчеркнул Дмит-
рий Медведев.  

СВЯЗЬ 

Минцифры 
предложило 
льготы для 
операторов 
связи на новых 
территориях

ТЕЛЕГРАФ 
НА ПРОВОДЕ
Олег Капранов

Минцифры подготовило проект 
постановления правительства, 
определяющий порядок при-
менения законодательства в 
области связи на территориях 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей. Он предпо-
лагает ряд льгот для операторов 
связи, уже работающих в этих 
регионах. 

Документ предполагает, что 
организации связи, работавшие 
на этих территориях до 4 октя-
бря 2022 года, смогут продол-
жить работу в упрощенном по-
рядке до конца 2023 года. Пред-
полагается ввести упрощенный 
порядок оформления новых раз-
решительных документов, обра-
титься в Роскомнадзор органи-
зации должны будут в течение 
2 месяцев со дня вступления в 
силу постановления.

Плата за использование ра-
диочастотного спектра не бу-
дет взиматься до 2025 года, вво-
дится упрощенная процедура 
выдачи разрешений на исполь-
зование радиочастот или ра-
диочастотных каналов вместе 
с экспертизой электромагнит-
ной совместимости, процедура 
должна занимать не более 120 
дней. Сама экспертиза будет для 
операторов бесплатной.

Также Госкомиссия по ра-
диочастотам (ГКРЧ) будет 
вправе принимать до 31 дека-
бря 2023 года решение о выде-
лении полосы радиочастот в от-
ношении определенного лица, 
допускается выделение, назна-
чение и перераспределение по-
лос радиочастот для вещания 
без предварительного согласия 
вещателей.

Вводится ускоренная проце-
дура выдачи лицензий на ока-
зание услуг связи (не более 10 
рабочих дней), а госпошлина за 
выделение фактически исполь-
зуемого ресурса нумерации взи-
маться не будет. Также вводится 
отсрочка подтверждения соот-
ветствия действующих средств 
связи обязательным требовани-
ям до 1 января 2025 года.

Требование по обязательной 
фильтрации интернет-трафика 
через ТСПУ должно будет всту-
пить в силу с 2024 года, то есть 
после истечения временного 
разрешительного порядка. Так-
же до 2025 года операторы мо-
гут не предоставлять бесплат-
ный доступ к социально значи-
мым сайтам.

Что касается инфраструк-
туры сетей и систем связи, то 
предусматривается мораторий 
на повышение цен на размеще-
ние сооружений связи, линий 
связи, средств связи на объек-
тах государственной и муници-
пальной собственности 2025 
года. Вводится создание на но-
вых территориях сети телеграф-
ной связи и системы оповеще-
ния населения об опасностях, 
которую нужно построить не 
позднее 1 января 2024 года.  

ТЕХНОЛОГИИ 

С марта начнут 
системно 
выявлять 
незаконные 
SIM-карты

ТЕСТ 
НА ПОДМЕНУ
Олег Капранов

Только за январь-июль этого 
года, по данным МВД, опера-
торы направили более 17 млн 
запросов на проверку досто-
верности данных об абонентах, 
сообщил глава Роскомнадзора 
Андрей Липов. Он рассказал, 
как планируется бороться с 
телефонным мошенничеством.

«1 марта следующего года 
заработает система по автома-
тическому выявлению неза-
конных SIM-карт. Он уже стала 
дополнительным стимулом для 
операторов связи идентифици-
ровать пользователей в соот-
ветствии с законом», — заявил 
глава ведомства на форуме 
«Спектр-2022». 

Кроме того, в следующем 
году также заработает система 
«Антифрод», которая позволит 
ограничить возможности мо-
шенников по использованию 
технологии подмены номера. 
Уже в этом году начнется ее те-
стовая эксплуатация.  

РЕШЕНИЕ Минтранс 
предложил использовать 
неоригинальные запчасти 
в самолетах

Ставят 
на ремонт

Алексей Любовецкий

Минтранс предложил разрешить ремонтировать гра-
жданские самолеты с использованием неоригиналь-
ных запчастей. Соответствующий проект опубликован 
на официальном портале проектов нормативных пра-
вовых актов.

В пояснительной записке говорится, что ремонт и 
техобслуживание воздушных судов в условиях между-
народных санкций затруднено из-за нехватки ориги-
нальных комплектующих. Запуск собственного произ-
водства запчастей займет значительное время, превы-
шающий время эксплуатации многих комплектующих 
изделий. «Данный временной разрыв повлияет на без-
опасность и объемы воздушных перевозок в России», — 
поясняют в министерстве.

В связи с этим минтранс предлагает допустить уста-
новку неоригинальных запчастей, изготовленных по 
процедурам ведущих в этом виде деятельности стран и 
одобренных к использованию американскими и евро-
пейскими разрешениями.

Эта мера позволит российским авиакомпаниям 
значительно расширить номенклатуру используе-
мых компонентов для поддержания летной годности 
парка воздушных судов, отметили в ведомстве. Тем 
самым предполагается преодолеть последствия санк-
ций в отношении российской гражданской авиации. 
Евросоюз в марте ввел санкции, которые запрещают 
поставлять самолеты России и ремонтировать их. По-
сле этого в России стали изучать возможность произ-
водства автозапчастей для авиатехники в России. 
Предполагалось также разбирать на запчасти некото-
рые самолеты.  

Всё, что нужно армии
Не стоит взаимодей-
ствовать только с при-
вычным кругом ис-

полнителей. При этом чинов-
ники и производители должны 
получать обратную связь «из 
первых рук», считает он.

Возглавил новую структу-
ру премьер-министр Михаил 
Мишустин. Вопросами финан-
сирования и нормативным ре-
гулированием займется его за-
меститель Дмитрий Григорен-
ко, а поставками вооружений, 
вещевого обеспечения и про-
довольствия для военнослужа-
щих — вице-премьер — министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров, который воз-
главит и рабочую группу. Еще 
два вице-премьера будут ру-

ководить такими же группа-
ми Совета по другим направ-
лениям: Марат Хуснуллин ста-
нет отвечать за создание ин-
фраструктуры — не только ка-
зармы или учебные базы, но и 
социальные объекты и транс-
порт, а Татьяна Голикова бу-
дет курировать медицинское 
обеспечение и выплаты де-
нежного довольствия. «Есть и 
другие направления, по кото-
рым будет выстроена систем-
ная работа, — сообщил Мишу-
стин. — Прежде всего это каса-
ется поставок топлива, вопро-
сов энергетики, связи, инфор-
матизации баз данных, анали-
тического обеспечения. И, ко-
нечно, выстраивания обратной 
связи с мобилизованными и 
их семьями». Система инфор-
мирования налажена, доложил 
он: на «горячую линию» по но-

меру 122 поступило около 1,5 
млн звонков, и уже становит-
ся меньше. Большая часть от-
ветов размещена на портале 
«Объясняем.РФ», который с 
начала частичной мобилиза-
ции посетили почти 18 млн.

Путин поручил своевре-
менно выплачивать доволь-
ствие мобилизованным, вклю-
чая тех, кто проходит подго-
товку. Этим занимается Голи-
кова совместно с министром 
финансов. «Денежное доволь-
ствие для рядовых мобилизо-
ванных с первого дня состав-
ляет 195 тысяч рублей. Также 
предусмотрены повышенные 
оклады в соответствии со зва-
нием. Все средства своевре-
менно доведены до министер-

ства обороны», — заверил пре-
мьер-министр. Идет монито-
ринг, а для контроля будет так-
же форма обратной связи на 
портале госуслуг.

Мишустин заявил о необ-
ходимости запустить полно-
масштабное производство 
для полного укомплектова-
ния мобилизованных и под-
ключить все мощности лег-
кой промышленности, вклю-
чая малые предприятия, орга-
низовать бесперебойные по-
ставки сырья, материалов и 
тканей. Правительство опера-
тивно выделило дополнитель-
ные средства на закупку всего 
необходимого обмундирова-
ния. «Контрактация идет пол-
ным ходом. Нужно сделать так, 
чтобы у наших защитников не 
было недостатка в снаряже-
нии», — подчеркнул он.

Рабочую группу Госсовета 
возглавил мэр Москвы. Сергей 
Собянин рассказал о работе 
по четырем основным направ-
лениям. Первое — отработка 
уровней реагирования на угро-
зы. В большинстве регионов 
все спокойно, без экстренных 
мер, но в некоторых, напри-
мер Белгородской области, 
требуются меры дополнитель-
ного реагирования, сообщил 
он. Второе направление — со-
действие минобороны в раз-
вертывании мест размещения 
и обучения мобилизованных. 
«Обустроено около 60 тысяч 
мест», — доложил мэр. Работа 
будет продолжена.

Третье, самое важное — со-
циальная поддержка семей мо-
билизованных. По словам Со-
бянина, это и материальная, и 
юридическая, и психологиче-
ская помощь, и устройство де-
тей в удобные детсады и шко-
лы, и повышение квалифика-
ции жен мобилизованных при 
поиске работы, и освобожде-
ние от оплаты детсадов и про-
дленки в школах. «Практиче-
ски обнуление критериев ну-
ждаемости при выплате дет-
ских пособий и ряда других 
льгот», — сообщил мэр. Четвер-
тое направление — совместные 
действия по поддержке ОПК, 
содействие в развертывании 
дополнительных объемов по 
производству всего, что нуж-
но армии.

Отметим, что указ о созда-
нии совета Владимир Путин 
подписал 21 октября. Струк-
тура образована для усиления 
координации действий феде-
ральных и региональных ис-
полнительных органов власти. 
В том числе это касается поста-
вок вооружения и техники, ме-
дизделий, проведения ремонт-
ных работ и т.п. Речь и о вопро-
сах, связанных с формирова-
нием цен на товары и услуги 
для нужд армии. Совет также 
дает предложения по постав-
щикам и подрядчикам, контро-
лирует поставки и работы, ока-
зывает содействие в оборудо-
вании военных объектов, коор-
динирует цифровизацию в сфе-
ре обороны.   

1

А К Ц Е Н Т

Cледует усиливать конкуренцию, 
должны появиться новые 
производители, готовые работать 
в новом формате, выдавать 
качественную продукцию 
по всем направлениям



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 октября 2022
среда № 242 ( 8890 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ТЮРЬМА В ХОЛОДИЛЬНИКЕ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

В 
ДНР началась работа над 
проектом восстановления 
мариупольского аэропор-

та. Он уже внесен в мастер-план 
развития Мариуполя. Предпо-
ложительно, на восстановление 
воздушной гавани потребуется 
два года.

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» председатель правитель-
ства ДНР Виталий Хоценко, тер-
минал мариупольского аэропор-
та в результате боевых действий 
получил серьезные поврежде-
ния. И сейчас необходимо прове-
сти обследование здания, чтобы 
понять, можно ли его реконстру-
ировать. 

— Если можно, то будем за-
ниматься капитальным ре-
монтом, если нет — будем сно-
сить и строить на его месте но-
вое здание гражданского аэро-
вокзала. Кроме того, предстоит 
модернизировать взлетные по-
лосы и восстановить все объек-
ты инфраструктуры. Ведь весь 
комплекс пришел в запустение. 
Вложения потребуются основа-
тельные. Помимо полноценного 
восстановления аэропорта и его 
инфраструктуры необходимо 
закупить современное оборудо-
вание. 

Работы по разминированию 
завершены, так что специалисты 
приступили к планированию и 
проектированию. Они сделают 
все для того, чтобы пассажирам 
и сотрудникам аэропорта было 
комфортно и безопасно, — го-
ворит председатель правитель-
ства ДНР.

Кроме того, стало известно, 
что воздушная гавань Мариупо-
ля будет использоваться как 
аэропорт двойного назначения.

— Взлетные полосы модерни-
зируют таким образом, чтобы 
аэропорт мог принимать как гра-
жданские, так и военные самоле-
ты, — отмечает Виталий Хоценко.

Мариупольский аэропорт 
был закрыт в июне 2014 года. 
При украинской власти на его 
территории действовала тайная 
тюрьма СБУ, известная как «биб-
лиотека». 

Руководитель расследова-
тельского проекта «UKR LEAKS» 
Василий Прозоров рассказал 
корреспонденту «РГ», что офи-
циально подобных тюрем на 
Украине не существовало, поэто-
му попавший туда человек мог 

исчезнуть без следа, как в чер-
ной дыре. В «библиотеке», кото-
рая не значилась в документах, 
не появлялись ни прокурор по 
надзору, ни омбудсмен, ни со-
трудники Красного Креста. А со-
трудники СБУ выбивали у заклю-
ченных нужные показания.

По словам Василия Прозоро-
ва, даже внешне «библиотека» 
не походила на тюрьму. Там не 
было решеток на окнах, собак и 
сторожевых вышек. Тюрьма на 
территории аэропорта состояла 
из промышленных холодильни-
ков — железных помещений с же-
лезными дверями, в которых со-
держали заключенных.  

ОФИЦИАЛЬНО

ТАКТИКА АКТИВНОЙ ОБОРОНЫ

Юрий Гаврилов

Н
а Западе признали, что 
удары, которые Воору-
женные силы России с 

10 октября ежедневно нано-
сят высокоточным оружием по 
важным объектам энергосисте-
мы Украины, выглядят «компе-
тентными и эффективными». 
Именно так со ссылкой на укра-
инских экспертов охарактери-
зовал эти атаки авторитетный 
британский журнал Economist. 

Представитель украинской 
энергокомпании ДТЭК сказал 
изданию, что российские воен-
ные тщательно выбирали цели и 
делали это очень методично. 

Economist отмечает, что еще 
одной проблемой украинской 
энергетики является отсут-
ствие оборудования. Другой 
представитель ДТЭК отметил 
в публикации, что поставки 
западных компаний составляют 
лишь «каплю в море» по сравне-
нию с тем, что удалось уничто-
жить российским военным. 

Кроме того, Украина исполь-
зует советскую схему поддерж-
ки напряжения. В результате 
трансформаторы, созданные 
для западноевропейских си-
стем, не могут заменить вышед-
шие из строя украинские. 

«Единственное место (в Вос-
точной и Центральной Евро-
пе), где можно найти обору-
дование советской эпохи, это 
склады со старыми трансфор-
маторами. Украинские власти 
умоляют эти страны перебрать 
свои запасы и посмотреть, что 
у них есть, включая нерабо-
тающие блоки, которые мож-
но разобрать на запчасти», — 
процитировали в РИА Ново-
сти опубликованное в журнале 
мнение еще одного эксперта с 
Украины. 

Между тем избранная ко-

мандованием специальной во-
енной операции тактика ак-
тивной обороны, используемая 
российскими войсками на мно-
гих участках СВО, также дока-
зывает свою эффективность. 
В ожидании подготовленного 
к боям мобилизационного ре-
зерва наши передовые части не 
дают противнику провести хоть 
сколько-нибудь значимые на-
ступательные действия. Укра-
инские формирования на ряде 
направлений каждый день идут 
на прорыв. Но, встретив упор-
ное сопротивление и понеся 
большие потери, возвращаются 
на исходные рубежи.

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков подтвердил это кон-
кретными примерами. Так, на 
Купянском направлении бата-
льонная тактическая группа 
ВСУ попыталась атаковать на 
узком фронте наши позиции и 
продвинуться в сторону насе-
ленного пункта Куземовка Лу-
ганской Народной Республики.

«Огнем российской артил-
лерии подразделениям ВСУ 
было нанесено поражение, в 
результате которого против-
ник отброшен на исходные по-
зиции. Уничтожено более 30 
украинских военных, танк, три 
боевые бронемашины и два пи-
капа», — доложил Конашенков.

По его словам, на Красно-Ли-
манском направлении в ре-
зультате активных действий на-
ших войск украинское коман-
дование потеряло за сутки бо-
лее 120 военнослужащих, три 
танка, две боевые машины пе-
хоты, бронетранспортер, три 
пикапа и один автомобиль.

На Николаево-Криворож-
ском направлении противник 
силами двух ротных тактиче-
ских групп безуспешно пытался 
прорываться через наши пози-
ции в сторону населенных пунк-
тов Ищенка и Брускинское Хер-
сонской области. «Все атаки от-
ражены. В результате огневого 

поражения российских войск за 
сутки уничтожено до 130 укра-
инских военнослужащих, три 
танка, девять боевых брониро-
ванных машин и 11 автомоби-
лей», — сообщил генерал.

Ударам также подверглись 
стоянка украинских вертоле-
тов под Александровкой в ДНР, 
огневые позиции 68 артподраз-
делений, живая сила и техника 
противника в 182 районах. Уни-
чтожены два склада вооруже-
ния и боеприпасов ВСУ в райо-
нах населенных пунктов Угле-
дар ДНР и Зеленый Гай Никола-
евской области. А в районе насе-
ленного пункта Калуга Никола-
евской области российские лет-
чики сбили истребитель МиГ-29 
воздушных сил Украины.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Глава военного ведомства России Сергей Шойгу вручил медаль «Золотая Звезда» командиру роты морской пехоты капитану Александру Данилову в Национальном центре управления обороной. 

Тяжелая огнеметная система «Солнцепек» стреляет по противнику залпом 220-миллиметровых снарядов. 

А К Ц Е Н Т

В районе населенного пункта Калуга 
Николаевской области российские 
 летчики сбили очередной истребитель 
МиГ-29 воздушных сил Украины

МИНОБОРОНЫ

ЗОЛОТЫЕ ЗВЕЗДЫ МОРПЕХА И ТАНКИСТА 

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России 
рассказали о подви-
гах двух офицеров-у-
частников специаль-
ной военной опера-
ции, которые полу-
чили из рук министра 
обороны Сергея Шой-
гу «Золотую Звезду» 

Героя России.
Мужество и высокий про-

фессионализм неоднократно де-
монстрировал в зоне специаль-
ной военной операции командир 
роты морской пехоты капитан 
Александр Данилов. Так, выпол-
няя боевую задачу в передовом 
отряде, его подчиненные об-
наружили украинскую дивер-
сионно-разведывательную груп-
пу. Силы у противника были при-
личные — около 20 человек. 

Наших подразделений в этом 
районе было немало. У роты Да-
нилова имелись соседи и спра-
ва, и слева. Понятно, что по лю-
бой из этих частей противник 
мог нанести неожиданный удар. 
Но главное, что диверсанты вы-
яснили расположение замаски-
рованной российской техники и 
позиции наших частей. 

Попади эти сведения к ко-
мандованию ВСУ,  удар после-
довал бы незамедлительно. По-
гибло бы много наших солдат и 
офицеров, группировка бы по-
теряла технику.

Поэтому нужно было, чтобы 
украинские диверсанты до того, 
как отойти, «засветились», как-
то себя проявили. И российские 
морпехи спровоцировали их на 
открытие огня.

Завязался скоротечный бой, 
в результате которого нацио-
налисты обратились в бегство. 

При отступлении они вышли ак-
курат к командно-наблюдатель-
ному пункту Данилова. 

Находившиеся там два офи-
цера, в том числе сам Данилов, 
прицельным огнем и с помощью 
ручных гранат сковали дей-
ствия диверсантов. Их прижали 
к земле и, не давая подняться, 
25 минут, как выразился капи-
тан, «до последнего магазина», 
вели бой, пока не прибыло под-
крепление.  Когда десяток ди-
версантов было убито, Данилов 
вместе с другими военнослужа-
щими стал окружать оставшего-
ся противника. 

Однако тут начался масси-
рованный обстрел лесополосы, 
где находились позиции морпе-
хов и стоянки боевой техники. 
Капитан тут же вывел свою роту 
в безопасное место. 

Обошлось без потерь. Но 
разорвавшимся менее чем в 
10 метрах от капитана снаря-
дом он был контужен. Данилов 
почти сутки находился без па-
мяти. А когда очнулся, наотрез 
отказался ехать в тыловой гос-
питаль. Уже через четыре дня он 
вернулся в строй.

В другой раз, ведя роту в ата-
ку, офицер повторно получил 
минно-взрывную травму. Удар-
ной волной от разрыва артил-
лерийского снаряда его швыр-

нуло в окоп. Капитан снова был 
контужен, но продолжал коман-
довать подразделением. 

Он до темноты корректиро-
вал огонь российской артилле-
рии и руководил бронегруппой. 
Только с наступлением ночи, 
убедившись, что назначенный 
роте рубеж взят, Данилов согла-
сился на эвакуацию. 

Танковый взвод под коман-
дованием другого нашего героя 
— старшего лейтенанта Руслана 
Курбанова — действовал в со-
ставе бригады морской пехоты. 
Она должна была взять страте-
гически важную высоту. 

Противник применил про-
тив российских войск большое 
количество дистанционно уста-
навливаемых противопехотных 
мин. Поэтому танкистам Курба-
нова поручили доставку наших 
разведывательных и штурмо-
вых группы в тыл к неприятелю. 

При очередном рейде туда 
танк старшего лейтенанта на-
поролся на диверсионно-раз-
ведывательную группу ВСУ. В 
боевую машину угодила ракета 
ПТРК «Джавелин». Танк остался 
на ходу, что позволило экипажу 
Курбанова уничтожить семь на-
ционалистов. 

Когда российские морпе-
хи начали штурмовать высоту, 
взводу Курбанова приказали 

бить по засевшему там против-
нику с фланга и тем самым от-
влечь его силы от направления 
главного удара. 

«В результате смелых и ре-
шительных действий офицера 
танкисты под вражеским ар-
тиллерийским огнем прорвали 
оборону опорного пункта ВСУ, 
уничтожив при этом три бро-
нетранспортера, четыре ми-
нометных расчета, два расче-
та ПТУР и более 40 национали-
стов», — рассказали в Минобо-
роны России.

В ходе дальнейшего наступ-
ления один из танков взвода 
Курбанова подбили управляе-
мой ракетой. Члены экипажа 
были тяжело контужены. Меха-
ник-водитель не мог управлять 
машиной. 

Противник решил захватить 
российских танкистов в плен. 
Но командир взвода не позво-
лил этого сделать.

Старший лейтенант на своем 
танке двинулся на выручку под-
чиненным. Под непрерывным 
огнем врага ему удалось подъе-
хать к поврежденной боевой ма-
шине и перетащить ее экипаж в 
командирский танк. 

Более того, бегло осмотрев 
повреждения и убедившись, что 
машина на ходу, Курбанов, от-
правив свой танк с ранеными в 
безопасное место, сел за рычаги 
подбитого. Умело маневрируя, 
офицер вывел поврежденный 
танк к позициям наших войск.

В боевой характеристике на 
старшего лейтенанта сказано, 
что в ходе специальной военной 
операции его танковый взвод 
уничтожил 38 единиц техни-
ки противника, в том числе 15 
танков и две минометные бата-
реи. На боевом счету подразде-

ления Курбанова также около 
250 националистов.

Уже после вручения «Золо-
той Звезды» старший лейтенант 
сказал, что обычно служебной 
информацией ни с кем из близ-
ких не делится. Но родителям 
новость о присвоении ему зва-
ния Героя России сообщил сра-
зу. «Они, конечно, обрадова-
лись. Я, честно сказать, особой 
гордости собой не испытываю. 
Когда командир подразделения 
получает такое высокое звание, 
это в первую очередь заслуга 
его личного состава. Вот своим 
подразделением я горжусь», — 
признался офицер.

Напомним, что вручение 
высших государственных на-
град особо отличившимся 
участникам специальной во-
енной операции глава военно-
го ведомства России генерал 
армии Сергей Шойгу провел в 
конце прошлой недели. Торже-
ственную церемонию устроили 
в Национальном центре управ-
ления обороной РФ. 

«Уважаемые коллеги, доро-
гие друзья! Вы с честью выпол-
нили свой долг. Страна по до-
стоинству оценила вас. Высшее 
звание — Герой России присвое-
но каждому из вас. За абсолют-
но конкретные дела, а если го-
ворить точнее, то за ваш подвиг. 
Уверен, что вы и дальше будете 
верой и правдой служить нашей 
стране, Вооруженным Силам на 
благо и процветание. И, конеч-
но, всем нам желаю скорейшей 
победы. Поздравляю вас от 
души», — обратился тогда ми-
нистр к награжденным.  

А К Ц Е Н Т

Разорвавшимся менее чем в 10 метрах 
снарядом капитана Данилова контузи-
ло. Почти сутки он был без памяти. 
А когда очнулся,  отказался ехать в тыл

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах еще 
четверых наших военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе спецоперации на Украине.

Командир зенитного ракет-
ного дивизиона капитан Денис 
Лукьянов обеспечивал прикры-
тие группировки войск от уда-
ров с воздуха. В итоге дивизион  
уничтожил вражеский ударный 
беспилотник и пять снарядов 
реактивной системы залпового 
огня HIMARS.

Старший прапорщик Герман 
Трапицын доставлял боеприпа-
сы и продовольствие подразде-
лениям на передовой. Автоко-
лонна попала под минометный 
огонь. Герман увел автомобиль 
в безопасное место, после чего 
вместе с двумя военнослужа-
щими вручную перенес ящики 
с боеприпасами нашим бойцам.

Сержант Станислав Фать-
кин, несмотря на сложную ра-
диоэлектронную обстанов-
ку, организовал бесперебой-
ную связь. Находясь под непре-
рывным огнем, он оперативно 

произвел ремонт вышедшего из 
строя оборудования. Это позво-
лило подразделению выйти из-
под шквального огня, скоррек-
тировать огонь нашей артилле-
рии и нанести ответный удар.

Ефрейтор Александр Гордеев 
следовал в автоколонне, кото-
рую атаковал противник. От-
ветным огнем при помощи эки-
пажа своей боевой машины он 
сумел уничтожить четыре БМП 
и грузовой «Урал» с национа-
листами. В итоге группа боеви-
ков, атаковавшая колонну, была 
полностью ликвидирована.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Денис Лукьянов 
прикрыл наши войска 
от воздушного нападения.

Старший прапорщик 
Герман Трапицын обеспе-
чил снарядами войска. 

Сержант Станислав 
Фатькин починил поте-
рянную в ходе боя связь.

Ефрейтор Александр 
Гордеев отбил атаку 
на нашу автоколонну.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ТЕРАКТ

Украинские военные и спецслужбы продолжают проводить подлые тер-

рористические акты на территории новых российских регионов. Вчера 

утром в Мелитополе неизвестные подорвали автомобиль у медиахол-

динга «ЗаМедиа». Взрывной волной в здании на нескольких этажах вы-

несло окна и межкомнатные двери. Пять человек пострадали, один из 

них в больнице. Несмотря на произошедшее, телеканал и радиостудия 

продолжили работу.

Первый зампред комиссии Общественной палаты РФ по развитию ин-

формационного сообщества, СМИ и массовых коммуникаций Алек-

сандр Малькевич напомнил, что 20 октября журналисты погибли в Хер-

соне. Удар по гражданской переправе был нанесен кассетными ракета-

ми американской РСЗО HIMARS, начиненными осколочными элемента-

ми для большего поражающего эффекта.

Всего при ударе погибли четыре человека, еще 13 пострадали. Среди по-

гибших два сотрудника местной телерадиокомпании «Таврия». 

Вчера также стало известно, что военнослужащие Росгвардии взяли под 

охрану вышку телерадиовещания и центра областного телевидения в 

Херсоне.

 «Одна из наших задач — это обеспечение безопасности, работоспособ-

ности данных объектов, предотвращение диверсионных и террористи-

ческих актов», — рассказал офицер спецподразделения Росгвардии.

«Росгвардейцы осуществляют пропускной режим на охраняемых 

объектах, патрулируют прилегающую к объектам территорию. С исполь-

зованием специальных средств и служебных собак специалисты инже-

нерно-досмотровых групп Росгвардии ежедневно проводят комплекс-

но-профилактические мероприятия по антитеррористической защи-

щенности», — рассказали в пресс-службе Росгвардии.

Подготовил Иван Петров
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РЕСУРСЫ Глава минэнерго: 
ценовые потолки 
дестабилизируют рынок

В ответе за газ

Сергей Тихонов

Сегодня доминирующим негативным фактором на 
мировом энергетическом рынке стала его политиза-
ция со стороны западных стран. Об этом заявил глава 
Минэнерго России Николай Шульгинов, выступая на 
встрече Форума стран — экспортеров газа (ФСЭГ). 

По его словам, сейчас Запад в очередной раз пыта-
ется использовать энергоресурсы в качестве полити-
ческого оружия. Беспрецедентное санкционное давле-
ние на Россию как одного из крупнейших экспортеров 
энергоресурсов дестабилизирует мировые энергети-
ческие рынки, что уже привело к рекордному росту 
цен на газ в Европе. Расплачиваться за это приходится 
простым гражданам, сказал Шульгинов.

По его мнению, дальнейшие действия такого рода, 
как то попытка установить потолок цен на газ, грозит 
еще больше дестабилизировать энергетические рын-
ки. Негативные последствия будут как у потребителей, 
так и у производителей газа. Задача ФСЭГ противо-
действовать этому давлению. В том числе без реакции 
ФСЭГ не должны оставаться прямые атаки на критиче-
ски важную энергетическую инфраструктуру. Напри-
мер, подрыв трех ниток газопроводов «Северный по-
ток» 26 сентября, сказал министр.

ФСЭГ — объединение стран, лидирующих в мире по 
экспорту природного газа, созданное в 2008 году.  

АВТОМОБИЛИ Запчасти 
на некоторые марки 
машин выросли в цене 
более чем наполовину

Кому ремонт 
дороже

Владимир Баршев

В справочнике средних цен на запчасти, которые при-
меняются для расчета стоимости ремонта по ОСАГО, 
рост стоимости по некоторым маркам превысил 50 
процентов. 

Российский союз автостраховщиков сделал выбор-
ку по средней стоимости запчастей из новых справоч-
ников, по которым эксперты начали считать убытки от 
ДТП с 19 октября. Сильнее всего выросла средняя цена 
на запчасти автомобилей Honda — на 59% и Volvo  — 
на  51%. 

Средние цены на запчасти Mazda увеличились на 
49%, Land Rover  — на 46%, Infiniti — на 42%, BMW — на 
41%, Mercedes-
Benz — на 41%, 
Suzuki и Audi — на 
38%. Однако доля 
полисов, приходя-
щаяся на автомоби-
ли этих марок, не-
велика: 1,5—2% на 
каждую из них, что 
суммарно состав-
ляет 12—13% от об-
щего количества до-
говоров ОСАГО.

При этом сред-
ний рост цен на 
запасные части к автомобилям наиболее популяр-
ных зарубежных марок составляет около 30%. Сред-
няя стоимость запчастей Nissan, Mitsubishi, Lexus 
увеличилась на 33%, Toyota — на 31%, Skoda — на 30%, 
Hyundai, Kia — на 29%, Volkswagen — на 28%, Chevrolet 
— на 27%. По автомобилям «ВАЗ» рост гораздо менее 
заметен — около 12%.

— Как и ожидалось, рост цен на детали марок авто-
мобилей, которые объявили об уходе из страны, ока-
зался весьма существенным. Однако средний рост 
стоимости запчастей с начала года составил порядка 
30% — в основном благодаря значительной доле на рос-
сийских дорогах автомобилей отечественного произ-
водства. Мы ожидаем, что после налаживания парал-
лельного импорта запчастей ряда иностранных произ-
водителей цены на них начнут снижаться, — сказал ис-
полнительный директор РСА Евгений Уфимцев.

Напомним, что новый справочник составлен с уче-
том стоимости не только оригинальных запчастей, но 
и их аналогов. По сравнению с предыдущим справоч-
ником, который действовал начиная с 19 сентября это-
го года, средняя стоимость корзины наиболее часто 
бьющихся запчастей слегка подешевела — на 3%. Одна-
ко по сравнению с теми справочниками, которые были 
приняты в марте, картина практически не изменилась. 
Так что даже с применением аналоговых деталей ре-
монт, который страховая компания должна будет опла-
тить пострадавшему в ДТП, ничуть не подешевел.  

РЕШЕНИЕ КС РФ разбирает дело об условиях 
заключения договора после торгов 
с одним участником

Вне конкурса
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург 

В
чера Конституционный 
суд начал рассмотрение 
вопроса о том, допустимо 

ли обязать организатора кон-
курсных процедур заключить 
договор с единственным участ-
ником, если конкурс как раз по 
этой причине был признан не-
состоявшимся. 

Как рассказал судья-доклад-
чик по данному делу Гадис Га-
джиев, в 2019 году АО «Си-
стемный оператор Единой 
энергетической системы» 
(АО «СО ЕЭС») объявило кон-
курс на выполнение работ по 
уборке прилегающей терри-
тории в соответствии с 223-
ФЗ. К участию была допущена 
только одна заявка, и органи-
заторы решили признать тор-
ги несостоявшимися — в соот-
ветствии со статьей 447 Гра-
жданского кодекса РФ. Однако 
Московское УФАС посчитало, 
что раз предложение участни-
ка удовлетворяет первоначаль-
ным условиям конкурса, то до-
говор должен быть заключен. 
Оспорить это решение через 
суд не удалось.

— Суды ссылаются на воз-
можное злоупотребление пра-
вом, — рассказал в зале заседа-
ний КС представитель заявите-
ля Сергей Белов. — А под равен-
ством сторон понимают сим-
метричное положение участ-
ника и организатора торгов, 
в то время как это противопо-
ложные стороны. Другими сло-
вами, покупателя можно срав-
нивать с другим покупателем, 
но не с продавцом.

Статья 447 ГК РФ прямо го-
ворит о том, что «аукцион и 
конкурс, в которых участво-
вал только один участник, при-
знаются несостоявшимися». 
Но законодательство не со-
держит указаний, какие пра-
вовые последствия это влечет. 

А правоприменительная прак-
тика неоднородна. До 2019 
года суды в общем признава-
ли необязательным заключе-
ние договора с единственным 
участником, сейчас чаще вы-
носят противоположное ре-
шение. 

Представители органов 
власти, принявших и подпи-
савших оспариваемые нор-
мативные акты — положения 
ГК РФ, — в целом сходятся во 
мнении, что оспоренные нор-
мы не противоречат Консти-
туции РФ, но нуждаются в ис-
черпывающем толковании. С 
одной стороны, отметил пол-
номочный представитель пре-
зидента РФ в КС Александр 
Коновалов, обязание заклю-
чить договор с участником 
торгов, который выполнил 
конкурсные условия — анти-
коррупционная мера. Ведь в 
противном случае организа-
тор, используя аффилирован-
ные компании, может сорвать 
конкурсные процедуры, что-
бы не дать выиграть нежела-
тельному участнику. Вот толь-
ко «борьба с таким явлени-
ем не должна вестись через 
расширительное толкование 
закона», убежден он.

Представитель Государ-
ственной Думы РФ в КС РФ 
Юрий Петров отметил, что за-
купка может идти двумя спосо-
бами: конкурентным и не-
конкурентным. Заключение 
контракта с единственным по-
ставщиком — распространен-

ная практика. Если же одна из 
сторон уклоняется от заклю-
чения договора по результа-
там конкурса, то статья 445 
ГК РФ дает право обратиться в 
суд, напомнила полпред Сове-
та Федерации Ирина Рукавиш-
никова. 

Полномочный представи-
тель Генерального прокурора 
РФ Вячеслав Росинский обра-
тил внимание участников слу-
шаний на то, что по закону до-
говор заключается с лицом, 
выигравшим торги. И в ситу-
ации, в которой оказалось АО 
«СО ЕЭС», в такой норме во-
обще нет необходимости. Од-
нако представители ФАС счи-
тают, что их требование за-
вершить процедуру закупки 
совершенно обоснованно. АО 
«СО ЕЭС» формировало усло-
вия конкурса на основании ис-
следования рынка, и заявление 
о том, что его цель не достигну-
та, несостоятельно: исполни-
тель найден, цена соответству-
ет запросу.

— Цель закупки — заключе-
ние договора, а обеспечение 
конкуренции — лишь ее усло-
вие, — подчеркнула начальник 
управления контроля разме-
щения госзаказа ФАС России 
Ольга Горбачева. — В конечном 
счете ему же нужна не конку-
ренция, а уборка территории.

Судьи КС еще раз изучат 
доводы сторон в закрытом ре-
жиме. О дате провозглашения 
решения объявят дополни-
тельно.  

А К Ц Е Н Т

До 2019 года суды признавали 
необязательным заключение договора 
с единственным участником, сейчас чаще 
выносят противоположное решение

Региональные тарифы 
тоже пересчитают?
КОНСТАНТИН МАКИЕВ: Что 

касается тарифов на проезд по 
платным участкам региональ-
ных дорог, то это находится в 
компетенции субъектов РФ. Те-
кущий проект федерального по-
становления и действующий 
документ регулирует исключи-
тельно тарифы на федеральной 
сети. 

То есть регионы сами будут 
принимать решение?  

КОНСТАНТИН МАКИЕВ: Да.

Сейчас, по действующе-
му постановлению, стои-
мость проезда уже нахо-
дится у верхнего предела 
или нет?  

КОНСТАНТИН МАКИЕВ: Мы гибко под-
ходим к установлению тарифа. 
Приведу в пример автомобиль-
ную дорогу М-4 «Дон». У нас 

есть еще существенный зазор, 
практически 30%, до текущего 
предельного значения тарифа, 
и мы его пока не увеличиваем до 
этого значения.

Сколько в среднем стоит 
проезд по М-11 «Нева», М-4 
«Дон»?

К О Н СТА Н Т И Н  М АК И Е В :  Проезд  по 
М-11, в зависимости от участков, 
в среднем в расчете на километр 

стоит около четырех рублей для 
легкового автомобиля. На М-4 
у нас тариф в расчете на кило-
метр  — порядка 2,8 рубля в вы-
ходной день, в будние дни — еще 
дешевле, примерно на 15%. Те, 
кто пользуется автомобильной 
дорогой регулярно, имеют воз-
можность получить скидку до 
15% при использовании транс-
пондера на автомобильной 
дороге.

Накопив какие-то баллы, 
я могу приобрести скидку на 
какой-то срок?

К О Н С ТА Н Т И Н  М А К И Е В :  Да, на ко-
роткий срок. Если автовладе-
лец регулярно использует авто-
мобильную дорогу, то он может 
воспользоваться программой 
лояльности. Для него расходы на 
проезд по платной дороге гораз-
до существеннее, чем для того, 
кто проехал по ней единожды. 
Ему важна скидка. И мы этим 
пользователям предоставляем 
ее. В рамках программы лояль-
ности скидка действует в тече-
ние месяца. Поясню: пользова-
тель может накопить баллы и 
на них купить один из уровней 
скидки. Всего их четыре уров-
ня — это 3, 5, 7 и 15% — в зависи-
мости от количества накоплен-
ных баллов, которые начисля-
ются за каждый проезд. Можно, 
например, в течение года копить 
баллы и, запланировав поездку 

к Черному морю летом в период 
отпуска, понимая, что это будут 
существенные расходы, приме-
нить такую скидку и получить 
соответствующую выгоду.

Насколько уже выросли тари-
фы в этом году? 

КОНСТАНТИН МАКИЕВ: Мы индекси-
ровали тарифы на уровне ин-
фляции прошлого года. Но не 
стали вводить сезонные тари-
фы, как было ранее. В мае в свя-
зи с более высоким спросом мы 
обычно устанавливали сезон-
ные тарифы, в том числе регули-
руя интенсивность на платных 
участках для того, чтобы пользо-
вателям комфортнее было пере-
двигаться на дальние расстоя-
ния. В этом году сезонный тариф 
мы не применяли, чтобы сделать 
проезд доступнее.  

1

Бюджет социального фонда
В четверг Государствен-

ная Дума рассмотрит в пер-
вом чтении проект трехлет-
него бюджета единого Фон-
да пенсионного и социально-
го страхования, созданного в 
июле этого года. Мы считаем, 
что решение об объединении 
фондов было абсолютно пра-
вильным. Благодаря ему ста-
нет возможным оказывать лю-
бые виды социальной помощи 
через «одно окно», назначать 
целый ряд выплат автоматиче-
ски и исключить перекрестное 
финансирование между вида-
ми социального страхования.

Общий объем расходов 
бюджета Фонда в 2023 году со-
ставит 13,5 млрд рублей. Это 
на 2,4 трлн рублей больше, 
чем совокупный объем 
средств, выделенных из бюд-
жетов Пенсионного фонда и 
Фонда социального страхова-
ния на текущий год. В дальней-
шем также планируется рост 
расходов: в 2024 году — 14,3 
трлн рублей, в 2025 году — по-
чти 15 трлн рублей.

На выплату пенсий в 2023 
году заложено 772 млрд руб-
лей, в 2024 году — 823 млрд 
рублей, в 2025 году — 876 млрд 
рублей. Эти средства позволят 
увеличивать размеры стра-
ховых пенсий неработающих 
пенсионеров в среднем на 1 
тысячу рублей каждый год с 1 
января. С учетом индексации 
пенсий 1 июня 2022 года на 
10% их рост в следующем году 
будет превышать инфляцию 
на 2—3%.

Что касается охраны семьи 
и детства и финансовой под-
держки граждан при рожде-
нии детей, на это направление 
предусмотрено около 2 трлн 
рублей ежегодно. На выплату 
материнского капитала в 2023 
году заложено 550,7 млрд руб-
лей, в 2024 году – 625 млрд 
рублей, в 2025 году – 693,5 
млрд рублей. Ожидается, что в 
следующем году сертификаты 
на маткапитал, полученные в 
связи с рождением первого ре-
бенка, используют примерно 
528,6 тысячи человек, а в свя-
зи с рождением второго и по-
следующих детей — 515,6 ты-
сячи человек.

Добавлю, что начиная с 
2022 года расширены возмож-
ности реализации маткапита-
ла: теперь его можно напра-
вить на оплату частных дет-
ских садов и школ, а не только 
на образовательные услуги 
муниципальных и государ-
ственных учреждений. Также 
с 2023 года, если доход семьи 
ниже двух прожиточных ми-
нимумов на человека, гражда-
не смогут получать ежемесяч-
ные выплаты за счет средств 
материнского капитала в свя-
зи с появлением ребенка вне 
зависимости от очередности 
его рождения. Ранее такие 
выплаты не распространялись 
на первенцев.

На обязательное социаль-
ное страхование в случае вре-
менной нетрудоспособности 
в связи с материнством бу-
дет направляться около полу-
триллиона рублей ежегодно. 
На выплату пособий при осу-
ществлении ухода за больным 
ребенком в возрасте до 8 лет — 
около 4 млрд рублей в год.

Еще более 3 млрд рублей 
ежегодно заложено на выпла-
ту пособий по временной не-
трудоспособности вследствие 
травмы или производствен-
ного заболевания. А на меди-
цинскую, социальную и про-
фессиональную реабилита-
цию пострадавших и на обес-
печение предупредительных 
мер по сокращению произ-
водственного травматизма и 
профзаболеваний работни-
ков будет выделено 33,9 млрд 
рублей в 2023 году, 37,4 млрд 
рублей в 2024 году и 42,1 млрд 
рублей в 2025 году.

Объемы средств на обес-
печение инвалидов техниче-
скими средствами реабилита-
ции значительно увеличены: 
в 2023 году на эти цели будет 
выделено на 5 млрд рублей 
больше, чем в текущем году. В 
результате численность лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, которые 
обеспечены ТСР, возрастет на 
12,4%.

Наконец, на санаторно-ку-
рортное лечение инвалидов 
и других льготных категорий 
граждан, а также на их проезд 
к месту лечения и обратно 
предусмотрено более 7 млрд 
рублей ежегодно. Увеличение 
расходов на санкур позволит 
фонду дополнительно выдать 
более 27 тысяч путевок в 2023 
году.  

Сильнее всего 
выросла средняя 
цена на запчасти 
автомобилей 
Honda — на 59% 
и Volvo — на 51%

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

По гибкому трафику

Константин Макиев: За счет гибкого 
управления тарифами были запу-
щены многие километры дорог. 

КОШЕЛЕК Соцвыплаты 
на квартплату будут 
переводить на карту «Мир»

Начисление 
под ключ

Марина Трубилина

Субсидии и компенсации на 
оплату жилья и коммунальных 
услуг будут зачисляться на кар-
ту «Мир». В среду вступает в 
силу постановление правитель-
ства, расширяющее перечень со-
цвыплат, которые должны зачис-
ляться на эту карту. 

Как указано в законе о наци-
ональной платежной системе, 
банки при осуществлении этих 
выплат обязаны предоставлять 
клиентам только национальные 

платежные инструменты. При 
этом у банка должен быть как 
минимум один вид платежной 
карты «Мир», за предоставление 
и годовое обслуживание кото-
рой, за выдачу наличности плата 
с клиентов не взимается. 

«В последние годы идет пла-
номерный перевод различных 
социальных выплат на платеж-
ную систему «Мир», — отмеча-
ет эксперт Народного фронта 
Павел Склянчук. — Делается 
это из соображений безопасно-
сти в связи с санкционным дав-
лением на российские банки». 

Каких-либо проблем у получа-
телей выплат не возникнет, счи-
тает он. «Этот процесс носит 
не запретительный, а разреши-
тельный характер. То есть если 
у человека нет карты «Мир», он 
все равно получит положенные 
выплаты, однако все больше 
банков бесплатно переводят на 
нее своих клиентов. Для полу-
чателей субсидий ничего не из-
менится, этот вопрос касается 
только казначейских органов и 
российских банков», — считает 
эксперт.

Другие эксперты, впрочем, 
затруднились ответить, обяза-
тельно ли заводить карту «Мир», 
если субсидии уже начисляют-
ся на карты других платежных 
систем. «РГ» направила запрос 
в минфин. Как разъяснял ранее 
минстрой, компенсации на опла-
ту ЖКУ — это своего рода скидки. 
Они предоставляются, напри-
мер, участникам Великой Отече-
ственной войны, Героям Соцтру-
да, Труда РФ, ветеранам боевых 
действий, жителям блокадно-
го Ленинграда, чернобыльцам и 
ряду других категорий. Субси-
дии же на оплату ЖКУ получают 
те, у кого доля расходов на кварт-
плату превышает установлен-
ный порог, независимо от того, 
принадлежат ли они к какой-то 
льготной категории или нет. В це-
лом по стране порог  — 22% от до-
хода семьи, в некоторых регио-
нах он заметно ниже.  

Субсидии могут 
получать не толь-
ко льготники

КСТАТИ

Росимущество оплатит мобилизованным арендаторам и добровольцам 

счета за коммунальные услуги за арендованное федеральное имуще-

ство. Отсрочка предоставляется на все время службы, говорится в сооб-

щении ведомства. Право на такую поддержку имеют физлица, в том чис-

ле ИП, а также компании, у которых единственным учредителем и руко-

водителем является одно и то же физлицо. Также мобилизованные гра-

ждане и добровольцы смогут без штрафов расторгнуть договоры арен-

ды федерального имущества.

Подготовила Нина Егоршева

А К Ц Е Н Т

К установлению тарифов подходят 
гибко, например, на дороге М-4 «Дон» 
есть еще существенный запас в 30% 
до текущего предельного значения тари-
фа, и стоимость пока не увеличивается
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Банковский просчет

Все началось прибли-
зительно восемь лет 
назад, когда этот со-

трудник стал заключать с одним 
из клиентов без его ведома фик-
тивные договоры вклада и заби-
рал его деньги себе, вместо того 
чтобы класть их в кассу.  Когда 
афера вскрылась, банк вернул 
клиенту часть суммы, но она его 
не устроила, и он подал иск. Три 
инстанции ему отказали. Но ВС 
его защитил.

А теперь — о деталях.  Сотруд-
ник крупного банка трудился 
в одном из его отделений в То-
льятти. Должность называлась 
менеджер по работе с VIP-кли-
ентами. Этот менеджер и подго-
товил фиктивный договор вкла-
да в рублях для одного местного 
бизнесмена. Клиент банка ни-
чего не подозревал и передавал 
сотруднику банка деньги налич-
ными, чтобы тот зачислил их на 
открытый счет. 

Через пару лет менеджер, 
войдя во вкус, составил еще два 
фиктивных договора вклада, но 
уже в валюте. И продолжил по-
лучать деньги, составляя фик-
тивные документы о зачисле-
нии.Всего за восемь лет этот ме-
неджер принял у бизнесмена 
43,6 миллиона рублей. 

— Под видом выплаты про-
центов и частично денежных 
средств менеджер перевел с вы-
мышленных вкладов на лице-
вой счет банковской карты биз-
несмена 3,1 миллиона рублей, 
— объяснили правоохранители.

В итоге  сотрудник банка по-
хитил у клиента 40,5 миллиона 
рублей. Когда коммерсант на-
конец-то понял, что его обману-
ли, кинулся в суд. И вот там вы-
яснилось, что он далеко не оди-
нок. Точнее — не  единственный 
потерпевший, у кого этот мене-
джер крал деньги.

Бизнесмен  обратился с ис-
ком к банку, чтобы вернуть сум-
му вклада, взыскать неустой-
ку и компенсацию морального 
вреда. Правда, через несколь-
ко месяцев производство пре-
кратили, потому как коммер-

сант  отказался от своих требо-
ваний. Банк не захотел скандала 
и подписал с клиентом соглаше-
ние об урегулировании заявле-
ний о возврате вкладов. По это-
му соглашению банк выплатил 
клиенту 38,4 миллиона руб-
лей ущерба. Еще стороны дого-
ворились, что они будут «дей-
ствовать с целью установить 
виновных в преступлении лиц». 
Делом занялись правоохрани-
тельные органы и менеджера 
вычислили.

В итоге  Автозаводский рай-
онный суд Тольятти признал 
теперь уже бывшего менедже-
ра виновным в двадцати вось-
ми  преступлениях по уголов-
ной статье — «Мошенничество 
в особо крупном размере с ис-
пользованием служебного по-
ложения». 

В частности, суд установил, 
что менеджер  похитил день-
ги нашего бизнесмена в разме-
ре 39 миллионов рублей, чем 
причинил ему материальный 
ущерб, и признал за клиентом 
право возместить его через гра-
жданское судопроизводство. 
После того как нечистоплот-
ный на руку сотрудник был осу-
жден,  клиент снова подал иск 
к банку с требованием возме-
стить оставшиеся 2 миллиона 
рублей.

Это дело слушал райсуд Са-
мары. И он бизнесмену отка-
зал.  Суд заявил,  что менеджер 
действовал самовольно, а не по 
заданию работодателя. Апелля-
ция и кассация оставили реше-
ние первой инстанции без изме-
нений. Оба суда  отметили, что 
главное условие для ответствен-
ности работодателя — причине-
ние вреда работником именно 
при исполнении им должност-
ных обязанностей. То есть он 
причиняет вред не тогда, когда 
выполняет трудовую функцию, 
а в связи с тем, что исполняет 
свои рабочие обязанности. 

Такой казуистикой биз-
несмен остался недоволен и об-
жаловал выводы судов в Вер-
ховном суде.  Там он  сослался 

на статью 1068 Гражданско-
го кодекса. В ней сказано, что  
юридическое лицо несет ответ-
ственность за действия работ-
ника при исполнении им своих 
обязанностей.  А этот менеджер 
похитил деньги на рабочем ме-
сте с использованием служеб-
ного положения.

В ВС защитник бизнесмена 
упирал на то, что банк, как ра-
ботодатель, создал обстановку, 
которая позволила его сотруд-
нику совершать незаконные 
действия. Это позже  было отра-
жено и в приговоре суда, где ска-
зано, что  преступление было 
совершено именно при испол-
нении сотрудником своих слу-
жебных обязанностей. 

 По мнению коммерсанта, 
без использования должност-
ных полномочий сотрудником 
не было бы самого преступ-
ления. 

В итоге Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда прислушалась к этим дово-
дам гражданина и отменила акты 
апелляции и кассации.

ВС отправил дело на новое 
рассмотрение в апелляции.  

Сотруднику банка его клиенты 
доверяют, и это помогает нечест-
ным клеркам обманывать граждан.

А К Ц Е Н Т

Оказалось, что коммерсант в своем 
несчастье не одинок. Точнее — 
он не единственный потерпевший, 
у кого этот менеджер банка крал деньги

1

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре 
рассказали, какая погода 
будет зимой 

Холода 
не за горами

Ольга Игнатова

Приближающаяся зима, по предварительным расче-
там синоптиков, ожидается холоднее предыдущей. Об 
этом «Российской газете» рассказал научный руково-
дитель Гидрометцентра России Роман Вильфанд. 

При этом запредельных температур не прогнози-
руется, уточнил метеоролог. Теплее обычного может 
быть на севере Урала и Сибири. На большей же части 
страны температура в холодные месяцы будет в преде-
лах климатических норм. Например, в ноябре на Ура-
ле, в Восточной Сибири и на Дальнем Востоке темпе-
ратура будет соответствовать своей норме. А в южных 
регионах Урала, Западной Сибири и Дальнего Востока 
будет на градус теплее обычного. В Свердловской, Кур-
ганской, Челябинской областях по ночам минус 4—9 
градусов, а днем до минус 6 градусов.

На юге Сибири ночная температура может пони-
жаться до минус 10—15 градусов, днем не превышать 
минус 5 градусов. В Москве в последний месяц осени 
будет на градус теплее обычного. Это означает, что по 
ночам 0 — минус 5, а днем минус 3 — плюс 2 градуса.

В декабре температура будет соответствовать нор-
мам. Выше нормы она ожидается на Таймыре, на севе-
ро-востоке Якутии; ниже нормы — на Чукотке, Камчат-
ке и Магаданской области, на Тихоокеанском побере-
жье Хабаровского края. Январь также ожидается сред-
нестатистическим — с морозами и снегопадами. Теплее 
обычного может быть на севере Урала и Сибири, мо-
рознее, чем год назад, — на юге Сибири. Февраль 2023 
года, скорее всего, окажется холоднее прошлогоднего 
на большей части страны за исключением юго-восто-
ка Сибири и северо-востока Дальнего Востока. На ран-
нюю весну рассчитывать пока не приходится.  

ЕДА Минсельхоз нашел 
способ удержать цены 
на говядину

Бык о бок

Татьяна Карабут

Минсельхоз и минэкономразвития решили продлить 
квоту на беспошлинный ввоз говядины на следующий 
год. В отличие от птицы и свинины, говядины в России 
производится недостаточно. Дополнительный объем 
импорта позволит стабилизировать цены на колбасу и 
другую мясную продукцию.

Решение продлить тарифные льготы с нулевой по-
шлиной на говядину принято на заседании подкомиссии 
по таможенно-тарифному и нетарифному регулирова-
нию, сообщили в минсельхозе. «Оно позволит обеспе-
чить стабильную ценовую ситуацию на рынке и поддер-
жать переработчиков», — считают в ведомстве.

Такие меры для стабилизации цен уже вводились в 
этом году: говядины с нулевой пошлиной разрешили 
ввезти 100 тысяч тонн в первом полугодии, говядины — 
200 тысяч тонн до конца года. Но на свинину продлять 
беспошлинный ввоз на 2023 год минсельхоз не планиру-
ет. В отличие от говядины, своей свинины в стране хва-
тает, чтобы полностью закрывать внутренние потреб-
ности. За девять месяцев этого года производство сви-
нины еще выросло на 6,2%, что способствует снижению 
отпускных цен на это мясо.

А вот производство говядины в стране падает. За де-
вять месяцев этого года оно снизилось на 4,2%, в августе 
— сразу на 8,4%, рассказала «РГ» председатель правле-
ния Национального союза мясопереработчиков (НСМ) 
Юлия Панферова. При этом экспорт говядины за те же 
девять месяцев вырос на 30%. В этой ситуации мясо-
переработчики рискуют столкнуться с дефицитом говя-
дины. А в гостовской продукции или продукции для де-
тей это мясо обязательно, поясняет Панферова. Без до-
полнительного объема импортной говядины цены на го-
товую продукцию могли бы подскочить на 20—30%, оце-
нивает эксперт. При этом на 2023 год решено было со-
кратить квоту до 100 тысяч тонн — столько успели ввезти 
импорта в этом году.  

СЛЕДСТВИЕ СК проверяет 
полицейского, который 
продавал персональные 
данные граждан

Все о каждом 
по сходной цене

Наталья Козлова

В Уфе  Следственный комитет подозревает полицейско-
го в незаконном разглашении персональных данных гра-
ждан за деньги.

Дело возбуждено против 37-летнего оперуполно-
моченного отдела «К» Бюро специальных технических 
мероприятий МВД по Республике Башкортостан. По-
лицейского заподозрили в злоупотреблении должност-
ными полномочиями - он  за деньги, передавал через 
родственника своей супруги «третьему лицу» персо-
нальные данные тех людей, которые это самое «лицо» 
интересовали - фамилию, имя, отчество граждан, их ад-
реса, телефоны, государственные номера автомобилей, 
сведения о недвижимости.

Проблема утечки персональных данных сегодня ак-
туальна как никогда.  И цена этого товара на черном рын-
ке будет только возрастать.  
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Прямая речь 

Ильяс Масаллимов, и.о. руководителя 
следственного управления СК 
по Республике Башкортостан:
— Дела в отношении должностных лиц правоохранитель-

ных органов, связанные с незаконным разглашением пер-

сональных данных, редкость. В основном подобные пре-

ступления совершаются сотрудниками операторов и са-

лонов сотовой связи, имеющими доступ к базе данных 

абонентов. В таких случаях они квалифицируются по 

ч. 2 ст. 138 УК РФ — «нарушение тайны телефонных пере-

говоров, совершенное лицом с использованием своего 

служебного положения».

РЕШЕНИЕ Приговор в России 
американской баскетболистке 
Бриттни Грайнер вступил в силу 

Уедет по этапу

Иван Егоров

Московский областной суд 
оставил в силе 9-летний приго-
вор Химкинского суда в отно-
шении американской баскетбо-
листки Бриттни Грайнер.

Во вторник апелляцион-
ная инстанция Мособлсуда 
рассмотрела жалобу защи-
ты на приговор осужденной за 
контрабанду наркотиков в Рос-
сии гражданке США на 9 лет ко-
лонии. 

Адвокаты просили отменить 
приговор Грайнер либо смяг-
чить наказание до условного. 
В итоге коллегия из трех судей 
удовлетворила представление 
прокурора и пересчитала время 
нахождения Грайнер под стра-
жей — день в СИЗО как полтора 
дня в колонии. 

До этого Химкинский суд 
засчитал ей день стражи за 
день колонии. В остальной ча-
сти апелляционная инстанция 
оставила приговор без изме-
нения, а жалобу защиты — без 
удовлетворения.

Таким образом, приговор 
вступил в законную силу, и в 
ближайшее время американку 
ждет этапирование в колонию. 
По данным следствия, в февра-
ле 2022 года Грайнер прилетела 
в Москву рейсом из Нью-Йорка. 
Во время прохождения контро-
ля у нее в багаже были обна-
ружены емкости с гашишным 
маслом. 

На суде Грайнер пояснила, 
что не имела умысла нарушать 
закон, а наркотики взяла с со-
бой по невнимательности из-
за плохого самочувствия. По ее 
словам, картриджи, содержа-
щие медицинскую марихуану, 
были выписаны ей в США вра-
чом как обезболивающие. 

По данным американских 
СМИ, в Вашингтоне рассмат-
ривается вопрос об обмене 
Грайнер и осужденного за шпи-
онаж Пола Уилана на отбываю-
щего 25-летний срок в амери-
канской тюрьме Виктора Бута. 
Уилан, имеющий гражданство 
США, Канады и Ирландии, а 
также подданство Великобри-
тании, был задержан при про-
ведении шпионской акции 28 
декабря 2018 года сотрудника-
ми ФСБ России в номере гости-
ницы «Метрополь» в Москве. В 
июне 2020 года Мосгорсуд при-
знал Уилана виновным в шпио-
наже и приговорил к 16 годам 
колонии строгого режима.

С р а з у  п о с л е  р е ш е н и я 
Мособлсуда помощник прези-
дента США по национальной 
безопасности Джейк Салливан 
заявил, что Джо Байден готов 
пойти на чрезвычайные меры и 
принимать сложные решения, 
чтобы вернуть на родину осу-
жденных в России американ-
цев. По его словам, в последние 
недели администрация Байде-
на продолжает взаимодейство-
вать с Россией по всем доступ-
ным каналам для возвращения 
Бриттни домой, а также для ока-
зания поддержки и отстаивания 
интересов других американцев, 
задержанных в России, включая 
Пола Уилана. По его словам, пре-
зидент Байден ясно дал понять, 
что «Бриттни должна быть не-
медленно освобождена». Прав-
да, что конкретно имел в виду 
под «немедленным освобожде-
нием» глава Белого дома, его по-
мощник не пояснил. Так же как и 
то, будет ли освобожден Виктор 
Бут и другие граждане России, 
осужденные в США или по зака-
зу американских властей в дру-
гих странах.  

АВТОМОБИЛИ 

От ОСАГО 
можно 
досрочно 
отказаться при 
мобилизации

СТРАХОВОЙ 
СЛУЧАЙ
Алексей Любовецкий, 
Татьяна Замахина

У граждан, призванных в рам-
ках частичной мобилизации, 
будет возможность досрочно 
расторгнуть договор ОСАГО и 
вернуть часть стоимости поли-
са за неиспользованный пери-
од, следует из проекта указания 
Банка России. 

Для этого необходимо будет 
подать соответствующее заяв-
ление в страховую компанию — 
в офисе или через личный каби-
нет на сайте.

Если у мобилизованного нет 
такой возможности, отказаться 
от полиса за него сможет дру-
гой человек по нотариальной 
доверенности.

Ранее правительство 
утвердило отсрочку по упла-
те налогов, сборов и страховых 
взносов для мобилизованных 
граждан. Также продлены сро-
ки предоставления налоговых 
деклараций и отчетов о движе-
нии денежных средств по сче-
там. Отсрочка будет действо-
вать не только в течение всего 
периода прохождения службы, 
но и еще несколько месяцев 
после ее завершения. Это бу-
дет зависеть от вида платежей. 
Уплатить накопившуюся задол-
женность можно будет в рас-
срочку. Размер первого плате-
жа составит одну шестую всего 
долга, в дальнейшем можно бу-
дет гасить его ежемесячно рав-
ными частями. 

Кроме того, Госдума недавно 
одобрила кредитные каникулы 
для мобизилованных предпри-
нимателей и упрощенную пере-
дачу их компаний в доверитель-
ное управление. Принятие за-
кона позволит сохранить эти 
предприятия, рабочие места, 
производство товаров. Пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин отметил, что 35% субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства — организа-
ции с единственным владель-
цем-мужчиной 18—60 лет.  

ФИНАНСЫ 

Механизм 
tax free 
заработает 
еще в ряде 
регионов

РАСШИРЯТ 
ГЕОГРАФИЮ
Алексей Любовецкий

Минпромторг предложил 
расширить пилотный проект 
tax free на Забайкальский и 
Красноярский края, а также 
Амурскую и Иркутскую обла-
сти. Соответствующее поста-
новление правительства опуб-
ликовано на портале проектов 
нормативных правовых актов.

В ведомстве считают, что 
включение в эксперимент но-
вых регионов будет стимулиро-
вать приток иностранных ту-
ристов из ближнего и дальнего 
зарубежья.

«Утверждаемый проектом 
постановления в новой редак-
ции перечень мест размеще-
ния оказания услуги tax free со-
стоит из приграничных зон с 
КНР», — говорится в документе. 
Как подчеркивается в поясни-
тельной записке, расширение 
проекта поспособствует увели-
чению торговой деятельности с 
сервисом «Такс фри», увеличе-
нию товарооборота.

Система tax free действует в 
России с 2018 года. Она предпо-
лагает компенсацию НДС ино-
странным гражданам при выво-
зе товаров за пределы таможен-
ной территории ЕАЭС. 

Система распространяет-
ся на товары, приобретенные 
в течение одного дня на сумму 
не менее 10 тыс. рублей. Систе-
ма распространяется на техни-
ку, продукты питания, одежду, 
ювелирные изделия, книги, ле-
карства, приобретенные в тече-
ние одного дня на сумму не 
меньше 10 тыс. рублей. Не дей-
ствует такс-фри в отношении 
подакцизных товаров.

Как сообщал ранее мин-
промторг, за 2020 год сумма по-
купок иностранными туриста-
ми, сделанных в России, соста-
вила 5,5 млрд рублей. Количе-
ство предъявленных иностран-
ными туристами чеков для 
возврата средств в рамках дей-
ствующего пилотного проекта 
выросло до 24,5 тысячи.  

БИЗНЕС Владелец бренда Zara договорился 
о продаже российского бизнеса

Уходят на восток
Анастасия Селиванова, 
Марина Трубилина

И
спанская fashion-группа 
Inditex, в которую входят 
такие бренды, как Zara, 

Massimo Dutti, Pull&Bear, Oysho, 
Bershka и Stradivarius, договори-
лась о продаже российского биз-
неса ливанской Daher Holding и 
прекращении деятельности в 
РФ. Об этом сообщается в рели-
зе на сайте компании. 

«Inditex достигла первона-
чального соглашения о прода-
же своего бизнеса в Российской 
Федерации группе Daher. Груп-
па Daher имеет серьезные ин-
тересы в сфере розничной тор-
говли и недвижимости», — сле-
дует из сообщения.

Сделка означает прекра-
щение деятельности Inditex 
в России.  Если в будущем 
компания решит, что новые 
обстоятельства позволяют ей 
вернуть свои бренды в Рос-
сию, то у испанской и ливан-
ской групп есть возможность 
«потенциального сотрудниче-
ства посредством соглашения 
о франшизе». Как сообщил 
замглавы минпромторга Вик-
тор Евтухов, первые несколь-
ко сотен магазинов Zara  под 
новым управлением будут 
открыты в России в начале 
весны, передает ТАСС.

Условия сделки, подлежащие 
одобрению правительством, 
позволят сохранить значитель-
ное количество рабочих мест, 

созданных Inditex Group в Рос-
сии, поскольку они включают 
передачу большинства догово-
ров аренды магазинов. По со-
гласованию с арендодателями 
в помещениях магазинов раз-
местятся магазины брендов, не 
связанных с Inditex, уточняется 
в сообщении.

Консалтинговая компания 
NF Group ранее сообщала,  что 
с начала февральских событий 
об уходе из России объявили бо-
лее 15 иностранных брендов, 
о приостановке деятельности 
заявили более 180 брендов. Рас-
тет число компаний, заявивших 
о перезапуске или продаже биз-
неса местному менеджменту — 
так на рынке продолжают функ-
ционировать 17 ретейлеров.  

Первые несколько сотен магазинов Zara под новым управлением могут открыться в начале весны. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Скрипка, 
Элина Труханова

В 
небольшой уникальный го-
род Ростов Великий можно 
смело приезжать на все вы-

ходные: не скучно будет ни взрос-
лым, ни детям. А в Липецкой обла-
сти их ждет Кудыкина гора.

На национальном туристиче-
ском портале Russia.Travel, кото-
рый развивается в рамках нац-
проекта «Туризм и индустрия го-
степриимства», создано 20 гото-
вых вариантов для поездок в вы-
ходные дни. Расскажем о некото-
рых из них. 

Хотите показать детям Змея 
Горыныча? Тогда вам в Липец-
кую область. Здесь есть семей-
ный парк, выстроенный вокруг 
15-метровой скульптуры героя 
сказок. В шесть часов вечера он 
дышит огнем! «Это незабывае-
мо! Как будто побывали в парал-
лельной реальности», — расска-
зывает белгородка Елена Луки-

на. Парк так и называется — Ку-
дыкина гора. Взрослым здесь 
так же интересно, как и детям. 
Древнерусская крепость, по-
строенная без единого гвоздя, 
становится местом познаватель-
ных представлений и интерак-
тивных программ. А еще конные 
прогулки, общение с ламами, 
большой выбор блюд.  

Окунуться в иной мир мож-
но и в археологическом парке 
«Аргамач». Детям здесь не про-
сто покажут быт кочевников, но 
и научат стрелять из лука и гото-
вить древние блюда.

Немаловажно, что в Липец-
кую область легко приехать с 
ночевкой. Задонский район, где 
располагаются и та же «Кудыки-
на гора», и еще масса других до-
стопримечательностей, полон 
гостевых домов и отелей. 

В Ростове Великом кроме 
туристической классики — Ро-
стовского кремля —  множество 
небольших, но очень интерес-

ных музеев. Здесь можно узнать, 
к примеру, о жизни купечества 
или о двухсотлетней истории 
ростовской финифти. На реме-
сленном дворе «Жар-птица» 
пригласят в русскую кузницу. В 
музее «Лукова Слобода» узнае-
те о выращивании знаменитого 
ростовского лука и связанных с 
ним обычаях, традициях и суе-
вериях. 

Сравнительно недавно в Ро-
стове появился «вкусный» му-

зей — «Пряничное заведение 
купцов Смысловых», где мож-
но и угоститься, и самому по-
стряпать. Ну а если очень хо-
чется сказки, надо отправлять-
ся в Музей Царевны-лягушки. 
Здесь вам дадут возможность 
оказаться за тридевять земель 
в тридесятом царстве, сразить-
ся с Кощеем Бессмертным, рас-
колдовать Василису Премуд-
рую и отведать хлеб из чудо-
печки.  

ПЕРСПЕКТИВЫ Обеспечить развитие морских портов, качество лечения больных и выбор для отпуска

Жить на подъеме

Алена Ларина, 
Юлия Потапова 

Г
орнолыжный сезон в 
России первым — 11 но-
ября — открывает Ше-
регеш на юге Кузбас-
са. Затем станет много-
людно и на трассах 
Домбая, Архыза и При-
эльбрусья. Все эти зна-
менитые курорты ста-

ли доступнее еще и благодаря 
мультимодальным маршрутам, 
которые созданы в рамках нац-
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства».

Как рассказал «РГ» руково-
дитель проекта «Единый билет 
по Северному Кавказу» Юрий 
Давыдов, в августе им восполь-
зовались более 1,5 тысячи че-
ловек. Курортный проездной на 
Юг России состоит из двух ча-
стей: проезда на поезде, элек-
тричке до Минвод или Невин-
номысска (или авиаперелета до 
Минвод) и оттуда с железнодо-
рожного вокзала или аэропорта 
до самого курорта. 

«Между собой мы называ-
ем этот проект «Доступность 
курортов Северного Кавказа», 
— отмечает Давыдов. В компа-
нии-перевозчике уточняют, что 
единый проездной билет мож-
но приобрести из любой точки 
России, а если нужен только ав-
тобусный, тогда его можно зака-
зать на сайте ехать-в.рф.

Цены на билеты по железной 
дороге и на самолете зависят 
от многих факторов, поэтому 
фиксированной суммы проезда 
здесь не существует. А на авто-
бус не меняется уже продолжи-
тельное время, это 800 — 1000 
рублей на человека. Проезд де-
тей до пяти лет бесплатный. 

Гостей довозят практиче-
ски до гостиниц и отелей. То, 
что этот автобус идет на курорт, 
видно издалека, на нем изобра-
жены курортные красоты и сим-
волика. «Добрались до Архы-
за комфортно и сравнительно 
недорого. Такси от вокзала сто-
ит примерно четыре-пять тысяч 
рублей. И удобно ехать. В авто-
мобиль все, что нужно — лыжи, 
другое снаряжение, — не поме-
стилось бы. А так взяли все, что 
хотели», — говорит ростовчанин 
Алексей Макеев. 

Сейчас на курортах Север-
ного Кавказа готовятся к на-
плыву гостей. Высокий сезон в 
«Архызе» длится с конца дека-
бря по январь. Небольшой Дом-
бай особенно привлекает отды-
хающих невысокими ценами и 
живописными видами на горы. 
Горнолыжный сезон на трассах 
Приэльбрусья начинается в се-
редине ноября и длится до мая. 

И на кузбасском горнолыж-
ном курорте «Шерегеш» с каж-
дым годом окрестности горы 
Зеленой тоже привлекают все 
больше туристов. Здесь дей-
ствует система единого абоне-
мента, к которой подключены 
операторы ряда канатных дорог. 

Для жителей Кузбасса дей-
ствует программа лояльности. 

Зарегистрировав в программе 
карту «Мир», туристы с куз-
басской пропиской получа-
ют как минимум 10 процентов 
кешбэка за размещение, пита-
ние, оздоровление, экскурсии 
и другие услуги. В программу 
включено более десяти компа-
ний-партнеров. С началом вы-
сокого сезона (он продлится до 
мая) участников станет больше. 

«В этом сезоне по просьбе 
отдыхающих будет увеличено 
время работы трассы «Запад», 
где катаются новички и семьи 

с детьми, — сообщил губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев. — 
Освещение склона горы Мустаг 
и канатной дороги даст возмож-

ность кататься по вечерам».  Так 
что гостей ждут много, тем бо-
лее что курорт «Шерегеш» тоже 
входит в программу мультимо-
дального маршрута. К горе Зеле-
ная почти из любой точки стра-
ны можно добраться по едино-
му билету. Пассажиры, добрав-
шись до Новокузнецка самоле-
том или поездом, не суетятся в 
поисках трансфера. А переса-
живаются в автобусы с вмести-
тельными отсеками для горно-
лыжного снаряжения. 

Новый сезон дарит еще один 
бонус: доехать до курорта и 
обратно можно налегке. Ска-
жем, сдав в Москве багаж (в том 
числе лыжи и доски для сно-
уборда), получите его не в но-
вокузнецком аэропорту, а уже в 
Шерегеше. В сервисном центре 
горнолыжного курорта откры-
вается первый в России удален-
ный пункт выдачи багажа. 

В перспективе на юге Куз-
басса появится еще одна новая 
воздушная гавань — около Ше-
регеша. А пока  аэропорт Но-
вокузнецка реконструируют, 
чтобы сделать его максимально 
удобным для пассажиров.  

А К Ц Е Н Т

На Шерегеше открывается первый 
в России удаленный пункт выдачи багажа. 
Сдал его в аэропорту своего города, 
а получишь уже на горнолыжном курорте

ИНФРАСТРУКТУРА

НОВЫЙ ТРАНЗИТ УГЛЯ И ГАЗА

Илья Аверин

На Камчатке заработает пере-
валочный комплекс с плавучим 
хранилищем газа. А в Примор-
ском крае — комплекс для при-
емки, хранения и погрузки угля 
с железнодорожного транспор-
та на морские суда.

Развитие дальневосточ-
ных морских портов и приле-
гающей транспортной инфра-
структуры — одна из ключевых 
задач, особенно в нынешних 
реалиях, когда экономиче-
ские, логистические ориен-
тиры страны разворачивают-
ся на Восток. Одним из основ-
ных инструментов решения 
поставленных целей стал фе-
деральный проект «Развитие 
морских портов» нацпроекта 
«Комплексный план модер-
низации и расширения маги-
стральной инфраструктуры».

Ввод в эксплуатацию пере-
грузочного комплекса на Кам-
чатке позволит оптимизиро-
вать маршрут поставок сжи-
женного природного газа из 
Арктики, стимулировать раз-
витие Севморпути и расши-
рить торгово-экономические 
связи региона. 

«Строительство первого 
швартовного места для пере-
валки газа борт-в-борт завер-

шится в конце этого года, — 
уточнил директор по морским 
операциям, транспортировке 
и логистике ПАО «НОВАТЭК» 
Евгений Амбросов. — Установ-
ка других объектов — в первом 
квартале 2023-го». Плавучее 
хранилище газа — ключевой 
элемент комплекса — также на 
завершающей стадии.

Мощности приморского 
порта «Суходол» будут увели-
чиваться поэтапно: с 2 миллио-
нов тонн угля в 2023 году до 12 
миллионов в 2025-м. В дальней-
шем планируется довести гру-
зооборот до 20 миллионов.

Здесь завершается строи-
тельство высокотехнологично-
го портового комплекса «Сухо-
дол» для приемки, хранения и 
погрузки угля с железнодорож-
ного транспорта на морские 
суда. «Техническая готовность 
объекта — более 80 процентов, 
портовой инфраструктуры — 98 
процентов, — сообщил гендирек-
тор ООО «Морской порт «Сухо-
дол» Сергей Кропотов. — Готовы 
двусторонний пирс и универ-
сальный причал». Идет модер-
низация силами РЖД станции 
Смоляниново. Это позволит 
повысить пропускную способ-
ность до 20 миллионов тонн в 
год и не допускать простоя со-
ставов на пути к портам.  

ПОМОЩЬ

ШЬЮ И МОЛЮСЬ ЗА НАШИХ 

Юлия Крымова

Жители крымских городов 
и сел, предприниматели ак-
тивно помогают участникам 
военной спецоперации. Каж-
дый делает, что может. Поку-
пают нужные вещи, отгружа-
ют на фронт свою продукцию, 
шьют то, что сейчас в дефици-
те. Этот порыв захлестнул весь 
полуостров.

В Севастополе на швейном 
производстве Krutvert изгото-
вили 400 комплектов термо-
белья для бойцов. Ткань пред-
приниматели закупили за свой 
счет, а швеи бесплатно вы-
полнили работу в выходные. 
«Раньше термобелье не выпус-
кали, но мы с мужем сибиря-
ки, и знаем, каким оно должно 
быть, чтобы грело, а не наобо-
рот, — рассказала Татьяна Фе-
дорова. — Пришли почти все, 
некоторые привели взрослых 
дочерей. Пришли даже те, кто 
не умеет шить. Они утюжили, 
наклеивали бирки, нареза-
ли резинки. Девчонки гово-
рили: «Шью и молюсь, чтобы 
человек в этом белье остался 
живым».

Всю партию изготовили за 
два выходных дня. Передали 
волонтерам севастопольского 
штаба «Мы вместе», которые 
отправляют вещи на передо-
вую. После этого город зака-
зал предприятию еще тысячу 
комплектов термобелья. 

Но возникли сложности с 
полотном. «Нас сначала поста-
вили в конец очереди, — вспо-
минает Татьяна, — но, узнав из 
соцсетей про нашу акцию, по-
ставщик перезвонил и сказал, 
что отгрузит ткань без очереди 
и даст специальную цену, пото-
му что это для наших ребят». 

Проявили активность и 
другие предприниматели, го-
товые оказать помощь бойцам 
и их семьям. Такие звонки при-
нимают в Севастопольском го-
родском центре «Мой бизнес» 
и координируют с волонтера-
ми. Так, школа плавания «Ак-
ватрон» предоставила детям 
и женам бойцов сто бесплат-
ных абонементов. А Херсонес 
Таврический и Музей обороны 
Севастополя пригласили се-
мьи на бесплатные экскурсии.

Оксана Шапошник из Сим-
феропольского района каж-
дую неделю отправляет посыл-
ки на фронт. Ее сын с начала 
СВО на передовой. Создала 
телеграм-канал «Zа наших» 
для родственников бойцов, 
чтобы скоординировать сбор 

посылок. «Очень много нерав-
нодушных людей откликну-
лись, — говорит Оксана. — По-
могают и те, у кого в семье нет 
участников спецоперации. 
Кроме одежды и обуви отправ-
ляли генераторы, спальные 
мешки, активные наушники, 
рации». 

Посылки уходят два-три 
раза в неделю. Несколько раз 
они с мужем их отвозили, но 
обычно передают с попутны-
ми машинами. Оксана стара-
ется помогать всем, не толь-
ко крымчанам и сослуживцам 
сына. Говорит: «Они все наши 
ребята».  

Необходимые вещи для 
фронта собирают в Керчи, 
Черноморском, Ялте, Судаке. 

Из городского подростко-
во-молодежного центра Ялты 
с начала СВО отправили бо-
лее 20 тонн грузов. Передают 
посылки раненым, которые 
проходят лечение и реабили-
тацию в Ялте. 

«Отправляем предметы 
личной гигиены: бритвенные 
станки, зубные щетки, пасту, 
влажные салфетки, мыло, ниж-
нее белье, носки, термобелье, 
пледы, одеяла, — рассказала 
директор центра Елена Кирил-
лова. — Вещи покупают и при-
носят жители Ялты. Ялтинские 
предприниматели недавно за-
купили крупную партию бе-
лья, дезинфицирующей жид-
кости для полевых госпиталей. 
Передаем через военное учи-
лище и ДОСААФ». 

Волонтеры наладили по-
шив подшлемников и нижне-
го белья. Подключились 24 
профессиональные швеи из 
Ялты, ткань им передает адми-
нистрация города. «С начала 
СВО мы помогали беженцам, 
которые приезжали в наш го-
род, — говорит Кириллова. 
— Многие беженцы стали во-
лонтерами. Женщины, кото-
рые сидят дома с детьми, по-
стоянно приходят к нам в штаб 
и помогают во всем».  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ВРАЧУ УСТАНОВИЛИ СВЕТОФОР

Юлия Василькина, 
Ольга Кондрева

В Марий Эл работает новая мо-
дель оказания медпомощи, что-
бы качественнее и быстрее ле-
чить пациентов. В Самаре тоже 
внедряют принципы бережли-
вого производства.

Работа идет в рамках нац-
проекта «Здравоохранение».

В Самарской клинической 
больнице № 1 им. Н.И. Пирого-
ва, где внедрили бережливые 
технологии, как только чело-
век попадает в приемный по-
кой, его данные сразу вносят 
в компьютерную программу. 
И она отслеживает путь паци-
ента. На каждый этап отведе-
но определенное время. А цве-
товой индикатор — своего рода 
светофор, который подсказы-
вает сотрудникам, что прошло 
30 минут. И зеленый меняется 
на желтый. Значит, на пациента 
надо срочно обратить внима-
ние. После 60 минут ожидания 

включается красный свет. А это 
значит, что человек уже должен 
получать помощь. Специалист-
координатор подскажет колле-
гам, если что-то идет не так. 

В детском отделении № 2 по-
ликлиники № 4 создали удоб-
ную систему навигации. В два 
раза увеличилась доля записав-
шихся на прием онлайн. И уже 
80 процентов пациентов при-
нимают по времени в талонах.

В этом году по нацпроекту 
100 медучреждений региона 
перестраивают свою работу. С 
одной стороны, помещения де-
лают более удобными, оснаща-
ют их, проводят перепланиров-
ку. А с другой — находят узкие 
места в организации, ликвиди-
руют их, чтобы очередей было 
меньше. Это и есть принципы 
бережливого производства.

В Марий Эл поликлиники, 
в которых произошли такие 
перемены, не перепутаешь с 
другими. Здесь есть инфома-
ты, с помощью которых можно 
узнать расписание работы спе-
циалистов, комфортная зона 
ожидания, а также сестринский 
пост. Именно туда по системе 
внутреннего электронного до-
кументооборота поступает ин-
формация о заболевании паци-
ента и назначениях. Медсестра 
помогает больному опреде-
литься с датой и временем про-
ведения процедур. А врач спо-
койно принимает следующего 
пациента. Время ожидания в 
очереди сокращается.  

Подъемники в Шерегеше на любой вкус: бугельные, кресельные, гондольные, тросовые. А полтора десятка оборудованных трасс рассчитаны на 
разную квалификацию лыжников и сноубордистов. Новинка этого года — по просьбе туристов освещение склона горы Мустаг и канатной дороги 
даст возможность кататься по вечерам. Также в этом сезоне увеличат время работы трассы «Запад», где катаются новички и семьи с детьми.

ЕДИНЫЙ  БИЛЕТ

ТУРИСТЫ НАВОСТРИЛИ ЛЫЖИ

СЕМЕЙНЫЙ  ОТДЫХ

ПУТЕШЕСТВИЕ НА КУДЫКИНУ ГОРУ

В Приморье завершается строительство портового комплекса «Суходол» 
для приемки, хранения и погрузки угля на морские суда.

Предприятие Татьяны Федоровой из Севастополя отправило на фронт 
400 комплектов термобелья. Поставщики дали хорошую скидку на материал.

Оксана создала 
телеграм-канал 
«Zа наших» 
и каждую неделю 
отправляет 
посылки на фронт

ТОННА ПЕЧЕНЬЯ, СМЕТАНА И ГРУШИ

Около 700 килограммов молочной продукции несколько раз в месяц от-

правляет на херсонский фронт молокозавод из Раздольненского района 

Крыма. А еще — в госпитали. 

«От знакомых узнали, что в госпиталь в Севастополе привозят тяжелора-

неных, — рассказывает гендиректор компании «Юг Молоко» Виктор Ди-

митров. — Загрузили в машину все, что было: молоко, кефир, ряженку, 

сметану, творог, йогурт. Нас поблагодарили. Самое востребованное — 

сметана, кефир, молоко. И лучше мелкая фасовка, чтобы по палатам 

удобнее разносить». 

Аграрии из села Правда Первомайского района тоже отправляют бой-

цам свою продукцию — овощи и фрукты. Сейчас готовят для них 200 ки-

лограммов яблок и 500 килограммов овощей: картофель, капусту, мор-

ковь. «Это наш долг. Они нас защищают, а мы должны их поддерживать», 

— говорит глава сельхозкооператива «Правда» Валерий Хаситошвили.

Отправку продуктов на фронт координируют администрации районов и 

волонтерские организации, а также минсельхоз Крыма. Фермеры из Су-

дака и Нижнегорского района ящиками отгружают груши и яблоки. Фер-

мер из Симферопольского района сначала отправил бойцам перепелов, 

а затем закупил для них печи-буржуйки, гвозди, строительную пленку. 

Кондитерское предприятие из Симферополя готовит к отправке тонну 

печенья.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 242 (8890) 
Дата выхода в свет: 26.10.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 2485М
Тираж 109142
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

М
О

Р
С

К
О

Й
 П

О
Р

Т
 «

С
У

Х
О

Д
О

Л
»

Ю
Л

И
Я

 К
Р

Ы
М

О
В

А

СПРАВКА «РГ»

По проекту «Развитие морских портов» завершено или продолжается 

строительство объектов во многих регионах. 

Это Таманский терминал навалочных грузов в морском порту Тамань, 

специализированный угольный перегрузочный комплекс в бухте Мучка 

в Хабаровском крае, глубоководный причал в порту Новороссийск, пас-

сажирский терминал в Пионерском Калининградской области. Все ра-

боты идут с соблюдением мер по защите окружающей среды.

ЦИФРА

72,2
ПРОЦЕНТА

больниц и поликлиник участву-

ют в создании «Новой модели 

организации оказания меди-

цинской помощи».

Возьмите на заметку

География двадцати маршрутов для отдыха с детьми в выходные дни 

охватывает города и регионы в Центральной, Северо-Западной и Юж-

ной частях России, а также Приволжье, Урал и Дальний Восток. 

Их можно найти в специальном разделе портала Russia.Travel — 

https://city.russia.travel/. Эти направления для коротких поездок включают 

19 городов и суммарно более 150 объектов и мест для посещения. 

Программа сформирована таким образом, что за два-три дня в любом 

городе и регионе можно успеть посмотреть все самые главные досто-

примечательности, познакомиться с местной кухней. 

Справка «РГ»

Единый билет формата «поезд+автобус» можно приобрести в кассах 

железнодорожных вокзалов, на сайте и в приложении РЖД. 

При покупке онлайн необходимо указывать пункт отправления и конеч-

ный пункт прибытия. Пассажиру одновременно оформляется билет на 

поезд, а также талон, предоставляющий право на проезд в комфорта-

бельном автобусе.

Билет формата «самолет+автобус» продается на сайтах партнеров, 

например, на Ozon.Travel. Чтобы оформить комбинированную поездку 

«самолет+автобус», тоже нужно ввести место отправления и пункт при-

бытия. Нажать вкладку «составить сложный маршрут» и выбрать подхо-

дящий рейс, где написано название авиакомпании и АНО «Единая транс-

портная дирекция» (ЕТД). И оформить билет по инструкциям на сайте.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Патриарх Кирилл: 
Надо выбирать истину 
и противостоять 
глобалистскому проекту 

Глобал-сапиенс

Елена Яковлева

Сегодня от того, насколько твердо мы будем стоять в 
Истине и следовать заветам своих отцов и церковным 
традициям, во многом зависит будущее нашей страны, 
народа, а в глобальном плане, думаю, и будущее чело-
веческой цивилизации, заявил вчера на пленарном за-
седании XXIV Всемирного русского народного собора 
«Православие и мир в XXI веке» Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.

— Мы столкнулись с новыми вызовами, которые  яв-
ляются плодами целенаправленного воздействия на че-
ловеческую природу и человеческую личность, сказал 
Патриарх, выступая против идей «трансгуманизма», 
агрессивно продавливающих принципиально иной вз-
гляд на человека и отрицающих тысячелетние представ-
ления о нем.

По мнению Патриарха, это учение с новой силой за-
дает нам вопрос: что есть человек? И несмотря на биб-
лейский ответ: человек — это тот, о ком заботится Бог, 
— современный человек вынужден жить в секуларном 
мире, где религиозные представления настойчиво вы-
тесняются на периферию жизни. Идея создания секуляр-
ного общества составляет один из важнейших базовых 
принципов новой западноевропейской и вообще запад-
ной культуры, счи-
тает Патриарх. Тер-
мин атеизм хоть и 
скомпрометирован 
в советское время 
коммунистической 
идеологией, но на 
самом деле речь сно-
ва идет именно об 
атеизме. И как след-
ствие начинаются 
запреты и на инди-
видуальное проявле-
ние религиозности в 
обществе.

Патриарх так-
же подчеркнул, что 
сегодня процесс се-
куляризации связан 
с другим, не менее значимым для жизни всего человече-
ства процессом — глобализацией. И речь не просто о ве-
стернизации нашей культуры, но о куда более сложном 
процессе.

— Для идеологов глобализации весь мир предстает 
ареной для приобретения денег, единым рынком, функ-
ционирующим в рамках общих правил. Следствием это-
го является, в частности, активное использование эконо-
мически развитыми, обеспеченными странами ресурсов 
бедных стран. Во многих случаях это не только природ-
ные, но и интеллектуальные ресурсы, говорит Патриарх, 
подчеркивая, что глобализация неизбежно становит-
ся источником роста доходов одних и снижения уровня 
жизни других,  еще большего расслоения народов, еще 
большей дистанции между богатыми и бедными. Поэто-
му сейчас активно обсуждается тема «пределов глобали-
зации». Глобализованный мир, называемый также одно-
полярным, в последнее время наблюдает обратный про-
цесс в своем развитии; все ярче и отчетливее проявляют-
ся тенденции к многополярности и многовекторности.

С точки же зрения христианской эсхатологии гло-
бальный универсализм — условие появления того, кто 
будет претендовать на глобальную власть, и с чьим 
именем связан конец света, напомнил Патриарх.

Глобализм не может развиваться в условиях доми-
нирования традиционного мышления и высокой роли 
религий в жизни народов. Безусловной помехой глоба-
листским процессам является Церковь, просто в силу 
своей природы свидетельствующая о вертикальной шка-
ле ценностей, о различении добра и зла. «Узкий», труд-
ный тернистый путь церковного спасения требует от нас 
открытого свидетельства об Истине, невзирая на давле-
ние со стороны внешних сил, в том числе глобалистских. 
«От того, насколько твердо мы с вами будем стоять в Ис-
тине, зависит будущее нашей страны, народа, а в гло-
бальном плане и будущее человеческой цивилизации», 
— заключил Патриарх.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Мы наблюдаем появление нового мира в момент его создания  

Осыпавшийся мир — уроки на будущее
Сергей Караганов, 
Научный руководитель 
факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ 
ВШЭ, Почетный председатель 
Президиума СВОП

Н
а идущем ныне очеред-
ном Валдайском Фору-
ме мне предложили вы-

ступление на сессии, названной 
«Осыпавшийся мир: уроки на 
будущее военно-политическо-
го кризиса-2022». Валдай стал 
одним из лидеров интернаци-
онального интеллектуального 
сообщества, занимающегося 
миром настоящего и будуще-
го. Но название сессии вызва-
ло у меня если не протест, то со-
мнения. 

 Кризис начался не в 2022 
году, он начался в середине 
1990-х  точно так же, как Вто-
рая мировая война реально на-
чалась с Версальского мира, ко-
торый был несправедлив и сто-
процентно заложил ее осно-
вы. 25—27 лет тому назад Запад 
отказался от заключения спра-
ведливого мира с Россией. И как 
многим тогда казалось, создал 
новую систему своего домини-
рования, основанного «на пра-
вилах». Другие позже стали на-
зывать ее более справедливо 
глобальным либеральным им-
периализмом. Но система была 
создана на песке. В ней была за-
ложена мина третьей мировой 
войны, которая рано или позд-
но могла взорваться. Ветераны 
вроде меня склонны делиться 
воспоминаниями, часто при-
думанными. Но я документи-
рованно с 1996—1997 годов го-
ворил и писал о том, что мир, 

основанный на расширении 
НАТО и доминировании Запада, 
ведет к войне.

Гегемония Запада начала 
осыпаться в 1999 году, когда он, 
ошалев от безнаказанности, из-
насиловал Югославию. Осыпа-
ние пошло дальше, когда в эй-
фории он полез в Афганистан, 
затем в Ирак и проиграл, обес-
ценив свое тогдашнее военное 
превосходство и моральное ли-
дерство. Одновременно проис-
ходили два еще более важных 
процесса. Россия, убедившись 
после Югославии, Афганиста-
на, Ирака, выхода США из До-
говора по ПРО в невозможно-
сти построить справедливый и 
прочный мир с Западом, стала 
восстанавливать свою военную 
мощь. И таким образом вновь, 
как и в 1960—1980-е годы, на-
чала выбивать основу из-под 
западного доминирования в 
мировой экономике, политике 
и культуре, которые основыва-
лись на военном превосходстве. 
Это доминирование длилось 
500 лет и начало сыпаться в 
1960-е. В 1990-е из-за развала 
СССР, казалось, что оно верну-
лось, но теперь Россия снова на-
чала выбивать этот фундамент.

Одновременно Запад упу-
стил подъем Китая. Параллель-
но была сделана еще более уди-
вительная ошибка. Спохва-
тившись, Запад с конца 2000-
х годов начал одновременно 
сдерживать и Китай, и Россию, 
толкая их к единому полити-
ко-военному блоку, который не 
противоречил их коренным ин-
тересам.

Проявлением мощного осы-
пания Запада стал кризис 2008 

года, происходивший на фоне 
вышеупомянутых процессов 
и подорвавший доверие к мо-
ральному, экономическому и 
интеллектуальному лидерству 
Запада.

С конца 2000-х Запад начал 
развязывать холодную войну. Но 
еще было окно возможностей до-
говориться с Россией и Китаем 
о новых условиях нового мира. 
Оно существовало где-то с 2008 
до 2013 год. Это окно не было ис-
пользовано. С 2014 года Запад 
активизировал активную поли-
тику сдерживания Китая и Рос-
сии, в том числе осуществив го-
спереворот в Киеве, чтобы под-
готовить ударные отряды для 
попытки, подорвав Россию, вер-
нуть себе гегемонию.

Запад, теряя военные, поли-
тические и моральные позиции, 
даже свой моральный стержень 
(напомню об отказе от хри-

стианства Европы уже в 2002 
году), перешел в истерическую 
контратаку. Война становилась 
неизбежной, вопрос где и когда.

Одновременно не реша-
лись, а усугублялись глобаль-
ные проблемы, стоявшие перед 
человечеством — климат, энер-
гетика, нехватка воды, продо-
вольствия, взрывной рост нера-
венства внутри самого Запада и 
вымывание среднего класса.

Нерешаемость проблем тре-
бовала отвлечения от них. Это 
было мощным фактором движе-
ния к войне.  Ковид был исполь-
зован как замена войны на два 
года. Но после выхолащивания 
его эффекта столкновение там 
или здесь стало неизбежным. 
Понимая это, Россия решила 
ударить первой.

У этой войны несколько це-
лей: недопущение создания на 
границах России военного на-
ступательного плацдарма Запа-
да, который быстро создавался, 
подготовка России к длительно-
му существованию в мире кон-
фликтов и быстрых перемен, ко-
торый требовал другой модели 
общества и экономики — моби-
лизационной.

Следующая цель — очистка 
элит от прозападных и компра-
дорских элементов.

Но, может быть, главное со-
держание этой войны или опе-
рации с точки зрения мировой 
истории, а не только россий-
ской — это борьба за оконча-
тельное освобождение мира от 
пятисотлетнего западного ига, 
подавлявшего страны и циви-
лизации, навязывавшего им не-
равноправные условия взаимо-
действия. Сначала просто грабя 
их, через колониализм, потом 
неоколониализм, потом через 
глобалистский империализм 
последних тридцати лет.

Война на Украине, как и мно-
гие события последнего де-
сятилетия, — это не только и 
не столько осыпание старого 
мира, это в том числе и создание 
нового, более свободного, более 
справедливого, более политиче-
ски и культурно плюралистиче-
ского и многоцветного мира.

Общемировой смысл схват-
ки на Украине — возвращение 
не-Западу, а мы его предлагаем 
называть по-другому — Миро-
вым большинством, которое 
раньше подавляли и грабили, 
культурно унижали, свободы, 
достоинства и самостоятельно-
сти. И, конечно, справедливой 

доли в мировом богатстве.
В этой войне Россия не мо-

жет не победить, хотя ей будет 
тяжело. Многие у нас не рас-
считывали на столь высокую 
готовность Запада сражаться 
военным путем, на столь высо-
кую готовность части жителей 
Украины, которых превращали 
в подобие немецких нацистов, 
которых стремились натравить 
на СССР, отчаянно сражаться, 
на уровень их вооруженности. 
Наверное, учитывая общие тен-
денции развития мира и миро-
вое соотношение сил, стоило 
бить раньше. Но я не знаю уров-
ня готовности наших вооружен-
ных сил. Хотя, думаю, что в 2014 
году точно нужно было действо-
вать решительнее, отбросив на-
дежды договориться.

Мы живем в опасный пери-
од, на грани полноценной тре-
тьей мировой войны, которая 
может закончить существова-
ние человечества. Но если Рос-
сия победит, а это более чем ве-
роятно, и при этом конфликт 
не перерастет на уровень пол-
ноценной ядерной войны, мы 

должны смотреть на предстоя-
щие десятилетия не как на вре-
мена опасного хаоса (о чем го-
ворит большинство на Западе). 
В этом периоде мы живем уже 
долго. Это будет, если мы так ре-
шим, мир конструктивного со-
зидания, обретения народами и 
странами свободы, справедли-
вости и достоинства.

Старая система институтов 
и режимов либо уже разруше-
на (свобода торговли, уваже-
ние к частной собственности), 
институты вроде ВТО, Миро-
вого банка или МВФ, ОБСЕ, бо-
юсь, и ЕС, либо доживают свои 
последние годы. Начинают рас-
ти новые институты, которым 
принадлежит будущее. Это 
ШОС, АСЕАН+, Организация 
африканского единства, Все-
стороннее региональное эконо-
мическое партнерство (ВПЭП).  
Азиатский банк развития уже 
дает кредитов во много раз 
больше, чем Мировой банк. Не 
все новые институты выживут, 
будем надеяться, что сохранят-
ся ряд старых, в первую очередь 
в системе ООН, которая остро 

требует реформирования, в 
первую очередь за счет пред-
ставительства в секретариате 
стран Мирового большинства, 
а не Запада.

Главное — не дать проигрыва-
ющему Западу затормозить ис-
торию или пустить ее под откос 
через мировую войну.

Не только страны Мирово-
го большинства, но и западные 
страны могут вполне благопо-
лучно жить в этом мире, в ко-
торый последние вложили не-
мало своими учеными, писате-
лями — Сервантесом, Шекспи-
ром, Стендалем, Хемингуэем, 
великими русскими. Запад про-
сто лишится возможности гра-
бить остальной мир, придется 
немного поджаться. Жить по 
средствам.

Боюсь, что этот новый мир, 
формирующийся сейчас, бу-
дет создан за пределами моей 
интеллектуальной или физи-
ческой жизни. Но мои молодые 
коллегии и уж точно их дети 
этот мир увидят.

Но за этот прекрасный мир 
надо бороться, прежде всего 
предотвращая третью мировую 
войну, из-за попытки реван-
ша Запада. Повторюсь, именно 
в Европе были развязаны пер-
вые две мировые войны. Россия 
сейчас сражается, в том числе 
и за то, чтобы не созрели пред-
посылки для третьей. Но кон-
фликты в эпоху быстрых пере-
мен будут происходить. Поэто-
му борьба за мир должна стать 
одной из главных тем нашего 
интеллектуального сообще-
ства и во всем мире, возможно и 
ключевым направлением рабо-
ты Валдайского клуба.  

ИМЕНА Сегодня исполняется 100 лет легендарному филологу Азе Тахо-Годи 

Созидающая верность 
Елена Яковлева

С
егодня исполняется 
100 лет легендарно-
му филологу, спут-
нице жизни велико-
го философа Алексея 
Федоровича Лосева 
Азе Алибековне Та-
хо-Годи. В Доме А.Ф. 
Лосева открывается 

посвященная ей международ-
ная научная конференция, в ко-
торой она примет участие. «РГ» 
рассказывает о ней ее племян-
ница, профессор МГУ, доктор 
филологических наук Елена Та-
хо-Годи.

Аза Алибековна Тахо-Годи 
— великая спутница жизни 
крупнейшего русского филосо-
фа. Если бы не встреча с ней, 
жизнь Алексея Федоровича Ло-
сева была бы если не под угро-
зой, то под  риском оскудения. 
Ее опорное и благородное при-
сутствие рядом с ним — одна 
из главных ее миссий. И это 
пример не только личной, но 
и культурной, философской, 
мыслительной и нравствен-
ной верности ему и его на-
следию. 

ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: Да, недаром один 
из юбилейных сборников в ее 
честь назван «Созидающая вер-
ность». Это ее главный талант.

Каждому человеку, каким бы 
великим он ни был, нужна опо-
ра. Это сознавала и умиравшая 
от рака жена Алексея Федорови-
ча, когда завещала в 1954 году 
Азе Алибековне не покидать его 
— практически слепого. 44 года 
рядом — казалось бы, сколько 
поводов для жалоб. Но она ни-
когда в жизни не говорила, что 
ей трудно. Никто из нас не ощу-
щал, что в доме есть инвалид — 
так умела Аза Алибековна орга-
низовать быт. И при этом защи-
щала докторскую диссертацию, 
30 с лишним лет заведовала ка-
федрой, преподавала в двух ву-
зах — МГУ и  Литинституте, спо-
койно, без пафоса неся домаш-
ний крест. А ведь Алексей Фе-
дорович, страдая бессонницей, 
мог и в два часа ночи попросить 
достать и почитать ему нужную 
книгу, хотя Азе Алибековне с 
утра надо было идти на лекции. 
Она пример удивительной вы-
носливости и стойкости — и ду-
шевной, и физической. Колос-
сальный труд, практически ни 
для кого не заметный, она вос-
принимала как естественный.

Она отстояла и сохранила 
Дом Лосева — научную биб-
лиотеку, музей, квартиру, где 
он жил…

ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: Для последнего, 
уже ставшим раритетным изда-
ния биографии Алексея Федо-
ровича Лосева в серии ЖЗЛ Аза 
Алибековна специально соста-
вила краткую летопись борьбы 
за дом, которая началась еще 
в 90-е годы, и я не уверена, что 
завершилась. Все начиналось с 
катастрофы, с боязни, что дом 

перестанет существовать. Да, 
созданы научная библиотека и 
мемориальный музей, дом не 
только врос в московскую го-
родскую среду и стал ее неотъ-
емлемым интеллектуальным 
центром — он на равных сотруд-
ничает с крупнейшими научны-
ми институциями страны. И это 
заслуга в первую очередь Азы 
Алибековны, но, конечно, и ру-
ководства Дома Лосева, и всего 
его коллектива. Все, кто прихо-
дит в этот дом, попадают в со-
вершенно особую атмосферу 
— доброжелательности, внима-
ния, интеллигентности. 

Наследие Алексея Федорови-
ча Лосева полностью опубли-
ковано?

ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: Нет, еще многое 
лежит в рукописях. Но значи-
тельную часть его архива, свы-
ше 3000 единиц, Аза Алибеков-
на передала в фонд Алексея Фе-
доровича Лосева в  Российской 
государственной библиотеке. А в 
этом году я также передала туда 
все материалы, связанные с Ни-
колаем Кузанским. Созданный 
фонд Лосева даст новую жизнь 
его рукописям и исследованиям.

Она известный ученый-фило-
лог, исследователь, писатель, 
ею написаны замечательные 
книги об античных филосо-
фах, о Лосеве, вышли интерес-
ные мемуары. Что отличает 
ее труды и тексты?

ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: Я бы прежде всего 
позавидовала ее умению очень 
просто, но при этом живо, об-
разно, эмоционально говорить 
о самых сложных вещах. Бу-
дет ли она писать о своей семье 
или о близких Лосеву людях из 
20-х годов XX века, которых она 
никогда не видела, у читателя 
останется чувство, что и он был 
живым свидетелем всех собы-
тий. Умение одинаково живо и 

увлекательно рассказывать и о 
Лосеве в XX веке, и о Платоне в 
V веке до нашей эры — это дано 
не всякому ученому. Аза Алибе-
ковна, безусловно, человек с ху-
дожественным даром, прекрас-
ным чувством слова.

У нее, как и у Алексея Федоро-
вича Лосева, уникальная хри-
стианская судьба. Никто 
до сих пор не понимает их 
родства, ее упорно называют 
его второй женой, а она — ду-
ховная дочь, и это не меньшая 
близость. 

ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: Чем дальше были 
люди, тем менее понятными 

были для них ее отношения с 
Лосевыми, но для близкого кру-
га они были совершенно ясны. 
Сын академика Белецкого Ан-
дрей Александрович еще в кон-
це 1940-х называл ее в письмах 
к Алексею Федоровичу и Вален-
тине Михайловне «ваша при-
емная дочь». И служение им, 
конечно, было одной из ее хри-
стианских миссий. Только она 
сама так громко это бы не на-
звала. Аза Алибековна никогда 
себя не считала ни проповед-
ником, ни учителем жизни, ни-
чего специально не писала на 
богословские темы. Но неда-
ром к своему 90-летию была 

награждена церковным орде-
ном Преподобной Ефросинии 
Московской, а ныне, к 100-ле-
тию — орденом Святой равно-
апостольной княгини Ольги. С 
раннего детства у нее была уве-
ренность в присутствии в мире 
Божественного начала. А вся ее 
жизнь рядом с Лосевым стала 
служением — мысли, науке, тем 
идеям, которые исповедовали 
Алексей Федорович и Валенти-
на Михайловна. 

И при кафедре классической 
филологии филологического 
факультета Московского уни-
верситета воспиталось огром-
ное число батюшек — учителей 
православной веры. Учила сту-
дентов греческому языку на 
основных занятиях, а на спец-
курсах читала и Евангелие.

Вообще преподавание было 
для нее даже более важным де-
лом, чем чистая наука. Мо-
сковский университет, в кото-
ром она работает с 1958 года, 
был для нее в полном смысле 
слова альма-матер. Его выпуск-
ником и преподавателем был 

и ее отец, читавший там в 30-е 
годы лекции на историческом 
факультете. 

Для нее преподавание было 
не только возможностью пере-
дать свои знания, но и воспи-
тать личность. За это ее и люби-
ли слушатели ее лекций. У нее 
главное — интерес к  другому  че-
ловеку. Даже в телефонных раз-
говорах она обычно никогда не 
рассказывала о себе, но всегда 
расспрашивала, как живет че-
ловек, что он делает, что с его 
родными. 

В ее день рождения в Доме Ло-
сева откроется посвященная 
ей научная конференция…

Е Л Е Н А  ТА Х О - ГО Д И :  Да, это будет 
большая конференция, более 
100 докладчиков, в том числе 
учеников Азы Алибековны из 
самых разных уголков Отече-
ства и мира. Человек, ставив-
ший науку и личную порядоч-
ность выше всяких конъюнк-

турных интересов, она объеди-
няла  и  объединяет  самых 
разных людей. Доклады на кон-
ференции посвящены разным 
граням ее жизни и интересов — 
об античной культуре, ее влия-
нии на русскую литературу, о 
философских взглядах, бого-
словском наследии, музыкаль-
ных интересах Лосева, а также 
о ней самой, как ученом, писа-
теле и педагоге, о ее семейных 
традициях. На концерте, посвя-
щенном Азе Алибековне, про-
звучат пьесы Шопена, Мендель-
сона и Бетховена, которые она 
15-летней девочкой когда-то иг-
рала сама. 

Она будет принимать уча-
стие во всем этом?

ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: Да, хотя и дистан-
ционно. Но и это было бы не-
возможно, если бы год назад 
тяжело заболевшая Аза Алибе-
ковна благодаря помощи меди-
цинского обозревателя «Рос-
сийской газеты» Ирины Григо-
рьевны Краснопольской не по-
пала к главврачу Боткинской 
больницы Алексею Васильеви-
чу Шабунину. Его высший вра-
чебный пилотаж, действенная  
и абсолютно бескорыстная по-
мощь вызывают у нас благодар-
ность и восхищение. Как и по-
мощь и.о. декана философского 
факультета Алексея Павловича 
Козырева, приложившего неве-
роятные усилия для госпитали-
зации Азы Алибековны в кли-
нику Московского универси-
тета. Она хоть и заслуженный 
профессор, но попасть туда на 
реабилитацию оказалось не-
просто.

Нам тогда очень помогли 
ученики и почитатели Азы 
А л и б е к о в н ы ,  с о б и р а в ш и е 
деньги ей в помощь. Невероят-
но трогало, когда неизвестные 
люди переводили нам по 100, 
200, 300 рублей. Ее спасали 
всем миром.

Чем она занята сейчас? 
ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: Увековечиванием 
памяти своего отца, которому в 
этом году исполняется 130 лет.  

В Национальном музее Рес-
публики Дагестан, носящем его 
имя, до сих пор нет посвящен-
ного ему мемориального зала. 
Но благодаря помощи депутата 
Госдумы Нурбаганда Магомедо-
вича Нурбагандова было приня-
то решение о его создании. Сей-
час мы с Азой Алибековной от-
бираем для музея семейные ре-
ликвии, их уже около 100. 

Азе Алибековне очень хо-
чется, чтобы перед музеем сто-
ял памятник ее отцу, нарко-
му просвещения Дагестана. 
В 20-е годы он был инициато-
ром большинства тамошних 
культурных начинаний. Да-
вая недавно интервью даге-
станским журналистам, она 
сказала, что хотела бы дожить 
до открытия памятника отцу 
перед музеем его имени в Ма-
хачкале — в городе, где она роди-
лась 100 лет назад.  

Алексей Федорович Лосев и Аза 
Алибековна Тахо-Годи на даче у дру-
зей, где они проводили лето.

А К Ц Е Н Т

Умение одинаково живо и увлекательно 
рассказывать и о Лосеве в XX веке, 
и о Платоне в V веке до нашей эры дано 
не всякому ученому  

Cергей Караганов: Мы живем 
в опасный период, на грани полно-
ценной третьей мировой войны.

От  того, насколько 
твердо мы будем 
стоять в Истине, 
зависит будущее 
нашей страны, 
народа и всей 
человеческой 
цивилизации

А К Ц Е Н Т

Запад, теряя военные, политические 
и моральные позиции, даже свой 
моральный стержень (напомню 
об отказе от христианства Европы 
уже в 2002 году), перешел 
в истерическую контратаку
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Половина 
жителей Альбиона 
готова уехать на зимовку 
в теплые края

Летят 
перелетные 

Иван Сысоев

В Британии все большую популярность приобретает 
идея уехать на зимовку в теплые края, чтобы не пла-
тить на холодной родине неподъемные счета за комму-
налку. Туркомпании уже предлагают пакетные услуги, 
которые позволяют чопорным, но не слишком обес-
печенным англичанам не мерзнуть в холодных квар-
тирах, а нежиться под солнцем на пляже. Например, 
съездить на 28 дней в Египет по программе «все вклю-
чено» британцам будет стоить 650 фунтов стерлингов 
на человека. А вот если остаться в Соединенном Коро-
левстве, то в среднем за месяц на питание, коммунал-
ку и прочие расходы придется выложить 877 фунтов 
стерлингов на человека. Экономия налицо. Поэтому 
многие жители Ту-
манного Альбио-
на обивают сейчас 
пороги турфирм в 
надежде, как пере-
летные птицы, 
перезимовать у 
теплого моря. Сре-
ди наиболее попу-
лярных направле-
ний — Турция, Еги-
пет, Мальта, Пор-
тугалия, Таиланд. 
Некоторые готовы 
немного перепла-
тить и на несколько месяцев отправиться в круиз по 
Карибскому морю, чтобы не вспоминать о заоблач-
ных платежках за  электричество.  Ставшая привычной 
во времена пандемии удаленная работа позволяет без 
проблем выполнять свои трудовые обязанности. Если 
верить статистике, уже более половины британцев го-
товы покинуть свою страну на зимний период. Причем 
40 процентов уже приступили к активному поиску 
подходящих туров. При этом многие рассчитывают 
не только сэкономить на коммунальных платежах, но 
еще и подзаработать, сдавая покинутое на зиму жилье 
в аренду. Конкуренцию британцам в борьбе за выгод-
ные туры составляют жители холодной части Европы, 
также мечтающие провести зимние месяцы на югах. 
По заявлениям турецких отельеров, обычно закрыва-
ющиеся на зиму гостиницы в этом году продолжат ра-
боту. Множество запросов о бронировании поступает 
из Германии, Нидерландов и скандинавских стран.  

СКАНДАЛ Канцлер 
Германии сократил 
до минимума визит в Пекин 

Шольц приедет 
прощаться? 

Василий Федорцев

В начале ноября канцлер Германии Олаф Шольц пла-
нирует посетить Пекин. Для Шольца это будет пер-
вая поездка в Китай в должности канцлера, и, кроме 
того, это первый визит в страну лидера ЕС за послед-
ние три года — после длительного перерыва, связан-
ного с пандемией. Из-за все еще действующих в Китае 
карантинных ограничений программа пребывания 
Шольца сокращена до минимума — в Пекине он пробу-
дет всего день. По крайней мере, на эту причину ссыла-
ется пресс-служба немецкого правительства. Однако 
коронавирус — не самая большая проблема, сопрово-
ждающая визит канцлера. На этот раз традиционная, в 
принципе, для немецких лидеров поездка в китайскую 
столицу пройдет в не самой простой политической об-
становке.

Шольца, так же как в прошлом его предшествен-
ницу Ангелу Меркель, будет сопровождать делегация 
представителей немецкого бизнеса. Но то, что рань-
ше выглядело вполне нормальным, сейчас, на фоне 
нарастающей напряженности в отношениях Запада с 
Китаем, начинает вызывать острые политические дис-
куссии. В ЕС и Германии опасаются, что канцлер про-
должит прежний, основанный на тесных экономиче-
ских связях курс в 
отношении Пекина. 
«Это было решение 
Шольца — отпра-
виться в эту поезд-
ку. Но целью ЕС 
должно быть сни-
жение, а не увеличе-
ние экономической 
зависимости от Ки-
тая», — приводит 
Handelsblatt слова 
одного из брюссель-
ских чиновников. Примерно так же на планы Шольца 
многие смотрят и в самом Берлине. По крайне мере, 
возглавляемые «Зелеными» МИД и министерство эко-
номики Германии в течение последних месяцев пред-
принимают очевидные усилия, чтобы убедить немец-
кие компании пересмотреть сотрудничество с Китаем. 
На случай, если этого не получится добиться в добро-
вольном порядке, глава минэкономики Роберт Хабек 
предлагает урезать госгарантии немецких инвестиций 
в китайскую экономику. «Наивность в отношениях с 
Китаем осталась в прошлом», — считает немецкий ми-
нистр. Впрочем, представители бизнеса, похоже, сами 
все понимают. Ряд руководителей крупных немецких 
концернов в этот раз отказались сопровождать канц-
лера, хотя в прошлом они такую возможность никогда 
не упускали. По мнению Handelsblatt, причиной отка-
за стало в первую очередь нарастание геополитиче-
ской напряженности в отношениях с Китаем. «В преж-
ние времена поездки с канцлером, особенно когда речь 
идет о таком важном рынке, пользовались большим 
спросом. Представители концернов не только получа-
ли доступ к важным местным политикам, но и прово-
дили много времени с канцлером», — пишет издание. 
Сам Шольц также советовал немецкому бизнесу «не 
класть яйца в одну корзину» и диверсифицировать за-
рубежные инвестиции. Но в то же время канцлер не 
раз за последнее время повторил тезис о том, что ЕС 
и Германия не намерены разрывать торгово-эконо-
мические отношения с Китаем. «Никто не говорит: 
мы должны уйти оттуда, мы не можем больше экспор-
тировать туда, мы не можем туда инвестировать, мы 
больше не можем импортировать из Китая», — заяв-
лял он по итогам прошедшего в конце прошлой недели 
Евросовета.  

РЕЗОНАНС Как и почему власти США пытаются наказать Илона Маска за его политические идеи

Илон вездесущий
Игорь Дунаевский

В
ласти США все больше 
обеспокоены политиче-
ским волюнтаризмом 

Илона Маска по Украине. Де-
ятели в Вашингтоне задаются 
вопросом, что делать с черес-
чур самостоятельным бизне-
сменом, который, используя 
свое влияние, открыто перечит 
внешнеполитическому курсу 
Америки.

Агентство Bloomberg сооб-
щило, что администрация США 
обсуждает проведение прове-
рок в отношении сети Starlink, 
а также сделки Маска по покуп-
ке Twitter. Их хотят изучить на 
предмет соответствия интере-
сам национальной безопас-
ности. Приводится несколь-
ко вариантов воздействия на 
сделку по Twitter. А газета The 
Washington Post пишет, что вла-
сти рассматривают возмож-
ность снизить зависимость от 
SpaceX по ряду госконтрактов 
и урезать «зеленые» субсидии 
для Tesla.

В  Вашингтоне играют в 
открытую, напрямую увязы-
вая это с внезапной попыткой 
Маска переложить на Пента-
гон финансирование термина-
лов Starlink на Украине, а так-
же его идеями по урегулирова-
нию конфликта, которые Киев 
и его западные союзники под-
вергли критике. Особенное раз-
дражение на Западе вызвало его 
предложение признать россий-
ский статус Крыма.

Проблема здесь не в том, 
что Маск как рядовой америка-
нец не имеет права высказать 
свои идеи и мысли. Маск — во-
все не рядовой американец. Его 
компании — ключевые подряд-
чики госструктур, в том числе в 

сфере национальной безопасно-
сти. Одновременно его компа-
нии — это и космос, и передовые 
технологии, которыми Амери-
ка гордится. SpaceX принадле-
жит самая большая группиров-
ка спутников на земной орбите. 
Twitter, который Маск собирает-
ся приобрести, вообще считает-
ся кровеносной системой аме-
риканской политики.

Бизнесмен уже напрямую 
общается с зарубежными ли-
дерами, его компании продают 
высокотехнологичную продук-
цию в разные страны, а заводы 
Tesla функционируют в Герма-
нии и Китае. Илон вездесущий — 
такое прозвище, как пишут 
СМИ, дали ему в Белом доме.

Сосредоточение таких ре-
сурсов в руках одного Маска, 

который к тому же склонен к 
публичности, потенциально 
дает ему огромное влияние на 
общественность, потягаться с 
которым в США может разве 
что глава Белого дома. Для дея-
телей в Вашингтоне это вызов, 
когда такой человек проявляет 
растущую самостоятельность и 
начинает влиять на мнения аме-
риканцев по самым разным те-
мам, включая внешнюю поли-
тику, предлагая идеи, идущие 
вразрез с курсом властей.

Утечки в прессу с угрозами в 
адрес компаний Маска, конеч-
но, не случайные. Белый дом 
пытается поставить его на ме-
сто и дать ему понять, что он — 
бизнесмен на контрактах пра-
вительства США, а не альтер-
нативная власть. В понимании 

политиков в Вашингтоне, ве-
роятно, если этого не сделать, 
то у других может возникнуть 
соблазн пойти по его стопам. 
Пускай даже в президенты Маск 
едва ли соберется в силу того, 
что не родился в США, а это 
одно из требований, прописан-
ных в конституции. С формули-
ровкой, правда, можно спорить, 
но у большинства юристов она 
сомнений не вызывает.

Тем не менее Маск охотно вы-
сказывается и по внутренней, и 
по внешней политике. Он наста-
ивает, что его инициативы по 
Украине, например, помогли бы 
предотвратить ядерную войну.

С одной стороны, давление 
на него вроде бы дало результат: 
Маск после шумихи по Starlink 
включил реверс и обязался и да-
лее платить за нужды ВСУ. Но 
высказываться по Украине в 
ключе, который перечит Бело-
му дому, он вовсе не перестал.

Проблема для Вашингтона в 
том, что Маск не так уж безору-
жен в этом противостоянии. Кто 
от кого зависит больше — власти 
США от него или он от них — во-
прос непростой. Госструктурам 
трудно быстро найти замену 
компаниям Маска для контрак-
тов, например, в космической 
сфере. SpaceX запускает спут-
ники для Пентагона и возит 
астронавтов на МКС.

Возможно, пока это все толь-
ко попытки припугнуть. Если 
Маск утихнет, серьезных по-
следствий для него не будет. Но 
если он продолжит гнуть свою 
линию, нельзя исключать, что 
Вашингтон может попытаться 
ущипнуть его побольнее, по-
скольку момент для политиков 
принципиальный.

Проблема не только в Маске. 
Это очередной эпизод все более 
острого для США противосто-
яния между политиками и на-
бравшими чрезмерное влияние 
теми миллиардерами в IT-сфе-
ре, которые, владея соцсетя-
ми, могут оказывать огромное 
влияние на умы американцев 
и тем самым становятся сво-
его рода альтернативной вла-
стью. В последние годы деятели 
в Вашингтоне, причем от обе-
их основных партий, считают 
это все большим вызовом. Зву-
чат идеи приравнять соцсети к 
объектам критической инфра-
структуры с тем, чтобы власти 
имели больший контроль над 
ними.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Продолжит ли новый глава британского правительства 
Риши Сунак раздражать соотечественников роскошным образом жизни

Кот Ларри оценил 
Анна Белорусцева

Э
кс-казначей и самый 
богатый человек в 
британском парла-
менте Риши Сунак 
официально засту-
пил на должность 
премьера Альбио-
на после аудиенции 
у Карла III — монарх 

поприветствовал политика и 
по традиции дал добро на фор-
мирование нового кабинета ми-
нистров. Не прошло и 300 лет с 
начала завоеваний Британской 
империи в Индии, как Альбион 
возглавил чистокровный индус 
Риши. Символично, что весточ-
ка о свободной дороге на Дау-
нинг-стрит прилетела господи-
ну Сунаку в первый день глав-
ного индуистского фестиваля 
«Дивали», в честь которого еще 
пару лет назад экс-казначей за-
жигал свечи перед резиденцией.

Новоиспеченный премьер 
уже поставил парочку рекор-
дов, став одновременно первым 
миллениалом, политиком пен-
джабского происхождения, а 
также первым индуистом на по-
сту. К тому же Сунак возглавил 
список самых молодых лидеров 
британского правительства в 
новейшей истории страны, и 
ему по праву можно присвоить 
звание наиболее амбициозно-
го резидента Даунинг-стрит, 10. 
Всего за семь лет в политике 
Риши вознесся с задворок Па-
латы общин к премьерскому 
креслу. Секретом столь оглуши-
тельной политической карьеры 
многие называют любезное со-
действие тестя Сунака — «отца 
индийской IT-отрасли» милли-
ардера Нараяна Мурти, кото-
рый якобы способствовал полу-
чению обаятельным зятем ме-
стечка в парламенте. Восполь-
зовавшись «стартовым капита-
лом» господина Мурти, Сунак 
привлек внимание бульварной 
прессы, которой полюбилась 
фигура привлекательного мил-
лионера в Вестминстерском 
дворце. В последние годы он 
умело обхаживал тогда еще пре-
мьера Британии Бориса Джон-
сона, а тот впоследствии щедро 
вознаградил Сунака за лояль-
ность и отдал ему в распоряже-
ние казначейство, по сути сде-
лав важнейшим чиновником в 
королевстве.

В годы пандемии экс-гла-
ва минфина отличился парой 
спорных реформ. Одна из них 
была направлена на поддержку 
ресторанного бизнеса и предла-
гала гражданам питаться в пуб-
личных заведениях со скидкой. 
Мера была успешной с эконо-
мической точки зрения, одна-
ко способствовала очередной 
вспышке заболеваемости. Сто-
ит отметить, что Сунаку неод-
нократно доставалось и за ли-

цемерие. Так, в марте миллио-
нер решил «сблизиться» с на-
родом и снял на видео, как он 
заливает бензин в скромную 
Kia Rio на лондонской бензо-
колонке. Пользователи не оце-
нили «рекламного» хода и по-
советовали Риши в следую-
щий раз заправлять новенький 
Jaguar или «Рэндж Ровер». А на 
летние дебаты с Лиз Трасс им-
позантный индус и вовсе одна-
жды явился с дыркой в ботин-
ке, стремясь снять с себя клей-
мо поклонника брендовой оде-
жды. Недовольство публики до-
стигло пика, когда выяснилось, 
что супруга миллионера не яв-
ляется резидентом Британии и 
не платит налоги на огромную 
прибыль от различных компа-
ний, в которых является акци-
онером.

Подозрения в нечестной 
игре мощно ударили по ими-
джу Сунака, и в таблоидах он 
превратился из «привлекатель-
ного Риши» в «сомнительного 
Риши». Вскоре к этим прозви-
щам добавилось еще одно — пре-
датель. Нелестное звание Суна-
ку присвоили за то, что в июле 
он лихо «воткнул нож» в спину 
бывшему покровителю Борису 
Джонсону, якобы придав глас-
ности информацию о ковидных 
вечеринках премьера. И тем са-
мым фактически вынудил того 
уйти в отставку.

Сейчас, когда со второй по-
пытки мистер Сунак все-таки 
стал премьером, взгляды бри-
танцев обратились к его проис-
хождению и биографии. Родите-
ли Риши — выходцы из Восточ-
ной Африки, но пенджабцы по 

происхождению, перебрались 
на Альбион в 60-е годы про-
шлого столетия. Как сообщают 
индийские СМИ, род господи-
на Сунака принадлежит к кха-
три — весьма влиятельной касте, 
представители которой исто-
рически были купцами, банки-
рами, а также управленцами. В 
Британии отец будущего пре-
мьера работал врачом общей 
практики, а мать владела ап-
текой. Звездный сын родился в 
Саутгемптоне, однако с детства 
воспитывался в окружении ин-
дийской культуры и исповедо-
вал индуизм. Юный Сунак окон-
чил одну из самых престижных 
частных школ Англии и продол-
жил обучение в Оксфорде, где 
изучал философию, политоло-
гию и экономику. Потом Риши 
отправился за океан, дабы обза-
вестись еще одним дипломом, и 
на калифорнийском побережье 
получил степень MBA Стэнд-
фордского университета.

В это же время случилось 
судьбоносное знакомство: Су-
нак встретил будущую жену Ак-
шату Мурти — наследницу од-
ного из самых влиятельных ин-
дийских предпринимателей, ко-
торая, по оценкам The Guardian, 
состоятельнее монарха Альбио-
на. Далее последовали годы до-
вольно успешной работы в лон-

донском финансовом кварта-
ле, где в 2009 году он даже стал 
соучредителем крупного хедж-
фонда.

В 2015 году Риши потянуло в 
политику, благо финансы позво-
ляли (сейчас общее состояние 
четы оценивается в 730 миллио-
нов фунтов стерлингов). Сунак 
быстро переписал часть акций 
на супругу и отправился поко-
рять Вестминстерский дворец.

Спустя семь лет миллио-
нер-индус все-таки обосновался 

в резиденции на Даунинг-стрит 
и попутно стал новым хозяином 
местного мышелова — кота Лар-
ри. Пушистый работник поспе-
шил оценить толстый кошелек 
господина Сунака и пожелал от-
ныне питаться только изыскан-
ными блюдами. А вот чем «на-
кормит» Риши граждан, пока-
жет время.  

Последнее время Маск особенно 
охотно высказывается по вопросам 
внутренней и внешней политики 
в соцсетях. 

А К Ц Е Н Т

Юный Сунак окончил 
одну из самых престижных частных 
школ Англии и продолжил обучение 
в Оксфорде, где изучал философию, 
политологию и экономику

Пандемия — 
не самая большая 
проблема, сопро-
вождающая визит 
канцлера

Конкуренцию бри-
танцам в борьбе 
за теплые туры 
составляют 
жители холодной 
части Европы

Сейчас, когда господин Сунак 
все-таки занял премьерское кресло, 
взгляды британцев прикованы к его 
происхождению и биографии.

Тем временем

Индийские СМИ цитируют высказывание местного бизнесмена и мил-

лиардера Ананда Махиндры по поводу назначения индуса Риши Сунака 

на пост премьера Британии. Об этом пишет The Hundistan Times. 67-лет-

ний Махиндра, известный своим остроумием, вспомнил комментарий 

Уинстона Черчилля. «В 1947 году, незадолго до того, как Индия получи-

ла независимость, Уинстон Черчилль якобы сказал, что «все индийские 

лидеры будут низкого калибра и простолюдинами». Далее Махиндра до-

бавил, что «на 75-й год нашей независимости мы готовы увидеть челове-

ка индийского происхождения, помазанного на пост премьера Брита-

нии. Жизнь прекрасна…» — написал он в соцсети.  Вот другое заявление 

Черчилля, сделанное в британском парламенте: «Если Индии будет 

предоставлена независимость, власть перейдет в руки негодяев, мо-

шенников, флибустьеров; все индийские лидеры будут низкого калибра 

и соломенными людьми. У них будут сладкие языки и глупые сердца. 

Они будут бороться между собой за власть. Придет день, когда в Индии 

даже воздух и вода будут облагаться налогом».

Подготовил Александр Бушев

МЕЖДУ ТЕМ

В Калифорнии суд поддержал вла-

делицу пекарни, которая отказа-

лась изготовить свадебный торт 

для ЛГБТ-пары. Об этом рассказа-

ла газета The Washington Post. 

Кэти Миллер не стала выполнять 

заказ, поскольку однополые бра-

ки идут вразрез с ее христиански-

ми ценностями. 

Возмущенные  «голубки» решили 

засудить женщину. Заявленный 

предлог — якобы наличие предна-

меренной дискриминации 

секс-меньшинств. Однако Кэти 

Миллер и ее адвокаты настаивали, 

что религиозные убеждения и сво-

бода слова — превыше всего. В ко-

нечном счете верховный суд окру-

га Керн принял сторону хозяйки 

пекарни. Вынося вердикт, судья 

Эрик Брэдшоу подчеркнул абсо-

лютную обоснованность позиции 

госпожи Миллер, ведь ее принци-

пы соответствуют заветам Библии. 

Любопытно, что свежий вердикт — 

отнюдь не первый по данному 

делу. Ранее тот же суд уже призна-

вал правоту Миллер, но ЛГБТ-па-

рочка выиграла апелляцию, вернув 

дело на повторное рассмотрение. 

После нового триумфа Миллер и 

ее адвокаты не скрывали восторга. 

В свою очередь, «радужные» мо-

лодожены намерены снова подать 

апелляцию. The Washington Post 

напоминает, что  калифорнийский 

прецедент — не единственный в 

своем роде. Пекарь из Колорадо 

уже давно успешно борется за 

свою правоту после такого же 

отказа сделать торт для свадьбы 

геев.  Не исключено, что вердикт 

по делу Кэти Миллер был вынесен 

с учетом судебных разбирательств 

ее колорадского коллеги. 

Подготовил 
Владислав Шабловский
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РЕШЕНИЕ Что пришло 
на смену импортной коле 
и как изменился вкус

Выхлопные 
газировки

Татьяна Карабут

Меньше горечи и газов, больше натуральных компо-
нентов. Оригинальной колы в магазинах почти не оста-
лось, но российская сладкая газировка быстро заме-
стила западные бренды. За последние полгода на отече-
ственном рынке появилось более 100 новых брен-
дов газированных напитков, подсчитали для «РГ» в 
NielsenIQ. 

Запасы оригинальных газированных напитков 
Coca-Cola, PepsiCo, объявивших об уходе с российско-
го рынка, уже заканчиваются. Лишь в некоторых сетях 
остались единичные виды продукции, которая постав-
лена из Казахстана, рассказал «РГ» председатель пре-
зидиума Ассоциации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев. 

По его словам, по количеству ассортимент напит-
ков с начала года практически не изменился, ушед-
шие позиции восполнились продуктами российско-
го производства. Сегодня в магазинах 90% локальных 
продуктов. За последние полгода (апрель—сентябрь) 
в категории газированных напитков заметно появле-
ние 102 новых брендов, доля продаж которых продол-
жает увеличиваться, рассказали «РГ» в NielsenIQ.  При 
этом сразу треть из них имеют суммарные продажи за 
шесть месяцев более миллиона рублей.  В топ-10 самых 
растущих брендов в категории газированных напит-
ков половина — российских производителей. 

Если до весны 2022 года 39% российского рынка 
принадлежало Coca-Cola, 22% — PepsiCo и 8,5% — рос-
сийской компании «Черноголовка», остальные 30% 
распределялись по мелким производителям, то бук-
вально за три месяца (май—июль) доля локальных 
брендов газировки выросла с 19,8% до 25,3%, говорит 
партнер компании «НЭО Центр» Альбина Корягина. 

Да и сами мировые гранды возвращаются на рос-
сийский рынок с «черного хода», отмечает она. Напри-
мер, на замену ушедшим с рынка маркам PepsiCo запу-
стила продажи напитков под брендами «Русский дар», 
Evervess и Frustyle. Компания Multon (принадлежит 
Coca-Cola) стала предлагать новый напиток под брен-
дом «Добрый cola» — по составу напиток будет пол-
ным аналогом Coca-Cola. Вместо Sprite и Fanta запус-
каются новые напитки — Funky Monkey Cola и Orange. 
Heineken, которая заявила, что  уйдет с российского 
пивного рынка, задумалась о запуске линейки сладкой 
газировки со вкусами колы, апельсина и лимона.

Отечественные предприятия тоже пользуются воз-
можностью занять освободившуюся нишу и активно 
развивают альтернативные линейки напитков, отме-
чает Игорь Караваев. Есть как классические напитки 
со вкусом колы с аналогичными вкусовыми характе-
ристиками, так и продукты с добавками ванили, виш-
ни и т.п. Помимо этого, наши производители расшири-
ли линейки кваса и лимонадов. 

Так, в «Магните» признают, что за последние пол-
года ассортимент газированных напитков заметно из-
менился: сейчас подавляющая часть газированных 
напитков в торговой сети — отечественных брендов.  
Даже во «ВкусВилл», где напитки и раньше поставляли 
только российские производители, появилась своя ин-
терпретация колы, которая близка по вкусу к оригина-
лу, но в составе содержит натуральные ингредиенты.

В целом продажи газированных напитков за ап-
рель—сентябрь в деньгах выросли на 15,8%. А в штуках 
динамика продаж оказалась отрицательной — минус 
7,4% в сравнении с аналогичным периодом прошлого 
года, говорят в NielsenIQ. По мнению Игоря Караваева, 
сказались долгая холодная весна и поздний сезон шаш-
лыков. Но сейчас динамика натуральных продаж нахо-
дится примерно на уровне годичной давности. 

Кроме уже существующих вкусов, в АКОРТ прогно-
зируют дальнейшее расширение ниши диетических 
напитков с пониженным содержанием калорий. 

В обычных сладких газированных напитках содер-
жится 10% сахара, в напитках с пониженным содер-
жанием калорий его заменяют на интенсивные под-
сластители — аспартам, стевию и другие, говорит про-
фессор, заведующий лабораторией метаболомного и 
протеомного анализа ФИЦ питания и биотехнологий 
Константин Эллер. Coca-Cola — не исключение. Ника-
ких «секретных», уникальных ингредиентов в ее со-
ставе нет. Весь ее «секрет» — в массированной рекламе. 
Coca-Cola, Pepsi-Cola продвигались на рынок не только 
через сами напитки, но и, например, с помощью фир-
менных холодильников в многочисленных точках про-
даж. Если бы у нашего «Колокольчика» или «Тархуна» 
была такая же мощная рекламная поддержка, они тоже 
занимали бы большую долю рынка, уверен эксперт. 

Главный ингредиент Coca-Cola, который придает 
напитку горьковатый вкус, — это кофеин в незначи-
тельной дозе (в бутылке 0,33 л содержится всего 30 мг 
кофеина). За терпкость отвечает фосфорная кислота, 
которая также добавляется в безвредной для организ-
ма концентрации. Плюс обязательный элемент — угле-
кислота в малой концентрации (7 г на литр). Поэтому 
повторить Coca-Cola российским производителям не 
представляет труда, утверждает Эллер. Другое дело, 
что в оригинальной коле не содержатся консерванты. 
Сохранность напитка обеспечивается за счет высоких 
стандартов качества производства: стерильного обо-
рудования, хорошей водоподготовки, пастеризации 
напитка перед розливом, поясняет ученый. 

Возможно, вкус в новых напитках будет отличать-
ся — в зависимости от сочетания добавок из натураль-
ных трав, других ароматических фракций и фантазии 
производителя. Но лекарством от этого газировка все 
равно не станет. А для людей с нарушениями желудоч-
но-кишечного тракта что западная кола, что отече-
ственные «Буратино» или «Колокольчик» вообще про-
тивопоказаны. В любом случае пить лучше минераль-
ную воду или соки, в которых сахара хоть и не меньше, 
зато содержатся различные полезные биологически 
активные вещества, отмечает Константин Эллер.  

Попасть под раздачу
Зачастую это доброт-
ные продукты, у кото-
рых еще не закончился 

срок годности. Законопроект 
предусматривает отмену НДС 
для операций по бесплатной 
раздаче продуктов. Компании 
смогут передавать еду и другие 
товары на благотворительные 
цели. 

По данным ООН, треть всей 
еды в мире оказывается на 
свалке, 14% из этого объема 
отходов приходится на фермы 
и компании, напоминает Артем 
Метелев. Учитывая, что в Рос-

сии за чертой бедности живут 
17,6 млн человек, такая рас-
трата качественных продуктов 
совершенно недопустима, счи-
тает депутат. 

Осенью банк еды «Русь» 
запустил новое направление 
в фудшеринге — агрофудше-
ринг. Аграрии передают та-
кие «некрасивые», но доброт-
ные фермерские продукты ну-
ждающимся, тем самым сни-
жая продовольственные по-
тери. Проект стартовал в де-
вяти регионах: Москве, Мо-
сковской, Тульской, Липецкой, 

Вологодской, Костромской, Ря-
занской, Свердловской и Ро-
стовской областях. За два не-
полных месяца удалось полу-
чить от аграриев более 560 
тонн невостребованных ово-
щей и фруктов — свеклу, капу-
сту, морковь, яблоки, карто-
фель.  Они были бесплатно 
переданы нуждающимся се-
мьям, рассказала вице-пре-
зидент банка еды «Русь» Анна 
Алиева-Хрусталёва. 

В некоторых регионах агро-
фудшеринг стал круглогодич-
ным — там тепличные хозяй-

ства отдают томаты, салат и 
другие овощи.

А летом «Русь» запустила 
пилотный проект по рознично-
му фудшерингу с крупнейшими 
торговыми сетями. Ежедневно 
сотрудники магазинов отбира-
ют качественные продукты с 
истекающими, но достаточны-
ми сроками годности и на без-
возмездной основе через во-
лонтеров банка еды передают  
нуждающимся семьям и одино-
ким пенсионерам, рассказала 
президент организации Юлиа 
Назарова.

По ее словам, пока проект 
распространяется на опреде-
ленные категории продуктов, 
среди которых овощи, фрукты, 
бакалея, хлебобулочные изде-
лия, однако в скором времени 
перечень социально значимых 
товаров может расшириться. 
Как только вопрос с ветери-
нарно-сопроводительной до-
кументацией будет решен, тор-
говые сети смогут передавать 
подопечным банка еды «Русь» 
такие продукты, как мясо, пти-
ца, рыба, — по данным Росстата, 
покупать их регулярно не мо-
жет десятая часть россиян.

Также летом этого года 
Агентство стратегических ини-
циатив (АСИ) запустило добро-
вольный проект «Без потерь». 
По словам руководителя диви-
зиона «Экология» АСИ Макси-
ма Евдокимова, к проекту уже 
присоединились фонд «Русь», 
крупнейшие ретейлеры, опера-
торы по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами 
и технологические компании 
переработки органических от-
ходов в различные продукты с 
добавленной стоимостью — ор-
ганические удобрения, биогаз, 
кормовые добавки, компост.  
Участники проекта намерены 
аккумулировать и тиражиро-
вать удачные проекты по пере-
работке органических отходов 
и кратно увеличить объем их 
переработки. 

А кроме того, планируется 
разработать законодательные 
инициативы, которые помогли 
бы помочь предотвратить по-
тери в цепочке от поля до холо-
дильника. 

Для развития фудшеринга, 
помимо снятия налоговых ба-
рьеров, нужно создать инфра-
структуру для перераспреде-

ления спасенного продоволь-
ствия в регионах, считает Мак-
сим Евдокимов. В России уже 
есть 17 региональных банков 
еды в пяти федеральных окру-
гах, открытые в 2021—2022 го-
дах.  К 2030 году планируется, 
что такие банки будут рабо-
тать во всех регионах страны. 
Но масштабирование банков 
еды требует поддержки, в том 
числе государственной: нуж-
ны помещения под региональ-
ные отделения банков еды, фи-
нансовая поддержка операци-
онной деятельности, считает 
эксперт. 

Потенциа л фудшеринга 
огромен, уверена Юлиа Наза-
рова. По ее мнению, эта техно-
логия способна не только су-
щественно снизить количество 
пищевых отходов, но и полно-
стью решить проблему доступа 
к базовым качественным про-
дуктам у людей в трудной жиз-
ненной ситуации. По ее оцен-
кам, если удастся использо-
вать по назначению хотя бы 1,2 
млн тонн продуктов, которые 
в ином случае превратились 
бы в пищевые отходы, то мож-
но было бы обеспечить всех ну-
ждающихся в стране людей и 
предотвратить выброс 5,5 млн 
тонн СО2.

Объем пищевых отходов 
можно сократить на 60% (на 
10,77 млн тонн), если решать 
проблему комплексно, подсчи-
тали в ТИАР-Центре. Помимо 
спасения еды для людей, про-
дукты можно перерабатывать 
на корм скоту, в биотопливо и 
удобрения.  

Всход открыт

В итоге у крестьян нет 
ни желания, ни средств 
инвестировать в новый 

урожай. Отсюда и отставание в 
темпах озимого сева, считают 
эксперты. 

Кроме того, из-за большо-
го урожая яровых в некоторых 
регионах затягивается уборка, 
и приступить к севу озимых они 
пока не могут физически, до-
бавляет начальник Центра эко-
номического прогнозирования 
Газпромбанка Дарья Снитко. А 
в других регионах мешает ози-
мому севу погода.

Опять подвела погода
По данным минсельхоза, 

действительно, из-за затяжных 
дождей в регионах Централь-
ного и Южного федеральных 
округов сейчас наблюдается от-
ставание от прошлогодних тем-
пов озимого сева. На 21 октя-
бря в целом по стране озимые 
зерновые культуры посеяны на 
площади 15,8 млн га, рассказа-
ли в ведомстве. В 2021 году на 
22 октября было засеяно 17 млн 
га. Дмитрий Рылько прогнози-
рует, что из-за непогоды регио-
ны Центрального черноземья 
сократят площади под озимы-
ми примерно на 20%. Тогда как 
в остальных регионах можно 
ожидать средневысокий сев.

Сейчас засеяно 83% от пла-
на, уточняют в минсельхозе. 
Всего планируется провести 
озимый сев на 19 млн га, тогда 
как в прошлом году было осво-
ено около 18,5 млн га. «Компен-
сировать возможное сокраще-
ние сева на отдельных террито-
риях позволит расширение пло-
щадей в других субъектах», — 
рассчитывают в министерстве. 

При этом именно озимые за-
кладывают базу под новый уро-
жай. Например, из всей пше-
ницы на озимую приходится 
свыше 70%. Если с озимыми 
проблема, то и общего рекорда 
не жди, говорит Рылько.  

Какой урожай возможен
Рекорды редко повторяют-

ся. Есть этому и другие при-
чины, кроме погоды и цен. В 
этом сезоне мы уже вышли 
на максимумы и по площа-
ди, и по урожайности (более 3 
тонн с га), говорит руководи-
тель центра отраслевой экс-
пертизы Россельхозбанка Ан-
дрей Дальнов. А после рекор-
дов почве надо отдохнуть. Поля 
засеивают азотсодержащими 
культурами (бобовые), трава-
ми или просто оставляют под 
«парами»,  поясняет советник 
президента Центра стратеги-
ческих разработок (ЦСР) Еле-
на Разумова. Если этого не де-
лать и продолжать наращивать 
производство, то существует 
риск резкого обвала сборов че-
рез 2—3 года из-за истощения 
запасов питательных веществ 
в земле, отмечает она.

Впрочем, Андрей Дальнов 
допускает повторение рекор-
да в 2023 году — многое будет 
зависеть не только от площа-
дей, но и от того, сохранят ли 
урожайность.  Например, в 
этом сезоне погода оказалась 
настолько хороша, что уро-
жайность была высокой даже 
там, где не вносились удобре-
ния, отмечает Злочевский. 

«В лучшем случае можно 
ожидать повторения рекорда 
этого года, а в худшем —  сниже-
ние объема урожая, но с сохра-
нением исторически высоких 
значений», —  считает Андрей 
Дальнов. 

По его мнению, не стоит де-
лать расчет только на озимые 

культуры, так как в средне-
срочной перспективе плани-
руется увеличение площадей 
посева под все культуры (в том 
числе и под яровые). Особен-
но с учетом развития государ-
ственной программы возврата 
земель сельскохозяйственно-
го назначения в оборот можно 
ожидать увеличения посевных 
площадей на 10 млн га в пер-
спективе нескольких лет.

Даже если и произойдет 
снижение урожая в следую-
щем году, он все равно будет 
большим, уверены экспер-
ты. Валовой сбор зерна может 
снизиться на 10—20 млн тонн, 
прогнозирует Дарья Снитко. Но  
и 120 млн тонн для страны будет 
очень хорошим результатом, 
подчеркивает эксперт. В этом 
году урожай может составить 
150 млн тонн зерна, а в прошлом 
мы собрали  121,4 млн тонн.

Минимизировать риски
В минсельхозе пока не дают 

прогнозов по новому сезону. 
Но несмотря на все обстоя-
тельства, там рассчитывают на 
расширение посевных площа-
дей под урожай 2023 года. По 
крайней мере, об этом говорят 
темпы закупки средств произ-
водства. Так, удобрений с на-
чала года сельхозпроизводи-
тели приобрели около 4,3 млн 
тонн в действующем веществе 
— почти на 7% больше, чем год 
назад. По семенам обеспечен-
ность составляет более 100%. 

Там, где могут возникнуть 
проблемы, государство ста-
рается по возможности снять 

риски. Так, сейчас более 80% 
действующих веществ для пе-
стицидов и агрохимикатов за-
купается за рубежом. И хотя 
большинство едет к нам из 
дружественного Китая, власти 
прорабатывают возможность 
организации своего произ-
водства. Сельхозтехнику мож-
но купить с приличной скид-
кой и в льготный лизинг. Со 
следующего года планирует-
ся повысить компенсацию за-
трат на строительство селек-
ционно-семеноводческих цен-
тров, ведь пока импортозави-
симость по семенам велика.

Чтобы поддержать аграри-
ев на фоне низких цен на зерно, 
государство частично компен-
сирует  затраты на  произ-
водство и торговлю зерном (по 
2 тыс. рублей на тонну) и заку-
пает зерно в интервенционный 
фонд. Уже приобретено около 
900 тыс. тонн, до конца года 
планируется закупить всего 
3 млн тонн, говорил недавно 
глава минсельхоза Дмитрий 
Патрушев. Тем самым с рынка 
частично снимаются излишки 
товара, что должно миними-
зировать падение цен, сохра-
нить рентабельность аграриев 
и, значит, поможет не потерять 
интерес к новой посевной.

Расширить экспортное окно
Кроме того, во второй поло-

вине сезона будет существен-
но увеличена квота на экспорт 
зерновых: она составит 25 млн 
тонн вместо 11 млн тонн в этом 
году.  Это позволит расширить 
«экспортное окно» и по макси-
муму вывезти излишки зерно-
вых. Экспорт зерна, который 
сейчас не активен, прибавит во 
второй половине агросезона, 
так что рекорды урожая при-
несут новые рекорды экспор-
та, но уже в 2023 году, прогно-
зирует Дарья Снитко.

Другой причиной для про-
должения роста поставок на 

внешние рынки, несмотря на 
санкционное давление, станет 
климат, считает Андрей Даль-
нов. В этом году большая часть 
стран Западной и Юго-Вос-
точной Европы, Индия, Паки-
стан, Аргентина, а также часть 
территории США пострада-
ли от засухи, что не могло не 
отразиться на объемах уро-
жая зерновых. И чем дальше, 
тем больше будет расти по-
требность в покупке россий-
ских продуктов не только из-
за нехватки продовольствия на 
мировых рынках, но и благо-
даря диспаритету цен внутри 
России и на мировых рынках 
(например, цены на пшеницу 
сейчас в США составляют 400 
долларов за тонну, ЕС — 350 
долларов за тонну, в России — 
160 долларов за тонну). Этот 
диспаритет будет подталки-

вать экспорт вверх. По оцен-
кам экспертов, за октябрь 2022 
года будет вывезено 4—4,4млн 
тонн пшеницы, это гораздо 
больше, чем в прошлом сезоне, 
добавляет Дальнов.

Продовольствие — 
в безопасности

В минсельхозе признают, 
что при всей радужной карти-
не с продовольствием слож-
ности все же есть — с семена-
ми, оборудованием, кадрами. 
Например, заместить импорт 
семян не получится быстро. 
Потребуется минимум 2-3 
года, чтобы закрыть потребно-
сти своими силами. Обеспече-
ние продбезопасности — это не 

про «сделать и успокоиться», 
говорил недавно Дмитрий Па-
трушев. 

Тем не менее совершен-
но очевидно, что сейчас АПК 
— наименее проблемная от-
расль, в том числе и благода-
ря беспрецедентному уровню 
господдержки (под 0,5 трлн 
рублей). 

Власти неоднократно заяв-
ляли, что по базовому продо-
вольствию Россия с лихвой 
закрывает свои потребности. 
Например, растительного мас-
ла мы производим чуть ли не 
вдвое больше, чем надо. Зерна 
мы съедаем около 80 млн тонн 
в год. Поэтому даже если допу-
стить снижение урожая до 120 
млн тонн, очевидно, что и это-
го объема хватит с избытком. 
А продовольственное благо-
получие в стране принято ме-

рить в первую очередь по уро-
жаю зерна, которое «тащит» за 
собой другие культуры, живот-
новодство и потом уже перера-
ботку в готовую продукцию. 

«Мы достигли такого уров-
ня развития, что в принципе мо-
жем производить все, и нам не 
нужен параллельный импорт. 
Не будет у нас какого-то брен-
да — значит у нас будет другой, 
российский бренд, и наша рос-
сийская компания это произве-
дет», — считает первый замести-
тель министра сельского хозяй-
ства Оксана Лут. Единственное, 
где параллельный импорт при-
годился бы, — это виски, отмеча-
ет она. Но это уже совсем другая 
история.  

Волонтеры собирают у аграриев невостребованные овощи и фрукты — потом они раздаются нуждающимся.

А К Ц Е Н Т

Рекордные урожаи редко повторяются: 
почве надо отдохнуть, иначе запасы 
питательных веществ в земле истощатся

1

1

А К Ц Е Н Т

«Некрасивым» и «неправильным» 
овощам и фруктам в России нашли 
применение. Их не берут торговые сети, 
зато бесплатно раздают 
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Мы достигли такого уровня развития, 
что в принципе можем производить 
все продукты
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Айтишники 
разработают для города 
новые сервисы

Маршрут 
не построен

Максим Милославский 

Айтишники из разных регионов России и стран, ко-
торые примут участие в конкурсе «Лидеры цифро-
вой трансформации», смогут претендовать на премии 
мэра Москвы. Им предстоит разработать полезные 
сервисы для города. 

Конкурс проводится уже в четвертый раз. Заяв-
ки в этом году подали уже более 1700 IT-специали-
стов из 80 регионов России и 25 стран мира, в том 
числе из Венгрии, Китая, ОАЭ. Регистрация на сайте 
leaders2022.innoagency.ru продлится до 31 октября. 
Участвовать могут все желающие старше 18 лет. Им 
нужно собрать команду (от двух до пяти человек) или 
присоединиться к уже существующей. Конкурсантам 
предстоит выбрать одно из десяти заданий и разрабо-
тать проект за 12 дней. Эксперты отберут 100 лучших 
команд, которые презентуют свои работы в «Цифро-
вом деловом пространстве» 17 ноября, а 18 ноября 
жюри объявит победителей, которые получат денеж-
ное вознаграждение и помощь в запуске проектов. Ко-
мандам, занявшим первые места, выплатят по миллио-
ну рублей, вторые места — по 600 тысяч рублей, а тре-
тьи — по 400 тысяч рублей.

Например, айтишникам предлагают создать сер-
вис, который будет автоматически подбирать наибо-
лее подходящие места для установки в Москве поста-
матов. ВДНХ требуется интерактивная карта, с помо-
щью которой посетители выставки смогут выстраи-
вать маршруты с учетом собственных интересов. Про-
сят программистов разработать и платформу, где на-
чинающие предприниматели могли бы делиться друг с 
другом идеями, объединяться в команды, создавать и 
запускать стартапы.  

Сергей Жуков

Э
т и  у р о к и  т о ч н о 
не будут скучны-
ми — московских 
школьников нача-
ли обучать вожде-
нию электросамо-
катов. Пока к проек-
ту присоединились 
т р и  ш к ол ы  с е в е -

ро-востока города, но в пер-
спективе посвятить в нюан-
сы управления новым видом 
транспорта намерены и осталь-
ных учеников с 14 лет.

Электросамокаты,  при-
влекающие к себе все больше 
поклонников, давно переста-
ли быть модными игрушками 
и стали не только удобным, но 
и опасным транспортом. Неко-
торые, едва купив его, хаотич-
но гоняют по улицам и тротуа-
рам, мешая пешеходам и авто-
мобилистам. Отсюда рост ДТП. 
По словам замглавы ЦОДД Ма-
гомеда Колгаева, с начала года 
в городе уже произошло 170 
подобных аварий. Большинство 
из них, отмечают в департамен-

те транспорта, происходят, как 
правило, с личными электро-
самокатами. Потому уроки, го-
ворят авторы проекта, очень 
своевременны. Беглый опрос в 
школе «Свиблово», где прошло 
первое занятие, показал: толь-
ко трое из двадцати ни разу не 
катались на электросамокате.

— Скажите честно, нарушае-
те? — спрашиваю ребят.

— Да мы и правил-то не зна-
ем, —- признаются они.

Собственно,  эти  самые 
правила теперь и объясня-
ют на уроках. Как рассказа-
ла «РГ» инструктор Надежда 
Московская, одно занятие в 
среднем длится 45 минут. Пер-
вая часть — теоретическая, где 
рассказывают о ПДД и пра-
вильном передвижении по го-
роду. А вторая — практическая, 

и она проводится на улице. По-
года «свибловцев» подвела, 
поэтому вождение перенесли в 
спортзал, куда на смену мячам 
в духе времени пришли элек-
тросамокаты. Учеников, жела-
ющих прокатиться, делят на 
группы. Но сначала инструк-
таж: показывают, как надевать 
и застегивать шлем, как без-
опасно тормозить, а главное 
— аккуратно ездить, соблюдая 
скоростной режим. Инструк-
торы говорят, многим кажет-
ся, что самокат не требует осо-
бых умений: встал и поехал. 
Научиться ездить на нем и 
вправду довольно просто, но 
правильно им управлять — 
сложнее. По словам Надежды 
Московской, дети в основном 
справляются быстро, но быва-
ют и те, кого первое время при-

ходится в буквальном смысле 
держать за руку. Восьмикласс-
ник Илья Ореханов самокатом 
до этого урока уже управлял, 
хотя больше предпочитает ве-
лосипед. Говорит, катался по 
своему району всего раза два, 
но главное правило для себя 
усвоил — не лихачить.

Председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников на-
помнил,  что первые жало-
бы от москвичей на лихачей-
самокатчиков стали посту-
пать четыре года назад. Все это 
время, добавил он, депутаты 
вместе с экспертами готови-
ли предложения, которые бы 

внесли изменения в ПДД. Не-
давно электросамокаты, элек-
троскейтборды, гироскутеры, 
сегвеи и моноколеса официаль-
но признали средствами инди-
видуальной мобильности. По-
правки вступят в силу 1 марта 
2023 года. Ездить горожане на 
новых видах транспорта смо-
гут не быстрее 25 км/ч по вело-
дорожкам и велополосам, а при 
их отсутствии — по тротуарам 
и обочинам. При этом в пеше-
ходных зонах приоритет будет 
у пешеходов.  

ЗДОРОВЬЕ 

К медкарте 
подключат 
врачей 
из частных 
клиник

ВРЕМЕННО 
ДОСТУПЕН
Александр Мелешенко

Москвичи теперь могут предо-
ставить временный доступ к 
своей электронной медкарте 
врачам любых медорганизаций, 
будь то частные клиники, феде-
ральные центры или региональ-
ные больницы. Изучить данные 
медики смогут в онлайн-фор-
мате по временной ссылке, но 
только с разрешения пациен-
та, в выбранный им период и 
определенные разделы. Об этом 
рассказала заммэра по вопро-
сам социального развития Ана-
стасия Ракова.

«Это значительно упростит 
получение медицинской помо-
щи или второго экспертного 
мнения от врачей, работающих 
в коммерческих и федераль-
ных учреждениях, — объяснила 
она. — Пациентам больше не 
придется скачивать и распеча-
тывать документы при обраще-
нии к таким специалистам. Так-
же новая функция пригодится 
при обращении в больницу в 
другом регионе. Например, во 
время отпуска или командиров-
ки человек может почувство-
вать себя плохо, и ему потребу-
ется медицинская помощь».

Проблема с доступом к элек-
тронной медкарте назрела дав-
но. Допустим, у вас есть хрони-
ческое заболевание — вы годами 
наблюдаетесь в своей поликли-
нике, сдаете анализы, проходи-
те обследования, консультиру-
етесь у разных врачей. В мед-
карте о вашей истории болезни 
собрана целая база данных. И 
разные врачи из вашей поли-
клиники имеют к ней доступ. 
Но стоит вам перейти дорогу и 
обратиться к врачу, например, 
частной клиники, как нужно 
рассказывать ему все с самого 
начала, а результаты анализов 
показывать на экране телефона 
или распечатках.

Теперь же эта проблема ре-
шена, причем довольно тонко. 
Однажды предоставленный сто-
роннему врачу доступ к вашей 
карте не останется у него навсе-
гда. Более того, вы сможете раз-
решить доктору изучить лишь 
то, что посчитаете нужным.

При этом технически все 
устроено довольно просто. 
Нужно отправить врачу ссылку, 
сгенерированную в веб-версии 
сервиса. Для этого необходимо 
зайти в электронную медкарту 
на портале mos.ru и перейти в 
раздел «Настройки» — «Времен-
ный доступ» — «Создать вре-
менный доступ». Далее нужно 
отметить, к чьей медкарте необ-
ходимо предоставить доступ — 
собственной или ребенка. Да, 
к карте ребенка тоже можно 
оформить сторонний доступ. В 
процессе нужно указать, к ка-
ким разделам у врача должен 
быть доступ и на какой период, 
а дальше достаточно ввести ад-
рес электронной почты, на ко-
торый отправится ссылка. Для 
доступа можно даже придумать 
название — например, «выписка 
для хирурга» — это позволит 
легко ориентироваться в сгене-
рированных ссылках.

В конце пациенту придет 
код доступа, который нужно 
тоже передать врачу. Это до-
полнительная степень защи-
ты — врач перейдет по ссыл-
ке, введет присланный код и 
только после этого сможет 
изучить медкарту. Если вдруг 
почта будет указана неверно, 
случайный человек не сможет 
воспользоваться ссылкой, ведь 
у него не будет кода.

Электронная медкарта сего-
дня доступна всем врачам го-
родских учреждений здраво-
охранения, подключенных к 
Единой медицинской информа-
ционно-аналитической систе-
ме, медицинским работникам 
школ и детских садов, а также 
самим пациентам на портале 
mos.ru и в мобильном прило-
жении «ЕМИАС.ИНФО». В ней 
хранятся протоколы осмотров 
врачей, результаты тестов на 
COVID-19 и других лаборатор-
ных исследований, результаты 
КТ, МРТ, УЗИ, флюорографии, 
включая доступ к изображени-
ям снимков, выписки из стаци-
онаров, история вакцинаций и 
т.д. Подать заявку на оформле-
ние доступа к своей медкарте 
и карте ребенка можно на mos.
ru — достаточно стандартной 
или полной учетной записи.  

НАСЛЕДИЕ В этом году 
в столице восстановили 
более 60 жилых 
домов-памятников

Пыль истории

Ирина Огилько 

В Москве в этом году по программе капремонта приве-
ли в порядок более 60 жилых домов-памятников. Сре-
ди архитектурных шедевров немало объектов со слож-
ным декором и вековой историей.

Как напомнили в пресс-службе фонда капремонта, 
город уже не первый год спонсирует реставрацию до-
мов-памятников. Если бы жители сами собирали день-
ги на реставраторов, стены многих домов разрушились 
бы, не дождавшись специалистов. Среди таких зданий 
мог бы оказаться и дом 13/21 на Смоленской площади. 
Это первый проект архитектора Ивана Жолтовского, 
который он дорабатывал прямо во время строитель-
ства. Например, известную башню с часами, располо-
женную над одним из углов здания, встраивали и кре-
пили уже в сделанную коробку дома. Прежде чем начать 
работу, дому сделали 3D-проекцию, подготовили проект 
реставрации, а следил за каждым этапом представитель 
департамента культурного наследия. «Дом никогда не 
был в реставрации, по документам там проводили теку-
щий ремонт, наслаивали один слой краски на другой, — 
рассказывает «РГ» руководитель управления по работе 
с объектами культурного наследия фонда капремонта 
Москвы Даниил Лосин. — Такая «шуба» помогла сохра-
нить целыми стены. Но во время чистки слоев краски 
весь декор просто 
осыпался, оставаясь 
в руках реставрато-
ров. Объясняется 
это тем, что делали 
его из смеси глины, 
известки и песка. 
Держался на сте-
нах он благодаря ар-
мированному карка-
су. Пыли во время ра-
боты было столько, 
что после каждого 
участка фасад пыле-
сосили».

К счастью, перед началом работ были сделаны 
снимки с квадрокоптеров и слепки декоративных эле-
ментов в формате 3D. Большую часть лепнины восста-
новили. При реставрации башни и шпиля не обо-
шлось без «протезирования», ведь поддерживающие 
металлические конструкции частично проржавели. 
Тот металл, что еще можно было спасти, — лечили. «От 
первоначальных планов по реставрации к окончанию 
работ объемы выросли до 80 процентов, — уверяет Ло-
син. — Отреставрировали в доме и четыре парадных 
подъезда: ограждения лестниц и маршей, потолочные 
порталы, карнизы, восстановили каминные входные 
холлы. Полностью заменили все инженерные комму-
никации, отремонтировали подвал с усилением пере-
крытий».

Самым сложным объектом в плане организации ра-
бот в этом году стал жилой дом на Знаменке, 8/13, по-
строенный по проекту архитектора Шехтеля. Этот по-
чти замок с башней хорошо знают не только москвичи, 
но и гости города благодаря необычной расцветке, це-
пям и янтарным фонарям возле парадных подъездов. 
На шесть этажей здесь сейчас 13 квартир. За полгода 
с начала ремонта на фасаде расчистили и отремонти-
ровали кирпичную кладку, восстановили пластику де-
коративных элементов, отремонтировали псевдоко-
лонну, украшенную капителью с цветочным орнамен-
том. Дом сейчас выглядит так, как и 110 лет назад при 
открытии.

Одной из восстановленных жемчужин этого года 
стало и жилое строение на Арбате, 29. Ранее это был 
доходный дом с гостиницей Якова Толстого.  

Полностью отремонтирован и бывший доходный дом Якова 
Толстого на Арбате. 

Кстати

За пять лет количество арендных электросамокатов в Москве выросло 

в 13 раз — с 3 тысяч до 40 тысяч. Сервисами кикшеринга уже пользуют-

ся два миллиона человек. Самые активные берут самокаты чаще одного 

раза в неделю. По данным дептранса, в 70% случаев их используют в ка-

честве транспорта. Чаще на них ездят до офиса или вуза, реже — в мага-

зины, торговые центры и парки. Большинство поездок совершается на 

небольшие расстояния. В городе сейчас действуют около 200 «медлен-

ных зон», где разрешено передвигаться со скоростью 5—15 км/ч.

В непогоду занятия проходят 
в школьных спортзалах, а в хоро-
шую погоду — на улице. 

Доступ к карте 
откроется только 
с разрешения 
пациента 

ТРАНСПОРТ Два участка метро закроют из-за ремонта

Красный — зеленой
Сергей Жуков

В 
столичном метро для пас-
сажиров в ноябре времен-
но закроются сразу два 

участка — на «зеленой» и «оран-
жевой» ветках. На первом поезда 
остановятся на полгода, а на вто-
ром — на пять дней.

В частности, 12 ноября за-
кроется участок от «Автоза-
водской» до «Орехова» Замоск-
ворецкой линии метро. В депар-
таменте транспорта объясни-
ли: от «Царицына» до «Канте-
мировской» фактически заново 
построят новый тоннель. Обо-
ротные тупики для разворота 
поездов есть только на станциях 
«Автозаводская» и «Орехово», 
поэтому движения между ними 
не будет. Решение, подчеркну-
ли в ведомстве, вызвано техни-
ческими недоработками при 
строительстве подземки в начале 
80-х и сложной геологией: тогда 
не было современных техноло-
гий гидроизоляции, как сейчас. 
«Вместе с экспертами Тоннель-
ной ассоциации, строителями и 
с привлечением научного сооб-
щества мы обследовали данный 
участок и приняли решение, что 
полная замена старого тонне-
ля на новый — самый надежный 
способ, который решит все слож-
ности на десятилетия вперед, 
— говорят в дептрансе. — Таких 
проблемных участков в метро 
на сегодня больше не выявлено». 
Строительные работы планиру-
ется вести круглосуточно.

От «Автозаводской» до «Оре-
хова» запустят бесплатные 
компенсационные автобусы, а 
на других отрезках «зеленой» 
ветки поезда будут ходить как 
обычно. Сотрудники подземки 
помогут пассажирам выстроить 
альтернативные маршруты. 
Например, помимо автобусов 
КМ можно будет воспользовать-
ся Люблинско-Дмитровской и 

Серпуховско-Тимирязевской ли-
ниями метро, МЦК, Павелецким 
направлением железной дороги, 
МЦД-2 и наземным транспор-
том. Вопросы можно задать теле-
грам-боту дептранса или по теле-
фону «горячей линии»: 3210. 

С 4 ноября на пять дней также 
закроется участок от «Октябрь-
ской» до «Новых Черемушек» 
Калужско-Рижской линии. 
Строители начнут проклады-
вать тоннель будущей Троицкой 
линии, поэтому ради безопасно-

сти придется на время остано-
вить движение поездов на дей-
ствующем отрезке подземки. 
Взамен неработающих станций 
пустят бесплатные автобусы КМ. 
Повторный вход в метро сделают 
бесплатным. Еще горожане смо-
гут воспользоваться БКЛ, МЦК, 
Серпуховско-Тимирязевской ли-
нией и наземным транспортом. 
Департамент призывает строить 
альтернативные маршруты зара-
нее и по возможности избегать 
поездок в часы пик.  

ДОРОГИ 
На МСД 
появится 
эстакада-
гигант

МОСТ 
НОМЕР ОДИН
Сергей Буланов

Над Волгоградским проспек-
том появилась одна из самых 
длинных в Москве эстакад — 
это часть скоростного диамет-
ра. Как рассказал глава депар-
тамента строительства Рафик 
Загрутдинов, конструкция уни-
кальная не только габаритами, 
но и технологией возведения: ее 
монтируют, не прерывая движе-
ния по Волгоградке.

Юго-восток в Москве — один 
из самых проблемных в пла-
не транспорта. Несмотря на 
появление дублера «фиолето-
вой» ветки метро, влезть в ва-
гоны в часы пик от «Текстиль-
щиков» до «Выхино» по-преж-
нему трудно. Также не рассасы-
ваются и пробки на Волгоград-
ском проспекте, несмотря ни на 
какие реконструкции. Транс-
портную ситуацию должна 
улучшить Юго-Восточная хор-
да. Это часть Московского ско-
ростного диаметра, позволяю-
щего проехать город насквозь 
без светофоров и с разрешен-
ной скоростью 90 км/ч.

Северная часть диаметра 
была запущена на День горо-
да. Южная разбита на десять 
участков: девять сегментов уже 
строятся, еще один пока проек-
тируется. Один из ключевых 
этапов — отрезок между Грайво-
роновской и Шоссейной улица-
ми. Как раз там и строится эста-
када-гигант. Она готова на 66 
процентов, а весь участок — по-
чти наполовину. По планам его 
должны сдать в четвертом квар-
тале 2023 года.  

Тем временем 

Ремонт эскалатора на станции 

метро «Павелецкая» (выход № 

3), который планировался с 24 

октября до 16 декабря, отме-

нен из-за предстоящих ограни-

чений в движении поездов от 

«Автозаводской» до «Орехо-

ва». Выход, уточняет дептранс, 

будет работать в обычном ре-

жиме. 

ИНИЦИАТИВА Школьников начали обучать вождению 
электросамокатов

Гонки по правилам
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К проекту присоединились 
пока три школы 

Отреставрирова- 
ны в том числе 
архитектурные 
шедевры со слож-
ным декором и 
вековой историей 



11Общество
society.rg.ru   

Российская газета
www.rg.ru
26 октября 2022
среда № 242 ( 8890 )

Общество
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Теплое отношение к России в Узбекистане сегодня проецируется 
и на две волны приехавших сюда в этом году

Город хлебный 2.0.
Игорь Черняк, 
Ташкент — Москва 

Массаж — 
только для трезвых 

Ташкент, середина октября. 
Отель «Узбекистан», или «Уз-
бечка», как называют его мест-
ные, — похожий на московский 
«Космос» 17-этажный гигант, 
построенный еще в 1970-е. 
Огромный, как футбольное 
поле, зал ресторана, множество 
круглых столов на 10 человек. 
На завтраке — полный интерна-
ционал: немцы, французы, ин-
дусы, турки. Много местных — 
какие-то паломники в чалмах, 
сельские труженицы в плат-
ках, спортсмены, школьники. И 
среди всей этой пестрой толпы 
выделяются парни славянской 
внешности среднего возраста. 

—  Н а с  т у т  д в е  в о л н ы : 
февральские «релоканты» и 
октябрьские «уклонисты», ко-
торых еще называют «дезерти-
рами», — с грустной усмешкой 
рассказывал мне один из них, 
из Самары, удравший в Узбеки-
стан от мобилизации (имен ни 
он, ни другие просили не упо-
минать. — Авт.). — Но по закону 
мы ни в чем не виноваты. Вот 
я, к примеру, когда сюда уле-
тал, граница не была закрыта, 
ни в каких списках не числил-
ся, повестку не получал, просто 
сменил место проживания. Как 
буду жить дальше, еще не ре-
шил. Пока радует чувство сво-
боды. Сейчас вот открывают 
рейс Ташкент — Абу-Даби, взял 
билет за 40 долларов — и через 
три часа уже в Эмиратах.

По самым осторожным 
оценкам, в Узбекистане сего-
дня таких — тысячи. Кто-то с де-
вушкой или женой, иногда с ма-
леньким ребенком. В отеле Са-
марканда наткнулся на моск-
вича лет 25, с бородой, убежав-
шего с родителями. («Квартиру 
в Ташкенте мы ему сняли, на-
счет работы порешали, теперь — 
культурная программа», — 
рассказывал хозяйке папа, на-
чальник средней руки.) 

Но чаще уклонисты держат-
ся по двое-трое. Нагловатые и 
тихие, здоровые и тщедушные, 
очкарики и качки. Многие по-
чему-то упрямо ходят в шортах, 
хотя в Узбекистане это не при-
нято. По городу передвигают-
ся в основном на такси, кото-
рое заказывают через Яндекс 
(в отличие от местных, которые 
чаще ловят по старинке, подни-
мая руку на обочине). Все хоро-
шо одеты.

В Узбекистане сейчас +20—
25, небо голубое, много зеле-
ни. И днем я встречал их в парке 
и на экскурсии, в музее и Цен-
тре плова, на рынке и в кафе. Но 
больше всего приезжих из Рос-
сии, говорят, в банках. Те, кто 
приехал во вторую волну, ри-
нулись снимать какие-то день-
ги, получать переводы, обме-
нивать валюту. Ну и, конечно 
же, открытие счета. Иностран-
цу оформить банковскую кар-

ту в Узбекистане сегодня ста-
ло сложнее — надо находиться в 
стране 15 дней, купить сим-кар-
ту, отстоять очередь. Иногда 
приходится потратить несколь-
ко дней — бюрократия здесь та 
еще. Но куда деваться — карты 
«Мир» в Узбекистане с сентября 
не работают, а деньги из дома 
надо же как-то получать.

Хотя по стране можно спо-
койно перемещаться и с на-
личными, что делают многие — 
и местные, и «понаехавшие». 
Карты и мобильная оплата в Уз-
бекистане распространены сла-
бо — привет, наличные и мест-
ная валюта сум. Раньше курс 
обмена везде был одинаковый, 
но в последнее время в банках 
и у менял он стал отличаться — 
130 и 170 сумов за 1 рубль. Хо-
рошо хоть во многих магази-
нах берут и рубли, и доллары, 
и евро.

Выпивают ли наши? Не без 
этого — страна хоть и мусуль-
манская, но светская. И все же 
в холле той же «Узбечки» лежат 
приглашения на массаж, в кото-
рых русским языком написано: 
«Посещать массажный салон 
рекомендуется только в трез-
вом виде».

Но местный МИД успока-
ивает: граждане зарубежных 
стран, не совершившие право-
нарушений, принудительной 
депортации не подлежат. 

Каких-то скандалов или ЧП 
с российскими «уклонистами» 
пока вроде не было.

«Ласковый май» 
и Киркоров

В 1920-е в Узбекистане спа-
сались от голода беженцы из 
Поволжья, о чем снят популяр-
ный в СССР фильм «Ташкент — 
город хлебный» (1968) по 
мотивам повести Александра 
Неверова, входившей в школь-
ную программу. В 1941-м здесь 
нашли приют сотни тысяч со-
ветских людей, отправленных 
в эвакуацию, включая поэтов, 
писателей, художников, арти-
стов, ученых. Достаточно на-
звать несколько имен: Фаи-
на Раневская, Анна Ахматова, 
Алексей Толстой, Корней Чу-
ковский, Любовь Орлова. 

И сегодня местные — и про-
давцы на рынке, и арендодате-
ли, и таксисты, и просто прохо-
жие — в целом относятся к при-
ехавшим из России сочувствен-
но. Практически нет шуток про 
«оккупантов», про «Ташкент 
не резиновый», нет гневных 
публикаций в газетах и ехид-
ных постов в соцсетях. Да и 

чего возмущаться, когда гости 
дали импульс развитию эко-
номики: ВВП страны растет, 
объем вкладов в банках тоже, 
на русских деньгах богатеют 
владельцы отелей, квартир, ре-
сторанов, турфирм, магазинов. 
К тому же в Узбекистане сего-
дня вообще довольно теплое от-
ношение к России — и на «укло-
нистов» оно проецируется. 

— Знаешь, брат, узбеки — на-
род добрый, гостеприимный 
и не конфликтный. Надо — по-
следней лепешкой поделятся. 
Такое, как в Казахстане, где у 
ваших парней были проблемы, 
здесь невозможно, — заверял 
меня один таксист.

— Все знают, что за войной 
на Украине стоят американцы, 
НАТО-шмато всякие. Потому 
у нас Россию сегодня поддер-
живают процентов 90, — убе-
ждал другой. — И вообще когда 
при СССР из Москвы коман-
довали, спокойно было. А сей-
час вон сколько конфликтов: 
то таджики с узбеками воюют, 
то узбеки с киргизами, то кир-
гизы с таджиками, все не могут 
поделить границы. — И, пораз-
мышляв немного, вдруг огоро-
шил вопросом: — Уважаемый, а 
как думаете, СССР еще может 
восстановиться? 

Самая большая иностран-
ная диаспора в РФ сегодня — 
узбекская. По данным МВД, в 
2021 году на заработки в раз-
личные регионы России прие-
хали более 3 млн узбекистан-

цев, еще 60 тыс. направлены к 
нам на учебу. Русских же в Уз-
бекистане раньше было 1,6 
млн, или 8,6% (перепись 1989 
г.). Сейчас — 720 тыс., или 2,1% 
(2021 г.). И отток продолжается. 
Тем не менее в Ташкенте много 
вывесок на великом и могучем 
(в Бухаре меньше, в Самаркан-
де еще меньше, но тоже есть) — 
иногда возникает ощущение, 
что ты не за границей, а где-ни-
будь в Дагестане. В кафе и так-
си — «Ласковый май», «Белый 
лебедь на пруду» и даже Эди-
та Пьеха. По Ташкенту разве-
шаны плакаты с анонсом кон-
церта Киркорова 1 ноября. На 
русском говорят не только по-
жилые, но и молодежь, причем 
иногда даже между собой — счи-
тается модно. Как модно отда-
вать детей в русские школы, ко-
торые престижнее узбекских и 
туда сложнее попасть. Что не 
отменяет знания английско-
го, который здесь в последние 
годы внедряется неотвратимо, 
планомерно и настойчиво.

А еще встречается причуд-
ливая смесь языков — напри-
мер, Stol Теnnis — настольный 
теннис. Или Хоz market — хо-
зяйственный магазин. Ниче-
го — все понимают.

Надписей на русском я не 
увидел только в Музее жертв 
репрессий, где все исклю-
чительно на узбекском. От 
рассказов, как царские генера-
лы истребляли местное насе-
ление в XIX веке, как авиация 
Фрунзе бомбила священную 
крепость — резиденцию бухар-
ских эмиров в 1920-х, до «хлоп-
кового дела» и Гдляна — Ивано-
ва. И только в конце экспози-
ции, где идет речь про светлое 
будущее Узбекистана, появ-
ляется второй язык. Но не рус-
ский — английский. 

Вообще для приехавших из 
России здесь много непривыч-
ного. Например, отношение к 
старшим. При появлении по-
жилого человека, не обязатель-
но родственника или знакомо-
го, надо встать. Во многих се-
мьях даже дети к родителям 
и младшие сестры и братья к 
старшим обращаются на «вы». 

Бросается в глаза, что дети 
во дворах играют в «обычные» 
игры — без айфонов и других 
современных гаджетов.

Пешеход тут никто. На зе-
леный свет машины поворачи-
вают прямо на тебя, а красный 
загорается, когда ты еще на се-
редине перехода. Не для слабо-
нервных, движение настолько 
агрессивное, что перейти ули-
цу часто сродни подвигу. 

Еще один квест связан с 
такси: «найди заказанную ма-
шину на улице» называется. 
Проблема в том, что в Узбеки-
стане у всех одинаковые бе-
лые Chevrolet местного произ-
водства, которые продаются 
за 10—11 тыс. долларов, и го-
рода — наваждение какое-то! — 
буквально ими заполонены. 
Разнообразие вносят разве что 

Daewoo Matiz и старые Nexia, 
опять же узбекские. Если вы 
увидите другую марку, значит, 
машина принадлежит обеспе-
ченной семье — тут на иномар-
ки большой налог. 

Пребывание автомобиля с 
российскими номерами в Узбе-
кистане разрешено до 90 дней 
в году. Сгонять, скажем, в со-
седний Казахстан для «обну-
ления» не получится. А далее 
за каждый день просрочки бу-
дут начисляться штрафы, кото-
рые вас заставят оплатить при 
выезде из страны, пусть даже 
в аэропорту. Тут по-прежне-
му ловят за скорость, причем 
часто радары прячутся в гра-

жданских автомобилях. Не-
мало и стационарных камер, 
нештрафуемый порог — всего 
5 км/ч.

При всем хорошем отноше-
нии к северному соседу маши-
ны с российскими номерами 
привлекают повышенное вни-
мание гаишников. «Развести» 
могут за что угодно: якобы не-
правильно составленную до-
веренность или ее отсутствие, 
наличие в багажнике чрезмер-
но большой канистры с бензи-
ном или подозрение в употреб-
лении чего-нибудь «нехороше-
го». В этом смысле для сбежав-
ших из России автовладель-
цев — ничего нового.

Если иностранец находит-
ся в Узбекистане больше трех 
дней, ему надо оформить реги-
страцию в МВД. Иначе штраф 
150 долларов, который будет 
расти с каждым днем. Крупные 
отели постояльцев регистриру-
ют сами, выдавая квиток, кото-
рый могут попросить показать 
на границе, а вот получить его 
самому — это надо повозиться. 
Если вы планируете находить-
ся в стране больше месяца, сле-
дует пойти на почту и зареги-
стрировать свой мобильный 
телефон. Иначе на 31-й день его 
отключат. Процедура отнимет 
как минимум полдня жизни. За 
местной симкой тоже придет-
ся постоять, после российского 
«нашествия» очереди доходили 
до 200 человек.

Не верь глазам своим
Ташкент периодически по-

падает на верхние строчки вся-
ких международных рейтингов. 
Так, год назад местные СМИ не 
без гордости сообщали, что на-
ряду с Дамаском и Триполи уз-
бекская столица вошла в трой-
ку самых дешевых городов 
мира. Этот список был состав-
лен экспертами британской 
о р г а н и з а ц и и  E c o n o m i s t 
Intelligence Unit, которые изу-
чили цены на 50 тыс. товаров в 
173 городах. В рейтинге «Стои-
мость жизни» статистического 
ресурса Numbeo Ташкент так-
же всегда находился ближе к 
концу, то есть в числе самых де-
шевых городов, хотя в послед-
ние пару лет начал двигаться 
вверх. В 2021 году по уровню 
цен на продукты и рестораны, 
аренду жилья, транспортные 
расходы и коммуналку он за-
нимал 555-е место из 598 воз-
можных. Сейчас же поднялся 
на 515-ю строчку, между укра-
инским Львовом и индийским 
Мумбаем.

Но приехавшие из России 
все эти расчеты подвергают со-
мнению.

— Это миф, что все тут сто-
ит три копейки и можно жить 
просто как арабский шейх, — 
рассказал мне один из бегле-
цов. — Цены разные. Все при-
возное стоит даже дороже, чем 
в Москве, — бананы и морепро-
дукты в 2—3 раза, креветки — 
вообще роскошь, роллы тоже 
дорогие. Девчонки жалуются: 
игрушки, подгузники, детское 
питание — жуть. В хорошем ре-
сторане можно и 5, и 10 тысяч 
рублей с носа оставить. А вот 
местное — и правда дешевое: 
одежда из хлопка, фрукты-ово-
щи, уличная еда. Я за продукта-
ми на рынок езжу, но там надо 
уметь торговаться, иначе наду-
ют с улыбкой на лице. Как гово-
рится, «белая кожа — вдвое до-
роже».

Как бы то ни было, некото-
рые местные тут живут на сто 
долларов в месяц и не жалуют-
ся. Средняя зарплата — 24 тыс. 
рублей. Билеты на автобус и в 
метро стоят 10 рублей (здесь 
и далее все цены — в переводе с 
сумов — Авт.). Такси дешевое — 
не в час пик можно с одного 
конца города в другой проехать 
рублей за 120—150. Из Са-

марканда в Ташкент (310 км, 
3,5 часа) мы доехали за 2 тыс. 
рублей. Из-за таких низких 
цен, наверное, и нет смысла в 
каршеринге.

Дешевые и билеты на поез-
да. Добраться из Ташкента в Бу-
хару на Аfrosiyob (аналог «Сап-
сана»), 3,5 ч, 444 км — 1,7 тыс. 
рублей. А на обычном «Шарке» 
с кожаными креслами, теле-
визорами и вагоном-рестора-
ном — 786 рублей. Правда, идет 
он почти вдвое дольше — 6 ч. 
Проблема лишь в том, что би-
летов на эти современные поез-
да часто не бывает — надо бро-
нировать сильно заранее. То 
же касается и билетов на само-

лет, которые чуть дороже — по 
2—3 тыс. рублей.

Другой стереотип — про 
плов, что здесь его едят посто-
янно: утром, днем и вечером. 
Да, предложений много, пор-
ции очень большие, стоят руб-
лей 150. Но если вы захотите 
пообедать или поужинать пло-
вом, это вряд ли получится. Его 
готовят рано утром, к обеду он 
есть не везде, а вечером и вовсе 
не найдешь.

Приезд беглецов из России 
заметно поднял цены на жи-
лье: если раньше в Ташкенте 
«двушку» можно было снять 
за 300—500 долларов в месяц, 
то сейчас просят и 1 тыс., и 
больше. В итоге у местных сту-
дентов и других приезжих из 
узбекской глубинки возникли 
в столице проблемы с жильем. 
В других городах, где арен-
да вдвое-втрое ниже, остроты 
пока нет. Разве что, как расска-
зывают наши беглецы, в силу 
не до конца понятных причин 
95% арендодателей в Узбеки-
стане согласны на клиентов с 
кошками, но категорически 
против собак.

А еще в  стране бывают 
проблемы с электричеством, 
которое могут отключить когда 
угодно и на сколько угодно, что 
вызывает буквально ярость 
у приезжих «айтишников». 
Здесь можно без VPN откры-
вать привычные сайты и соц-
сети, которые заблокированы 
дома. Но стоит интернет про-
центов на 20—30 дороже, чем 
в РФ, и скорость меньше даже 
в Ташкенте, не говоря уже про 
провинцию. Оставляют желать 
лучшего и провайдеры. Нужно 
быть готовым к перебоям в ра-
боте сети и нестабильным со-
единениям. С другой стороны, 
говорят бывалые, с интерне-
том дела все равно обстоят су-
щественно лучше, чем в той же 
Германии.

То, что Россию в Узбекиста-
не по-прежнему уважают, — 
заслуга не одного поколения 
еще советских людей, и доброе 
отношение к «уклонистам» во 
многом объясняется как раз от-
ношением к стране, из которой 
они уехали. Для внешнего мира 
мы все — русские, и нам в своих 
порой ожесточенных внутрен-
них спорах стоит помнить и об 
этом.  

А К Ц Е Н Т

— Это миф, что все тут стоит три копейки 
и можно жить как арабский шейх. 
Цены разные. Все привозное часто 
выходит даже дороже, чем в Москве 

А К Ц Е Н Т

— Все знают, что за войной на Украине 
стоят американцы, НАТО-шмато всякие. 
Потому-то у нас Россию сегодня 
поддерживают процентов 90
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Самый быстрый поезд в Узбекистане — Аfrosiyob (аналог «Сапсана»). Билет из Ташкента в Бухару (3,5 часа, 444 км) стоит 1,7 тыс. рублей. 

Регистанами называли главные площади в городах Среднего Востока, но самаркандский Регистан — самый известный в мире, и в 2001 г. включен в список Всемирного наследия ЮНЕСКО.

В ташкентском Центре плова такую емкость съедают за пол-часа. А после 15.00 плов вообще заканчивается.

Многие мужчины здесь, не без гордости вспоминая о службе в Советской армии, нашли применение и кителям.

Кошелек

Примерные цены 
(в пересчете на рубли) — 
Узбекистан, октябрь 2022 

 Авиабилет Москва — 

Ташкент — Москва — 

от 35 тыс. рублей

 Билет на поезд Ташкент — 

Самарканд — от 480 рублей

 Ночь в отеле 3—4 звезды — 

1,5 — 3 тыс. рублей

 Аренда двухкомнатной квар-

тиры — от 40 тыс. рублей 

 Такси по городу — 

75—200 рублей

 Обед в недорогом 

ресторане — 300—500 рублей

 Метро, автобус — 10 рублей

 Капучино в кафе — 

120 рублей

 Палочка шашлыка — 

115 рублей

 Молоко, литр — 45 рублей

 Хлеб, буханка — 25 рублей

 Яйца, 10 шт. — 58 рублей

 Яблоки, 1 кг — 75 рублей

 Бананы, 1 кг — 280 рублей

 Картофель, 1 кг — 25 рублей

 Лук, 1 кг — 30 рублей

 Помидоры, 1 кг — 60 рублей

 Вино местное, 1 бут — 

от 360 рублей

 Пиво местн/имп — 

от 50/200 рублей

 Бензин АИ-95 — 75 рублей
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СЕНСАЦИЯ На Алтае 
впервые найдена семья 
неандертальцев

Невесты 
из соседней 
пещеры 

Сергей Деменко 

Генетики провели крупнейшее на сегодня исследова-
ние древней ДНК неандертальцев. По результатам ана-
лиза геномов ученые представили первое описание 
социальной организации небольшой общины, обитав-
шей в двух сибирских пещерах. Статья об этой работе 
вышла в самом престижном научном журнале Nature. 

Генетический анализ проводился при участии 
Сванте Паабо, получившего в этом году Нобелевскую 
премию по физиологии и медицине как раз за работы 
по изучению древней ДНК.

Напомним, что в 2010 году был опубликован пер-
вый геном неандертальца, который секвестировал 
именно Паабо. С тех пор исследователи расшифрова-
ли еще 15 геномов. Хотя они позволили понять в целом 
историю неандертальцев, ученых интересовало, как 
жили отдельные сообщества. Об этом известно мало, 
так как необходимо иметь геномы нескольких человек 
из одной группы, что встречается редко явлением. Ко-
нечно, у археологов есть свои ответы, но, как показы-
вает опыт, генетика может дать совершенно неожидан-
ную картину. 

Для нового исследования были взяты образцы из 
костей неандертальцев пещер Чагырская и Окладни-
кова на Алтае, ко-
торые многие годы 
изучались команда-
ми археологов под 
руководством ака-
демика РАН А.П. 
Деревянко и чле-
на-корреспондента 
РАН А.И. Кривошап-
кина. Неандерталь-
цы обитали в этих 
пещерах около 60—
50 тысяч лет назад. 

Помимо 
нескольких сотен 
тысяч каменных орудий и костей животных, археологи 
обнаружили более 80 антропологических фрагментов 
неандертальцев, что составляет одно из крупнейших 
скоплений этих ископаемых людей не только в регио-
не, но и в мире. Судя по многим находкам археологов, 
группы, населявшие эти места, были тесно связаны.

Генетикам удалось установить, что 13 костей, обна-
руженных в пещерах Чагырской и Окладникова, при-
надлежали 13 неандертальцам — 7 из них мужского 
пола и 6 — женского. Генетический анализ показал, что 
это семья: отец, дочь-подросток и несколько двоюрод-
ных родственников. Восемь из них скончались, буду-
чи уже взрослыми, а пятеро умерли в детском или под-
ростковом возрасте.

Один из авторов исследования Лауритс Сков отме-
чает, что впервые удалось использовать генетику для 
изучения социальной организации неандертальской 
общины. Образцы генетического материала из Чагыр-
ской пещеры содержат признаки близкородственного 
скрещивания. Достаточно хорошо известно, что неан-
дертальцы жили в небольших сообществах, по 10—30 в 
группе, с очень низкой плотностью населения. То есть 
притока свежих генов иной раз просто не было. Но 
если он и случался, то благодаря женщинам. Генетиче-
ский анализ показал, что именно они перемещались 
между группами. Как пояснил Лауритс Сков, мужчины 
из Чагырской пещеры женились на неандерталках из 
других мест. По крайней мере, половина женщин этой 
семьи были «приезжими».

Долгое время неандертальцев считали отдельным 
видом. Однако, судя по данным, полученным в послед-
ние годы, они похожи на нас гораздо больше, чем мы ду-
мали. Сегодня наука считает, что люди современного 
типа сформировались в результате скрещивания крома-
ньонцев, пришедших из Африки, неандертальцев, рас-
селившихся в Европе и Азии, и денисовцев, обитавших в 
Центральной и Северной Азии. Доля генетического на-
следия неандертальцев в геноме современных людей со-
ставляет 2—3 процента. Данное исследование было бы 
невозможно без тесной научной коллаборации ученых 
из разных стран мира — России, Германии, Канады, Изра-
иля, Польши, Австрии, Австралии, Италии и др.  

СИТУАЦИЯ Ученые ФИАН готовы передать права на производство МРТ собственной разработки

На Ленинском — магнитный резонанс 
Александр Емельяненков

С
конструированная в Рос-
сии установка магнит-
но-резонансной томогра-

фии (МРТ) собрана, прошла тех-
нические испытания и готовит-
ся к передаче в серийное произ-
водство.

Так, если не впадать в эйфо-
рию и ложный пафос, можно 
суммировать главное, что ре-
шились показать и рассказать 

журналистам в минувший поне-
дельник в ФИАН — Физическом 
институте имени П.Н. Лебедева, 
что на Ленинском проспекте в 
Москве. 

Об этой практической раз-
работке известного академи-
ческого института, где занима-
лись преимущественно теоре-
тическими исследованиями (на-
помним: шестеро сотрудников 
ФИАН в разные годы удостоены 
Нобелевской премии по физике), 

заговорили после того, как в мар-
те 2022 года на президиуме РАН 
был представлен доклад «Созда-
ние российского производства 
магнитно-резонансных томо-
графов для высокоточной меди-
цинской диагностики на основе 
уникальной отечественной раз-
работки». 

В том обсуждении, о кото-
ром мы подробно рассказывали 
(«Как преодолеть зависимость от 
импорта в критических областях 
экономики». — «РГ», 05.04.2022), 
наряду с учеными-физиками, 
разработчиками важнейше-
го диагностического аппарата, 
участвовали их коллеги из отде-
ления медицинских наук РАН, в 
том числе врачи-практики, руко-
водители крупных медицинских 
центров. А еще — ключевые лица 
из минздрава и проявившие ин-
терес индустриальные партнеры 
(холдинг «Швабе» Госкорпора-
ции «Ростех» и дочерняя струк-
тура «Росатома» компания «Ру-
сатом Хэлскеа»). 

Казалось бы, лед тронулся, 
прорывные идеи российских 
ученых в области гражданских 
применений пошли наконец 
туда, где их ждут. И где они с уче-
том санкционного запрета на им-
порт в Россию высокотехнологи-
ческого оборудования становят-
ся не просто востребованными, а 
жизненно необходимыми. Одна-
ко на деле, увы, как в известной 
русской поговорке: скоро сказка 
сказывается…

На вопрос о том, когда в ме-
дицинских учреждениях могут 
появиться отечественные МРТ, 

в марте-апреле 2022 года раз-
работчики отвечали: через год-
полтора. Это время, по словам 
доктора физматнаук Евгения 
Демихова (он с 2008 года ведет в 
ФИАН проект российского МРТ), 
потребуется «на доводки прибо-
ра», после чего «можно начинать 
серийный выпуск». 

Полгода спустя, 24 октября, 
при демонстрации уже собран-
ного аппарата МРТ4.1, тот же 
Евгений Демихов сказал, что 
для запуска в серию потребу-
ется как минимум три года. А 
директор ФИАН — член-корре-
спондент РАН Николай Кола-
чевский в интервью порталу 
«Научная Россия» решил еще 
больше подстраховаться. Что-
бы найти достаточные источ-
ники финансирования, подо-
брать производственные пло-
щадки, доработать отечествен-
ное ПО и найти замену той ми-
кроэлектронике, что закупа-
лась по импорту, уйдет от трех 
до пяти лет. А кроме того, по-
требуется сертификация инно-
вационной установки как ме-
дицинского прибора со всеми 

предшествующими испытани-
ями на подтверждение ее эф-
фективности и безопасности. 

Сейчас на мировом рынке 
МРТ, где доминируют General 
E lectr ic,  S iemens,  Phi l ips , 
To s h i b a и  п о д т я г и в а е т с я 
Hitachi, преобладают установ-
ки с магнитным полем в 3 тесла 

— их примерно 75 процентов. 
Около четверти — это аппара-
ты в 1,5 Тл, и разработка ФИАН 
именно в этом мощностном 
диапазоне. При более высоком 
магнитном поле удается полу-
чить более четкое изображние. 
«Но и  МРТ с полем 1,5 тесла 
дают пространственное раз-
решение 0,5 мм, что позволя-
ет диагностировать большую 
часть всех патологий», — уточ-
няет Евгений Демихов.  

Как стало понятно из его от-
ветов на другие вопросы,  руко-
водство ФИАН и сами авторы 
ноу-хау в проекте российско-
го МРТ адекватно воспринима-
ют ситуацию с интеллектуаль-
ной собственностью на разра-
ботку и готовы к законному де-
легированию части этих прав в 

пользу индустриальных парт-
неров, которые сейчас оцени-
вают перспективы и свои воз-
можности в этом проекте.

Еще один важный момент, 
по словам директора институ-
та, «сугубо организационный» 
— он связан с созданием науч-
но-производственной коопе-
рации, определением источни-
ков финансирования и гаран-
тиями от потребителей, что та-
кой аппарат будут закупать. 

— Уже сегодня нужен гаран-
тированный потребитель, — 
заявил Николай Колачевский. 
— Хотя бы на первые пять уста-
новок…

В унисон с  директором 
ФИАН о гарантиях закупки до-
рогостоящего медицинского 
оборудования, что создается 
или будет создаваться по про-
граммам импортозамещения, 
говорил и глава «Росатома» 
Алексей Лихачев, представляя 
такие разработки на совеща-
нии с участием вице-премьера 
Татьяны Голиковой и министра 
здравоохранения Михаила Му-
рашко. 

— Необходим гарантирован-
ный спрос на наши перспек-
тивные разработки со сторо-
ны медицинских учреждений. 
Считаем целесообразным со-
здание единой системы заку-
пок, которая позволит нам 
планировать будущее произ-
водство, — сказал Лихачев. — 
Нам нужен план на 5—7 лет 
вперед для того, чтобы расши-
рить производство, укрепить 
его материальную базу.   

АКТУАЛЬНО Может ли мегапроект российских ученых спасти 
от мусорной катастрофы?

Гора с плеч  
Юрий Медведев

П
очему от 70 до 90 
процентов пластика 
попадает на свалки? 
Как работает «ум-
ный» полимер? Что 
печатает 3D-прин-
тер из водорослей? 
Как российская нау-
ка предлагает ре-

шать пластиковую  проблему? 
Об этом корреспондент «РГ» 

беседует с академиком Алексе-
ем Хохловым. Он является руко-
водителем проекта «Фундамен-
тальные основы создания безот-
ходных производств полимеров 
и полимерных материалов с про-
граммируемым сроком службы, 
отвечающих современным эко-
логическим требованиям (По-
лимеры будущего)», который 
выиграл грант в 100 миллионов 
рублей. 

Алексей Ремович, сегодня о го-
рах из пластика, о пласти-
ковых «островах» в Тихом 
океане наслышаны многие. 
Пластик является лидером 
по засорению планеты: на его 
долю приходится 40 процен-
тов бытовых отходов. Но си-
туация парадоксальная. С од-
ной стороны, горы и острова, 
а с другой — пример Швеции, 
которая перерабатывает и 
повторно использует 80 про-
центов всех отходов, в том 
числе и пластика, а 18 про-
центов сжигает. Выходит, 
проблема мусора с точки зре-
ния науки в принципе решена. 
Технологии созданы. Нужно 
только желание внедрять. Ну 
и, конечно, деньги.

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Я вас понял. Нау-
ка вроде бы свое дело сделала? 
Более того, ваши примеры мож-
но продолжить. Уже есть тех-
нологии, которые превращают 
старые пластиковые бутылки в 
новые, создаются биоразлага-
емые полимеры, одноразовые 
изделия из пластика заменяют-
ся многоразовыми и т.д. Так что 
вы правы, технологии есть. Но, с 
другой стороны, мусорные горы 
с каждым годом становятся все 
выше. Только один пример: 
в самой богатой стране мира 
США перерабатывается всего 
9 процентов мусора. Львиная 
доля отправляется на свалки.

В чем тут дело?
АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Вот вы привели 
пример успешной Швеции, где 
отходы, в том числе пластик, 
перерабатывается во вторичные 
изделия. Хорошо? Конечно. Но 
пластика, как ни парадоксаль-
но, меньше не становится. Дело 
в том, что его нельзя эксплуати-
ровать вечно. Делая из него «вто-
ричку», мы увеличиваем его 
жизнь, превращаем в долгожи-
теля. Но рано или поздно он все 
равно попадет на свалку либо 
его сожгут. То есть за счет пере-
работки проблему отходов мы 
кардинально не решаем. А ведь 
чтобы пустить отходы в перера-
ботку, их надо тщательно отсор-

тировать. Это до сих непростая 
задача даже для ведущих стран.

А биоразложение пластика? 
В СМИ периодически появ-
ляются сообщение о разра-
ботках все новых полимеров, 
которые после использования 
быстро разлагаются.

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Да, и такие ис-
следования есть в нашем проек-
те. Но здесь масса проблем. Ска-
жем, пластик может разлагать-
ся, но не полностью. На нем мо-
гут оставаться следы различных 
красителей, соединений, кото-
рые опасны для нашего здоровья. 
Кроме того, такие полимеры до-
вольно дороги. Их массовое вне-
дрение по карману только бога-
тым странам, остальные вряд ли 
смогут себе это позволить. Как, 
кстати, и сжигание отходов на 
экологически безопасном уров-
не. Да, в городах Европы работа-
ют мусоросжигательные заводы, 
которые практически не дают 
вредных выбросов. Почему? Там 
установлены очень дорогие ка-
тализаторы для дожигания всей 
вредности, обеспечивая высо-
чайшую чистоту выбросов. Но, 
повторяю, все очень дорого. Вы-
возить отходы на свалку во много 
раз дешевле.

Понятно. Каким бы хорошим 
ни был полимер, последнее его 
пристанище на свалке. Сюда 
прежде всего надо обратить 
внимание науки. Как это реа-
лизовано в вашем проекте?

А Л Е К С Е Й  Х ОХ Л О В :  В проекте три 
крупных блока. Свалки — лишь 
один из них. Можно сказать, фи-
нальный. А первый блок — это 
экологически чистые и безопас-
ные методы получения самих 
полимеров, в том числе из орга-
нического сырья, которые после 
использования должны распа-
даться на безопасные компонен-
ты. Второй — новые методы по-
лучения различных изделий из 
полимеров, скажем, с помощью 
3D-печати. Это позволяет мини-
мизировать отходы, а в идеале 
работать вообще без них. Третье 
направление — создание полиме-
ров, которые позволят свести к 
минимуму вред природе от со-
бранных на свалки отходов. За-
дача проекта — найти новые науч-
ные идеи, чтобы решить все эти 
проблемы. В нашей команде 20 
научных групп из пяти институ-
тов РАН и трех вузов, сотрудни-
чающих с большим числом про-
мышленных предприятий.

Работа этой команды нача-
лась два года назад. Понятно, 
что обо всех результатах сей-
час рассказать просто невоз-
можно. Представьте хотя бы 
несколько из каждого блока.

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Как известно, бо-
лее половины полимеров на му-
сорных островах — это различ-
ная упаковка из полиэтилена и 
полипропилена. Эти материалы 
очень плохо разлагаются в окру-
жающей среде и при неконтро-
лируемом захоронении наносят 

урон природе. Так вот, ученые 
Института элементоорганиче-
ских соединений РАН разрабо-
тали новую технологию, которая 
позволяет такую пластиковую 
упаковку не отправлять на свал-
ки или мусоросжигательные за-
воды, а использовать в качестве 
сырья для получения уксусной 
кислоты. Этот результат позво-
лит создать в нашей стране тех-
нологию экологически безопас-
ной переработки пластиковых 
отходов для получения полезных 
продуктов.

Еще одно исследование тоже 
связано с упаковкой. В Инсти-
туте синтетических полимер-
ных материалов РАН разработа-
ны композиционные материалы 
на основе полимеров молочной 
кислоты, которые разлагаются 
в почве всего за 2—3 месяца. Они 
обладают высокой прочностью 
и, что важно, дешевые, посколь-
ку основным наполнителем яв-
ляется очень доступный природ-
ный крахмал. 

Помимо упаковки такие ма-
териалы могут применяться в 
сельском хозяйстве. Если в кап-
сулы из этих полимеров поме-
стить удобрения, то они будут 
дозировано в течение длитель-
ного времени поступать в поч-
ву по мере разложения материа-
ла.  Это позволит вести подпитку 
растения более рационально.

В Институте высокомолеку-
лярных соединений РАН раз-
работан оригинальный подход 
к дизайну перерабатываемых 
полимерных сеток. На пальцах 
суть в следующем. Скажем, у 
вас есть какое-то изделие, вы-
полняющее определенные 
функции. Но вам вдруг пона-
добилось что-то новое... Вы мо-
жете его не искать, а взять свое 
«старое» изделие и провести с 
ним определенные операции. 
Самое простое — нагреть, полу-
чив новый материал с необходи-
мыми свойствами.

Это то, что сегодня называ-
ют «умными» полимерами?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Совершенно вер-
но. Несколько научных групп 
разрабатывают технологии по-
лучения полимерных изделий 
методом 3D-печати. Это компо-
зиты самой сложной формы и 
конфигурации. Такая печать 
практически не дает отходов, не 
использует экологически вред-
ные растворители. Скажем, 
наши ученые таким способом 
создают прочные термо- и крио-
стойкие полимерные компози-
ты, которые могут применяться 
в самых разных областях совре-
менной техники — от авиа- и су-
достроения до машиностроения 
и медицины. Подчеркну, что та-
кой результат достигнут впервые 
у нас в стране и может составить 
конкуренцию лучшим зарубеж-
ным аналогам.

Также на 3D-принтерах печа-
таются детали из полимеров, ко-
торые получены на основе бурых 

водорослей. Они сшиваются и за-
твердевают за счет ионов каль-
ция. Главное достоинство этого 
полимера для 3D-печати в том, 
что после завершения эксплу-
атации детали из «дружествен-
ных» природе компонентов бы-
стро разлагаются и не причи-
няют вреда окружающей среде. 
Третий блок проекта занимает-
ся в том числе рекультивацией 
свалок. 

Именно сюда в конце кон-
цов во многих, даже ведущих, 
странах попадает огромное 
количество отходов, нанося 
серьезный вред природе. Что 
предложено в вашем проекте 
для решения проблемы?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Принцип рабо-
ты со свалкой такой. Ее снача-
ла выравнивают, затем наносят 
слой плодородной почвы и высе-
вают растения. На химическом 
факультете МГУ разработаны 
принципиально новые техноло-
гии стабилизации почвы с ис-
пользованием так называемых 
полиэлектролитных комплек-
сов. Их получают, добавляя в 
почву водные растворы двух по-
лимеров: один дает «цепочки» с 
положительными зарядами, дру-
гой с отрицательным зарядами. 
Когда эти полимеры взаимодей-
ствуют друг с другом и частица-
ми почвы, формируется прочное 
покрытие. Оно надежно сохра-
няет почвенный слой и при этом 
не мешает прорастанию зеленых 
насаждений. После такой обра-
ботки свалка постепенно при-
обретает вполне «цивилизован-
ный» вид и может быть использо-
вана как территория для отдыха, 
спортивных занятий и т.д.  

В целом в рамках программы 
«Полимеры будущего» разра-
ботаны  научные основы новых 
методов синтеза и регулирова-
ния свойств полимеров. Они поз-
волят нашей стране создавать 
экологически чистые произ-
водства полимеров с минималь-
ным воздействием на окружаю-
щую среду, а также технологии 
утилизации, точнее, запрограм-
мированной самоликвидации та-
ких материалов после окончания 
срока службы.  

Академик Хохлов: В программе 
«Полимеры будущего» работает 20 
групп из самых разных организаций.

А К Ц Е Н Т

В самой богатой сегодня стране мира — 
Соединенных Штатах Америки — перера-
батывается всего 9 процентов мусора.
А львиная доля отправляется на свалки

А К Ц Е Н Т

Прорывные идеи российских ученых
в области гражданских применений 
сегодня не просто востребованы, 
а становятся жизненно необходимы

Справка «РГ» 

Мировое производство пластмасс выросло с 2 млн т в 1950-х годах до 

367 млн т в 2020 г. В течение более чем 50 лет лидером в полимерной 

отрасли были США. В 2005 г. первенство перешло к Китаю, его доля 

сейчас — более 30% мирового производства полимеров.

Сегодня в мире повторно используется от 9 до 30% пластмасс. Остальной 

пластик оказывается на свалках, мусорных островах и полигонах, где раз-

лагается десятки и сотни лет, нанося вред окружающей среде. Ежегодно в 

мире на свалках оказываются более 200 млрд пластиковых бутылок, 58 

млрд одноразовых стаканчиков и миллиарды полиэтиленовых пакетов.

В Мировой океан каждый год попадает от 4 до 12 млн т полимеров, где 

распадается на мелкие фрагменты. Сейчас в океане находится от 5 до 

50 трлн фрагментов микропластика. 

Самый большой мусорный остров в Тихом океане, больше похожий на 

«пластиковый суп», имеет площадь более 1 млн км2.

В России ежегодно образуется около 70 млн тонн твердых коммуналь-

ных отходов, прирастая ежегодно на 2 процента. На долю пластиковых 

отходов приходится от 3,5 до 5 млн тонн. Перерабатывается не более 

7%, остальной мусор вывозится на лицензированные полигоны и сти-

хийные свалки. 

Преимущество российского МРТ — минимальная потребность в жидком 
гелии для охлаждения сверхпроводников. А в планах — создание аппарата 
на «сухих» магнитах, вообще не требующих охлаждения гелием.

Приток свежих 
генов в небольших 
сообществах 
происходил 
благодаря 
женщинам  
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БРАВО Роботы из МФТИ 
выиграли открытый 
чемпионат Бразилии 
по футболу

Голеодоры 
из железа

Аркадий Симонов

Российские команды Starkit HL и Starkit SPL обыгра-
ли всех иностранных соперников с крупным счетом. 
Напомним, что в 2021 году команда Starkit HL из Мо-
сковского физико-технического института стала чем-
пионом мира по робофутболу RoboCup. Так что, если 
наша главная сборная, где, кстати, играют миллионе-
ры, мягко говоря, не блещет, то роботизированная яв-
ный лидер. Однако в 2022 году наших «железных ре-
бят» на чемпионат мира не допустили. Единственной 
возможностью побороться на международной арене 
стал турнир в дружественной Бразилии.

Команда Starkit HL состязалась в категории 
Humanoid League, где представлены антропоморфные 
роботы класса KidSize (размером с ребенка), высотой от 
40 до 90 см. Обе предварительные игры наши робофут-
болисты выиграли с крупным счетом. В финале футболи-
стам из МФТИ противостояла сборная команда лучших 
роботов Бразилии. И вновь победа — со счетом 6:0. 

Вторая российская команда Starkit SPL соревнова-
лась в категории — Standard Platform League. Здесь у всех 
участников одинаковые стандартные роботы. Никто 
не может получить преимущества за счет лучшей ме-
хатроники или иного «железа». Главное соревнование 
идет среди алгоритмов искусственного интеллекта — у 
какой из команд лучше математики и программисты. И 
здесь наши «младшие игроки» уверенно разобрались со 
своим соперником, победив с крупным счетом.

Помимо роботов, в Бразилии побывали и их создате-
ли: студенты, аспиранты и ученые из МФТИ. Всего в ко-
манде 12 человек. Возглавлял российскую делегацию на 
турнире Егор Давыденко, кандидат технических наук, 
играющий тренер, научный и технический руководи-
тель команд Starkit.  



13Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 октября 2022
среда № 242 ( 8890 )

Наука
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Среди вопросов, которые обсуждались на встрече вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко с президентом страны, были проблемы 
науки и образования, вопросы цифровой трансформации. Главным 
направлением в работе Чернышенко назвал президентское поруче-
ние по достижению технологического суверенитета. 
Вот только некоторые цифры и факты. В мировом рейтинге по 
объему научных исследований и разработок Россия поднялась на 9 
место. Существенно растут объемы внебюджетного финансирова-
ния. Повысился престиж профессии ученого. Более 78 процентов 
опрошенных родителей хотели бы, чтобы их дети в будущем зани-
мались технологическими и инженерными проектами.
Ежегодно увеличивается число бюджетных мест в вузах. На них при-
ходится более 75 процентов контрольных цифр приема. О том, как 
реализуются эти и другие программы развития, рассказывают руко-
водители вузов, институтов, представители региональной власти.

ПОДДЕРЖКА НАУКИ ВСЕГДА 
В ПРИОРИТЕТЕ
Рустам Минниханов, 
президент Республики 
Татарстан

В Татарстане ведется систем-
ная работа по повышению об-
разовательного и научного по-
тенциала. Широкие возможно-
сти открывают национальные 
проекты, а также государствен-
ные программы. 

К примеру, «Приори-
тет-2030», благодаря участию в 
котором пять вузов стали полу-
чателями базовой части гранта. 
По итогам отбора на создание и 
развитие передовых инженер-
ных школ наши вузы также име-
ют хорошие результаты.  Казан-
ский (Приволжский) федераль-
ный университет, Казанский на-

циональный исследовательский 
технологический университет и 
Университет Иннополис в парт-
нерстве с высокотехнологичны-
ми компаниями признаны побе-
дителями конкурса. Кроме того, 
Альметьевский  государствен-
ный нефтяной институт получил 
право на создание подобного 
объекта в составе консорциума, 
возглавляемого петербургским 
ИТМО. Ежегодно растет сумма 
внутренних затрат на научные 
исследования. За  последние де-
сять лет она достигла 22 млрд 
рублей. Особое внимание  под-
держке молодых ученых. В Та-
тарстане есть специальная  Госу-
дарственная стипендия респуб-
лики для аспирантов, адъюнк-
тов, студентов и курсантовй.  

БУДУТ СОЗДАНЫ ТЫСЯЧИ 
НОВЫХ РАБОЧИХ МЕСТ
Валерий Лимаренко, 
губернатор Сахалинской 
области

Для опережающего развития 
Сахалина и обеспечения кадра-
ми масштабных инвестицион-
ных проектов на острове к 2025 
году будут созданы 15 тысяч 
новых рабочих мест в нефтега-
зовой отрасли, в области рыбо-
добычи и переработки, в сфере 
транспорта, логистики и туриз-

ма. Для закрытия этого дефици-
та требуется не только увеличе-
ние количества студентов, обу-
чающихся не территории на-
шего региона, но и программы 
по привлечению выпускников 
университетов со всей страны.

Национальный проект 
«Наука и университеты» и фе-
деральный проект «Передо-
вые инженерные школы» ра-
ботают на повестку развития 
региона.  

ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ
Алексей Комиссаров, 
генеральный директор 
президентской платформы 
«Россия — страна 
возможностей»

Развитием высокотехнологич-
ных направлений науки Рос-
сии уже не первый год занима-
ются участники трека «Наука» 
конкурса управленцев «Лидеры 
России». Они — кадровый потен-
циал для научно-технологиче-
ского развития страны. 

Это своеобразный центр 
притяжения и объединения 
лучших представителей нашей 
науки и образования. В 2022 
году выпускники конкурса при 
поддержке своих наставников 
организовали научное сообще-
ство «Искра», у которого очень 
большие перспективы. Предсе-
датель правительства России и 
многие вице-премьеры являют-
ся наставниками конкурса «Ли-
деры России» и помогают кон-
курсантам, ученым в реализа-
ции важных научных проектов: 
создании авиадвигателей, высо-
котехнологичных материалов, 
новых методов диагностики, 
аналогов которым нет в мире.  

40 ПРОДУКТОВ 
НА ЗАМЕНУ 
ИМПОРТНЫХ 
Михаил Нархов, 
генеральный директор научно-
образовательного центра 
мирового уровня «ТулаТЕХ»

На период 2022 — 2024 годов с 
учетом новых экономических 
и геополитических вызовов 
определено около сорока про-
дуктов импортозамещения, ре-
ализуемых  тульскими предпри-
ятиями. 

Дополнительно внесены из-
менения в  программу деятель-
ности  «ТулаТЕХ». Они основа-
ны на Рекомендациях депар-
тамента стратегического  раз-
вития Минобрнауки России и 
решении о внесении в нее каче-
ственных  изменений, направ-
ленных на импортозамещение 
в наиболее наукоемких и высо-
котехнологичных отраслях про-
мышленности. 

В 2022 году 117предприя-
тиям Тульской области были 
предложены разработки в рам-
ках  импортозамещения от деся-
ти  университетов — участников 
НОЦ «ТулаТЕХ».  Дополнитель-
но создан центр коллективного 
пользования, а также  инжини-
ринговый центр и кластер лабо-
раторий на базе тульских вузов 
под руководством молодых уче-
ных, позволяющий проводить 
различные  научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские работы в интересах  
предприятий и организаций об-
ласти.  

РАЗВОРАЧИВАЕМ 
СТУДЕНЧЕСКИЕ СТАРТАПЫ
Максим Румянцев, ректор 
Сибирского федерального 
университета

Сегодня, когда в актуальной по-
вестке стоят вопросы развития 
внутри страны высоких техно-
логий, важно поддержать моло-
дежь в ее стремлении занимать-
ся наукой. 

Привлечение в науку долж-
но быть не просто агитацией, 
но системной работой, направ-
ленной на трансформацию ис-
следовательского любопытства 
в научное мышление через зна-
комство с методом и приобре-
тение соответствующих навы-
ков. Хорошо, если эта работа 
будет организована на разных 
уровнях. Например, мы ввели 
такой формат работы с абиту-

риентами, как наставничество. 
За ребятами, набравшими вы-
сокие баллы при поступлении, 
закрепляются ведущие ученые, 
которые курируют их и помо-
гают начать путь в науке. Во 
«взрослые» научные коллекти-
вы, которые реализуют НИОКР, 
входят наши студенты — важно, 
чтобы они видели, как делает-
ся большая наука. Университет 
разворачивает деятельность 
по организации студенческих 
стартапов. В том числе в науко-
емких областях, что позволит 
привить студентам не только 
научные, но и более глубоко ин-
тегрировать молодежь в совре-
менную научную повестку. Для 
тех, кто занимается ключевыми 
темами исследований, мы ста-
раемся создать все условия.  

НАШ ОТВЕТ — РАЗВИТИЕ ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
НАУЧНОГО ПРИБОРОСТРОЕНИЯ
Дмитрий Ливанов, 
ректор МФТИ

В 
к о н ц е  2 0 2 1  г о д а 
отдельные научные 
организации и вузы 
попали под санкци-
онное воздействие. 
Они столкнулись с 
ограничениями в ис-
пользовании зарубеж-
ного научного обору-

дования и невозможностью об-
новления критических элемен-
тов приборной базы. В качестве 
ответа на вызов ведущими инже-

нерно-техническими универси-
тетами (МФТИ, МГТУ им.  Н.Э. 
Баумана, МИФИ, МИЭТ, «Скол-
тех») была подготовлена кон-
цепция  программы развития 
отечественного научного при-
боростроения, включая меры 
по подготовке высококвалифи-
цированных кадров для этой от-
расли. В 2022 году Минобрнау-
ки России инициировало пи-
лотный проект  по разработке 
15 научных приборов (линей-
ка масс-спектрометров,  лито-
графы, комплекс криогенно-

го оборудования, измеритель-
ный комплекс  для беспровод-
ных телекоммуникационных 
систем и др.). Эти приборы бу-
дут  применяться в биомедици-
не и фармацевтике, микроэлек-
тронике, системах  связи ново-
го поколения и т.д. В конце 2022 
года  будут подготовлены маке-
ты разрабатываемых приборов 
и их узлов. На 2023— 2024 годы 
пройдет комплекс испытаний и 
метрологической экспертизы, в 
2025 году приборы будут подго-
товлены к производству.  

ПРОФЕССИЯ УЧЕНОГО ВЫЗЫВАЕТ ДОВЕРИЕ 

Григорий Трубников, 
директор Объединенного 
института ядерных 
исследований (ОИЯИ)

К
лючевым достижением 
последних полутора де-
сятилетий в России ста-

ло поступательное укрепление 
престижа профессии ученого. 
Мы это с радостью констати-
руем в нашем международном 
научном центре — Объединен-
ном институте ядерных иссле-
дований, да и в целом по всей 
стране. Профессия ученого по-
прежнему вызывает доверие 
у людей. В критических ситуа-
циях, особенно когда природа, 
казалось бы, ставит человека в 
безвыходное положение, обще-
ством однозначно признается 
главенство ученых, и вся наде-
жда на спасение в первую оче-
редь связана с ними. Так случи-
лось во время пандемии коро-
навируса. Еще одной причиной 

трансформации массового со-
знания должна стать гордость 
за осуществление в стране ам-
бициозных научных проектов 
— таких как Байкальский ней-
тринный телескоп, синхро-
троны СКИФ в Новосибирске 
и РИФ во Владивостоке, кол-
лайдер тяжелых ионов NICA в 
подмосковной Дубне.

 В научно-технологической 
сфере в нынешних геополити-
ческих обстоятельствах необхо-
дима соответствующая этим об-
стоятельствам особенно высо-
кая концентрация усилий — вре-
мени для эволюционного раз-
вития просто нет.  Карьера уче-
ного и впредь должна воспри-
ниматься социумом и государ-
ством как наиболее важная для 
страны профессия. Этот тезис 
справедлив и для молодых уче-
ных из других стран, которые 
также  приехали в Россию как 
комфортное место для развития 
своей научной карьеры. Россия 

может и должна стать магнит-
ном для самых ярких ученых со 
всего мира, а для этого важно 
создать гибкую систему их при-
влечения и поддержки: конку-
рентноспособные программы, 
широкий спектр грантов, меж-
дународные аспирантские шко-
лы.  Такую работу могло бы ве-
сти специальное агентство или 
фонд международных академи-
ческих обменов.

 В сложившейся в настоящее 
время геополитической обста-
новке жесткая необходимость 
быстрого, прорывного укрепле-
ния кадрового потенциала сфе-
ры науки и высоких технологий, 
в том числе за счет привлечения 
большого количества молодых 
исследователей и специали-
стов, приобрела исключительно 
острый характер. В этих услови-
ях желательно перейти от при-
менявшихся до сих пор мер мяг-
кого стимулирования талантли-
вой молодежи, адекватных для 
эволюционного режима прош-
лых лет, к прямому рекрутиро-
ванию способной молодежи в 
востребованные сферой науки 
и технологий посредством со-
здания исключительно благо-
приятных условий учебы и ра-
боты, разумеется, при условии 
тщательного отбора. Только ре-
жим «шокирующего градиен-
та привлекательности» спосо-
бен обеспечить решение зада-
чи прорывного роста кадрового 
потенциала научно-технологи-
ческой сферы России. Нерешен-
ность этой задачи представляет 
собой экзистенциальную угро-
зу для страны.  

ТРИДЦАТЬ ПЕРЕДОВЫХ 
ИНЖЕНЕРНЫХ ШКОЛ
Руслан Палей, директор 
передовой инженерной 
школы «Промхимтех» 
Казанского национального 
исследовательского 
технологического 
университета

Передовая инженерная школа — 
важный и уникальный инстру-
мент повышения эффективно-
сти взаимодействия высшего 
образования и реального сек-
тора экономики. 

Мы берем на себя задачу 
обеспечить наших партнеров 
современными технологиями 
и эффективными способами 
производства продуктов ма-
лотоннажной химии. В их чис-
ле — антиоксиданты и стабили-
заторы для полимеров, мине-
ральные удобрения, ингибито-
ры для защиты оборудования 
и трубопроводов и т. д. Всего 
порядка 250 индивидуальных 

продуктов.  Они являются кри-
тически важными элемента-
ми в технологических цепоч-
ках химических производств 
и обеспечивают уникальные 
конкурентные свойства конеч-
ной продукции, устойчивость 
и независимость производств 
наших партнеров. Для работы 
в этом направлении особенно 
важно иметь высококвалифи-
цированные кадры. 

В нашей ПИШ планируем со-
здать 18 лабораторий, десять 
из них — цифровые. Перед нами 
стоит задача существенно раз-
вить новую цифровую плат-
форму «Промышленная метав-
селенная», объединяющую раз-
работки химических предпри-
ятий, ученых и цифровые тех-
нологии. На текущий момент 
проект находится на начальном 
этапе, идет набор команды для 
реализации и выбор доступных 
в России технологий.  

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПОЯВЯТСЯ 
СУПЕРСОВРЕМЕННЫЕ 
КАМПУСЫ
Евгений Куйвашев, 
губернатор Свердловской 
области

 Для Свердловской области 
большая ответственность 
быть в числе первых регионов, 
где в скором времени появятся 
суперсовременные кампусы. А 
для Уральского федерального 
университета это уникальный 
шанс получить инфраструк-
туру, которая позволит мак-
симально раскрыть его науч-
ный, образовательный и инно-
вационный потенциал. Сего-
дня мы активно работаем над 
реализацией проекта. Место 
расположения кампуса — рай-

он Новокольцовский в Екате-
ринбурге. Здесь разместятся 
общежития, общественный и 
медицинский центр и другая 
инфраструктура. Следующий 
этап — это строительство двух 
институтов УрФУ и комплек-
са зданий лицея СУНЦ УрФУ. 
Создание кампусов мирово-
го уровня — задача масштаб-
ная и новаторская. Появле-
ние целой сети таких кампу-
сов создаст точки притяжения 
для талантливых студентов и 
ученых, поможет обеспечить 
прорывное развитие науки и 
технологий, станет залогом 
устойчивого экономического 
роста.  

У РОССИИ КОЛОССАЛЬНЫЙ 
ОПЫТ СОЗДАНИЯ ПРОРЫВНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ
Елена Шмелёва, 
руководитель 
образовательного фонда 
«Талант и успех», председатель 
Совета федеральной 
территории «Сириус»

В Стратегии научно-техноло-
гического развития Россий-
ской Федерации сформулиро-
ваны большие вызовы, кото-
рые стоят перед государством 
и обществом. Ответить на них 
под силу только индустрии, но 
главной опорой российских 
предприятий в решении этих 
задач должна стать наука. Рос-
сия обладает колоссальным 
опытом создания прорывных 
технологий. Необходимо со-
действовать внедрению раз-
работок российских ученых и 
максимально эффективному 
масштабированию этих проек-
тов в ключевые отрасли эко-
номики. Решение прорывных 
задач невозможно без каче-
ственной научно-технологиче-

ской инфраструктуры. Также 
важно, чтобы это дорогостоя-
щее, подчас уникальное обо-
рудование находилось в руках 
не одного ученого или научной 
команды, а было доступно как 
можно большему числу иссле-
дователей.

Именно по такому принципу 
мы создали в «Сириусе» самый 
масштабный в России лабора-
торный комплекс в области ге-
нетики и наук о жизни. В нем 
на 7500 квадратных метров в 
93 лабораторных помещениях 
сосредоточено более 200 еди-
ниц уникального лабораторно-
го оборудования и более 1700 
единиц общелабораторной тех-
ники общей стоимостью более 
2,4 млрд рублей. Лабораторный 
комплекс предоставляет ис-
следовательскую инфраструк-
туру научным направлениям 
университета и выполняет ис-
следования и разработку тех-
нологий в интересах компаний
-партнеров.  

Дмитрий Чернышенко объявил на международном экономическом форуме в Санкт-Петербурге город-организатор первых «Игр будущего», кото-
рые объединят спорт, науку и технологии. Они состоятся в 2024 году в Казани.  
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личных кабинетов граждан — по 

сути дела, это все взрослое ак-

тивное население страны. И 

они получат в этом году, по 

прогнозам, более полумилли-

арда услуг, сообщил вице-пре-

мьер.

РЕЗОНАНС Президент Владимир Путин обсудил с вице-премьером Дмитрием Чернышенко проблемы 
науки, образования, а также вопросы цифровой трансформации

Достичь технологического 
суверенитета

УЧЕНЫЕ УВИДЕЛИ ДЛЯ СЕБЯ 
ПЕРСПЕКТИВЫ
София Малявина, 
генеральный директор АНО 
«Национальные приоритеты» 

В 2021 году мы выполняли 
функцию оператора проведе-
ния в России Года науки и тех-
нологий, который теперь благо-
даря поручению

президента трансформиро-
вался в Десятилетие науки и 
технологий. Причем с этой 
инициативой к главе государ-
ства обратились сами ученые. 
За счет повышенного внима-
ния государства и консолида-
ции усилий всех участников 
Года науки — профильных ми-
нистерств, исследовательских 
и образовательных организа-
ций, бизнеса, общественных 

объединений, популяризато-
ров, СМИ — наука стала ближе 
и понятнее огромному числу 
людей в нашей стране. Ученые 
увидели для себя новые пер-
спективы и убедились в том, 
что общество ценит их про-
фессиональный труд. По дан-
ным соцопроса, который мы 
проводили в августе 2022 года 
среди студентов, аспиран-
тов и сотрудников научно-ис-
следовательских институтов, 
73% уверены, что наука в Рос-
сии в ближайшие пять лет бу-
дет активно развиваться. Для 
подавляющего большинства 
ученых (86%) важно обще-
ственное и профессиональное 
признание результатов их дея-
тельности.  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: ЮРИЙ МЕДВЕДЕВ, НАТАЛИЯ ЯЧМЕННИКОВА, АРТЕМ ЛЕБЕДЕВ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ На экраны выходит «Петрополис» — фильм Валерия Фокина 
о том, кто мы и как нам жить

На следующий день после...
Елена Боброва 

Х
удожественный ру-
ководитель Алек-
сандринского теат-
ра Валерий Фокин 
вновь обратился к 
кинематографу. 20 
лет назад он экрани-
зировал «Превра-
щение» Кафки с Ев-

гением Мироновым в главной 
роли. На этот раз — снял антиу-
топию «Петрополис». В основе 
картины повесть Кирилла Фо-
кина «Огонь» и спектакль Алек-
сандринки «Сегодня. 2016», 
судя по реакции зрителей по-
следней Международной теат-
ральной олимпиады и по сло-
вам режиссера, уже шесть лет 
вызывающий глобальный ин-
терес. Вот почему Валерий Фо-
кин вернулся к теме, но уже в 
новом качестве и с междуна-
родным потенциалом. На этой 
неделе фильм выходит на рос-
сийские киноэкраны. О чем он? 
По словам режиссера, о том, кто 
мы и как нам жить. 

Валерий Владимирович, как 
правило, фильмы в жанре 
научной фантастики — это 
возможность поговорить на 
актуальные и даже фило-
софские темы. Но то, о чем 
рассказывается в «Петро-
полисе», — кажется сверх-
актуальным. Думаете, это 
привлечет или отпугнет 
зрителя?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Да, картина не 
развлекательная, но она рас-
считана на людей, которые при-
выкли размышлять, думать. Я 
всегда работаю именно на тако-
го зрителя. Думаю, что как раз 
актуальность «Петрополиса» 
подтолкнет их к тому, чтобы по-
смотреть картину. Хотя собы-
тия в фильме сами по себе из 
мира фантастики, пока во вся-
ком случае, они помогают нам, 
как в микроскоп, рассмотреть, 
как мы живем и в чем наша беда. 

По сюжету главный герой, 
ученый, которого замечательно 
сыграл Антон Шагин, привлечен 
в секретное ведомство ООН, ко-
торое занимается попытками на-
ладить контакт с инопланетным 
разумом. В результате он узна-
ет, что уже полвека как эти кон-
такты налажены, о чем известно 
очень узкому кругу людей. 

Почему вы фильм назвали 
«Петрополис»? Здесь есть 
отсылка к библейской исто-
рии, к апостолу Петру, хра-
нителю ключей от райских 
врат?  

В А Л Е Р И Й  Ф О К И Н :  На самом деле 
Петрополис, или Петрополь, — 
самое первое название Петер-
бурга. И мы со сценаристом вы-
разили идею, что весь мир за-
шел в тупик и остро нуждается 
в обновлении — в моральном, 
психологическом, экономиче-

ском. Другое дело, как мы идем 
к этому обновлению и придем 
ли. Название «Петрополис» как 
бы возвращает нас к первоздан-
ности, первоистоку. 

Вы не избегаете, а напро-
тив, подчеркиваете теат-
ральность визуального ряда в 
«Петрополисе»… 

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Это сделано спе-
циально. На этапе постпродак-
шена мне даже пришлось бо-
роться с графиками, которые 
стремились к реалистичности 
изображения и не могли понять, 
почему надо, напротив, элегант-
но, тонко подчеркнуть его ис-
кусственность. Ведь у нас даже 
некоторые предметы нарисо-
ваны на стене, и окна тоже. Из-
начально планировался реали-
стичный фильм, уже были ото-
браны локации в Японии, США. 
Но в итоге в фильме всего две 
натуральные локации — берег 
Финского залива и Петербург. 
Когда случилась пандемия, мы 
оказались перед выбором: либо 

закрывать проект, либо выкру-
чиваться. Решили выкручивать-
ся с помощью съемок в пави-
льоне.

На помощь позвали театраль-
ного художника Алексея Трегу-
бова, который обладает архи-
тектурным мышлением, — ему 
удалось трансформировать про-
странство бывшего завода, более 
семи тысяч квадратных метров, 
так, что здесь мы сняли и пляж в 
Майами, и Японию, и петербург-
скую квартиру главного героя, и 
место, где происходят контакты с 
инопланетным разумом.

В фильме встреча глав пра-
вительств с Неким разумом 
происходит в Петербурге. Ге-
рой в конце даже выходит на 
Дворцовую площадь. Хотя 
привычнее было бы видеть ка-
кой-нибудь современный мет-
рополис.

В А Л Е Р И Й  Ф О К И Н : Петербург, не-
смотря на свою классическую 
«физиономию», находится в 
сфере новых влияний и течений. 

Он имеет мировое значение, 
поэтому такой контакт впол-
не мог бы произойти именно в 
нем. Во-вторых, как я уже ска-
зал, речь идет о некоем обновле-
нии. Герой в финале выходит не 
просто на Дворцовую площадь, 
а в абсолютно пустой город. Он 
выходит, как некий новый Адам, 
— пройдя через испытания, апо-
калипсисы, возродился благода-
ря своей любви. Теперь ему все 
надо начинать сначала. Метафо-
ра, хотя и утопическая. 

Вы, безусловно, знаете о пара-
доксе Ферми, смысл которого: 
если возникла жизнь на Зем-
ле, стоит допустить возмож-
ность существования во Все-
ленной других цивилизаций, 

но тогда — почему небо мол-
чит? Вы верите во внеземные 
формы существования?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Конечно, верю. То, 
что мы не видим Бога, не исклю-
чает, что он есть. И мы все равно 
ведем с ним диалог, даже атеи-
сты обращаются к нему в серд-
цах, забывая, что они атеисты. В 
случае с другими цивилизация-
ми то же самое. Другой вопрос, 
почему они «молчат». На него я 
ответить не могу. Может, просто 
наблюдают за нами. В это верил 
Циолковский.У нас он известен 
как отец космонавтики. А он 
еще и мыслитель, развивавший  
«космическую философию».

Идея глобализма, общего дома 
рухнула, все расползаются по 
своим комнатам. 

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Надо жить всем 
вместе, но со своим кодом, сво-
ей культурой. А что касается гло-
бализма, то об этом как раз пье-
са REX, которую я буду ставить в 
Венгрии. Она про то, как на Зем-
ле все границы были уничтоже-
ны, возникла мировая полиция, 
мировая армия и что из этого 
вышло…

Вы говорите: опасаетесь вез-
ти русский театр за границу. 
Вы знакомы со многими евро-
пейскими театральными де-
ятелями — и вдруг они отво-
рачиваются. Как это?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Все это глупость. 
Я к этому спокойно отношусь. 
Дело в том, что из этого ничего 
не получится, потому что Запад, 
Европа не проживет без рус-
ской культуры. Так же, как не 
проживем мы без них. Мы очень 
взаимодействуем, в отличие от 
американской культуры, ко-
торая растворяет в себе чужие 
культуры. У нас же — обоюдный 
процесс. Он может быть сейчас 
закрыт — но это лишь на время. 

Рано или поздно всем вместе 
придется восстанавливать со-
жженные сегодня политиками 
мосты. И восстанавливать их — 
обязанность деятелей культуры. 
Важно быть готовым к этой ра-
боте, сохранив себя здесь, вну-
три своего дома.   

По сюжету главный герой, ученый (Антон Шагин), привлечен в секретное ведомство ООН, которое занимается попытками наладить контакт с инопланетным разумом. 

А К Ц Е Н Т

Запад, Европа не проживет без русской 
культуры. Так же, как не проживем мы 
без них. Всем вместе придется восста-
навливать сожженные сегодня мосты

ТОНКАЯ ГРАНЬ
Отмена Санкт-Петербургского международного 
культурного форума кажется мне совершенно разум-
ным шагом. И дело вовсе не в том, что организаторы 
не смогли получить согласие на приезд от зарубежных 
партнеров. Уверен, что его участники представили бы 
не меньшее, если ни большее количество стран, чем 
на Санкт-Петербургском экономическом форуме, ко-
торый проходил в начале лета нынешнего года. И по-
прежнему можно было бы обсуждать проблемы меж-
дународного сотрудничества, в том числе и с недруже-
ственным сегодня Западом, сосредоточившись, впро-
чем, на разнообразных культурных проектах, которые 
вполне успешно можно осуществлять на просторах 
СНГ, Ближнего и Дальнего Востока, других азиатских, 
африканских и латиноамериканских стран. Два огром-
ных и по-настоящему не открытых Россией рынка кре-
ативных индустрий — КНР и Индия — безусловная воз-
можность вполне заманчивых перспектив для россий-
ской культуры.

Но нынешние 
предлагаемые об-
стоятельства, ко-
торые кардиналь-
но изменили жизнь 
не только в нашей 
стране, но и во всем 
мире, требуют за-
ново осмыслить 
роль отечествен-
ной культуры и 
деятелей культу-
ры в современном 
бытийном про-
странстве. Невоз-
можно делать вид, что наша жизнь не изменилась и 
2022 год кардинально неотличим от того, что проис-
ходило с нами в предшествующие десятилетия. Уже 
невозможно жить по инерции, пытаясь уклониться от 
современной реальности. Нам надо задать вопросы, 
обращенные прежде всего самим себе, которые вряд 
ли целесообразно обсуждать на международных пло-
щадках. Хотя бы потому, что на них нет однозначных 
ответов. Тем более, что любой культурный форум бу-
дет восприниматься как неуместный сегодня разма-
шистый праздник. 

Сегодня нам важнее самим определиться с внутрен-
ней повесткой дня в культуре, разобраться с новыми 
вызовами и с нашей реакцией на них. Осмыслить кол-
лективную и индивидуальную рефлексию. Хотя бы по-
тому, что мы все в той или иной степени понимаем, что 
российская жизнь переживает сущностный историче-
ский поворот. И можно сколько угодно открещиваться 
от этого «мы»,  как в прежние советские времена один 
из «охранительного» типа литераторов громогласно 
заявлял, что он не хочет быть в одном «мы» с Евтушен-
ко, тем не менее все, кого заботит судьба России в это 
«мы» попадает вне зависимости от своих субъектив-
ных желаний. 

Важно понимать, что развитие национальной 
культуры, или национальных культур, поскольку Рос-
сия — государство, где проживает множество этносов, 
связано с большими линиями развития, с многообра-
зием не только социально-экономических, но и при-
родных, и биологических процессов. Даже в периоды 
революционных взрывов, разрушения традиционных 
укладов, она сохраняет ту корневую систему нацио-
нальной жизни, которая, собственно говоря, и дела-
ет один народ отличным от другого. Поэтому русская 
культура сохранила свой генотип и в столетия власти 
Орды, и в пору петровских реформ, и после Октябрь-
ского переворота 1917 года, и после самороспуска 
СССР.  Понятно, как и в природном мире не обошлось 
без мутаций — в духовной и материальной сферах. 
Причем весьма серьезных. Они были связаны, в том 
числе, с катастрофической убылью народа в ХХ веке 
— и в Российской империи, и в Советском Союзе. Но-
вая Россия оставила за пределами своей страны по-
чти 26 миллионов людей, считающих себя носителями 
русской культуры. Значительно больше, чем в рево-
люционные годы. Все это не проходит бесследно, как 
любое расчленение этноса. И эти процессы куда су-
щественнее влия-
ют на культуру, чем 
любое высушиваю-
щее идеологическое 
давление. Именно 
поэтому идея А.И. 
Солженицына о 
сбережении наро-
да связана со сбе-
режением культу-
ры, которая, в свою 
очередь, опреде-
ляет идентичность 
самого народа, его 
судьбу в истори-
ческом бытие. Лю-
бые политические 
и экономические 
развороты не отме-
няют  фундаментальных ценностей, которые связаны 
не только с историей, но и с географией. Христианский 
выбор России был определен в том числе и ее встроен-
ностью в европейское пространство. Крым, где прохо-
дило символическое крещение Руси, был частью ан-
тичной ойкумены, колыбели европейской культуры, 
сохраняющей свое значение для всей последующей 
русской жизни. Москва имела все основания претендо-
вать на роль третьего Рима — не в религиозном только, 
но и общекультурном смысле. Органическое развитие 
Московского царства еще до жестких петровских ре-
форм было устремлено к культурному синтезу, в кото-
ром европейская традиция играла важнейшую роль. 
Россия в восприятии Азии всегда была европейским 
государством, как бы ее ни воспринимали к западу от 
Дуная или Одера. Все это необходимо осознать преж-
де, чем перейти к размышлениям о судьбе культуры и 
искусства в том сложнейшем текущем моменте исто-
рии, который переживает наша страна и ее многонаци-
ональный народ. 

Важно понять, что сегодня решается судьба России 
на грядущие десятилетия, если не на столетия. Имен-
но поэтому для России невозможно военно-полити-
ческое поражение. При том, что страна балансирует 
на тонкой грани между привычными житейскими за-
ботами, стремясь сохранить относительный матери-
альный и духовный комфорт для своих граждан, и по-
требностью в напряжении всех своих сил для обеспе-
чения безопасности в новом ее понимании. Это слож-
нейшее внутреннее состояние общества не может не 
отражаться на современных художественных прак-
тиках. И как бы ни хотелось немедленных творческих 
откликов на все происходящее, нужно время, чтобы 
осмыслить все то, что происходит с нами, живущими 
жизнью страны.  

Нынешние предла-
гаемые обстоя-
тельства требуют 
заново осмыслить 
роль отечествен-
ной культуры

Сегодня решается 
судьба 
на столетия, 
поэтому 
для России 
невозможно 
военно-политиче-
ское поражение 

— Все колонки автора
https://rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

МУЗЫКА  A-Ha записали первый за семь лет альбом

Согрелись на севере
ПРОЕКТ Как возродили тургеневское дерево

Дубок с ноготок
Александр Алексеев

С
тоило им снова уехать по-
дальше от всех, на 90 ки-
лометров за полярный 

круг, как они выпустили та-
кой согревающий и душевный 
альбом. Впрочем, A-Ha — вооб-
ще удивительная группа. Раз в 
семь-десять лет она распадает-
ся, и ее музыканты объявляют о 
начале сольной карьеры. Но по-
том видят, что без них в поп-му-
зыке ничего оригинального не 
происходит, после чего A-Ha 
возрождаются вновь. 

Эти трое норвежцев, ред-
кая группа, которая ни разу за 
карьеру не меняла состав (чем 
могли похвастаться еще только 
Led Zeppelin и Queen), отправи-
лась на три недели в провинци-
альный и малолюдный городок 
Будё. Они решили, что поляр-
ный круг, уединение, помогут 
им вновь лучше почувствовать 
друг друга. Как это было в 1982 
в самом начале их карьеры.

Так и получилось: за три не-
дели среди «белого безмолвия» 
звездные норвежцы сочинили 
новые хиты и записали этот от-
личный альбом, первый с 2015 
года. True North (то бишь «На-
стоящий, истинный Север») 
в итоге получился именно та-
ким, что им можно утешиться 
и согреться в грядущие зимние 
холода. Помогал группе в этом 
Норвежский арктический фи-
лармонический оркестр под 
управлением Андерса Эльяса. 
Где-то скрипки звучали как за-
вывания вьюги, где-то литавры 
били как белый медведь о лед. 

Очарование и шарм, неж-
ность и обволакивающие, за-
стилающие от хандры мотивы 
— очень полезная пластинка с 

12 песнями. Половину из них 
сочинил гитарист Пол Ваакта-
ар-Савой, другую — клавишник 
Магне Фурухолмен. И только 
вокалист Мортен Харкет лишь 
пел. Да иногда играл на гитаре 
— за семь лет разлуки с друзья-
ми и он научился. Саунд альбо-
ма в итоге получился плотным и 
даже завораживающим и влеку-
щим — как Северное сияние для 
южанина…  С аккомпанемента 
его акустической гитары, а еще 
фортепиано и струнных инстру-
ментов начинается этот альбом. 
В его первом треке — балладе I’m 
In Мортен поет своим фирмен-
ным, нежным фальцетом. 

Потом начинают грохотать 
барабаны, что-то шепчет син-
тезатор, но ощущение что нега, 
спокойствие и мужественная 

нежность победят любой гро-
хот, катаклизмы, дрянное на-
строение и ломающиеся льды 
или завывание вьюг. Слушать 
этот диск — как усмирять в себе 
смятения и тревоги. 

Дальше начинаются уже 
сюрпризы и эксперименты. То 
оркестр играет будто раскачи-
вающуюся на ветру мелодию, 
погружаясь в поп-джаз, то в 
инструментарии появляются 
элементы скандинавского нео-
фолка с причудливыми рожка-
ми. Forest for the Trees — уже рез-
кий рок, а Bumblebee — уже для 
поклонников джазового рег-
тайма. Редкостная энциклопе-
дичность.   

Антон Валагин, Воронеж

В 
воронежском НИИ лес-
ной генетики клониро-
вали знаменитый дуб из 

Спасского-Лутовинова, поса-
женный Тургеневым в нача-
ле XIX века и уничтоженный 
ураганом «Бенедикт» в ноябре 
2021 года. Именное дерево не 
только спасли, но и размножи-
ли. Ростки пока невелики — пару 
сантиметров в длину, — но име-
ют все шансы превратиться в 
полноценную дубраву имени 
Ивана Сергеевича.

— Это то же самое растение, 
не потомок и не гибрид, — под-
черкнул директор НИИ Олег 
Корчагин. Он отправил своих 
сотрудников в Спасское-Луто-
виново на следующий день по-
сле урагана, как только узнал 
о постигшем музей несчастье, 
с заданием попытаться найти 

живые фрагменты поваленно-
го ветром дерева и привезти их 
в институт. Ученые с задачей 
справились.

Ураган сломал дерево на 
уровне земли. Если бы остался 
пень, благодаря мощной кор-
невой системе он продолжил 
бы жить и дал новую поросль. 
Вдобавок Тургеневский дуб в 
силу возраста оказался тяж-
ко болен: генетики диагности-
ровали обширные поражения 
грибами, корневой гнилью и 
другими инфекциями. 

— На поваленном стволе мы 
нашли молодые побеги — они 
появились летом 2021 года, — 
срезали их, завернули во влаж-
ную ткань и максимально бы-
стро привезли в институт. 
Здесь поместили в холодиль-
ник — поздней осенью растения 
засыпают, а нам нужно было, 
чтобы тормозящие рост веще-

ства потихоньку распались, — 
рассказал сотрудник НИИ Ми-
хаил Чугреев.

Из созревших образцов вы-
резали нужные кусочки и по-
местили их в пробирки с пита-
тельным раствором и 100-про-
центной влажностью.

— Наша задача — добиться по-
явления корня. Если получится, 
велика вероятность, что затем 
мы сможем высадить растение 
в почву и оно продолжит рост, — 
объяснила Оксана Гусева. Она 
— единственный в России спе-
циалист по клонированию ду-
бов. Дуб весьма привередлив к 
внешним условиям, а с возрас-
том крайне неохотно размно-
жается даже в естественных 
условиях — тем и интересен. 

Самый крепкий дубок из 
пробирки, став подростком, 
вернется в музей. Другие оста-
нутся в институте: пополнят 
местный генетический банк 
и послужат науке.  А через 
несколько лет, возможно, ши-
карный парк вокруг НИИ по-
полнится деревьями с литера-
турной родословной.  

Мортен Харкет не только поет, но и 
играет на гитаре — за семь лет раз-
луки с друзьями и он научился. 

Ураган сломал дерево на уровне земли. Если бы остался пень, он продол-
жил бы жить и дал новую поросль. 
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Кстати

За несколько месяцев до гибели 

198-летний дуб-исполин был при-

знан «Деревом года» в России — 

за него проголосовали свыше 12 

тысяч человек. В нынешнем году 

30-метровый дуб должен был 

представлять нашу страну на 

европейском конкурсе и укра-

сить собой 100-летний юбилей 

музея-заповедника 

«Спасское-Лутовиново». «Что же 

ты наделал, Бенечка», — писали 

орловчане в соцсетях.
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Валерий Фокин: Весь мир зашел 
в тупик и остро нуждается в обнов-
лении. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сведения о земельных участках, 
расположенных в границах  
ОЭЗ ППТ «Красноярская  
технологическая долина»

Информация по состоянию  
на 26 октября 2022 года

п/н Кадастровый номер Площадь, 
кв. м

Статус 
земельного 

участка
1 24:50:0400403:139 8705 Свободен
2 24:50:0400403:140 221 912 Свободен
3 24:50:0400403:141 89 758 Свободен
4 24:50:0400388:11 1593 Свободен

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «Евроазиатский 

Инвестиционный Банк»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций 
у Коммерческого банка «Евроазиатский Инвестиционный 
Банк» (Общество с ограниченной ответственностью), 
ООО КБ «Евроазиатский Инвестиционный Банк» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2897, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 670), и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 
24 октября 2022 г. (протокол № 93) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
на основании письма Банка России от 19 октября 2022 г. 
№ 14-40/7299 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией.

ТЕННИС Рублев 
и Медведев нацелены 
на участие в ATP Finals 

В «восьмерку» 
через Вену

Анна Козина

Два российских теннисиста — восьмая ракетка мира 
Андрей Рублев и 18-й номер рейтинга Карен Хачанов 
— удачно стартовали на турнире категории ATP-500 в 
Вене. Четвертая ракетка мира и первый сеяный Дани-
ил Медведев вступает в борьбу сегодня. 

Хачанов одолел представителя США Джеффри-Джо-
на Вулфа (56) со счетом 7:6 (7:4), 7:5. Рублев, третий 
сеяный в Австрии, быстро и уверенно обыграл 21-ю 
ракетку мира аргентинца Диего Шварцмана — 6:4, 6:1. 
Следующим соперником Андрея станет победитель 
матча между болгарином Григором Димитровым и 
квалифайером из Бразилии Тьяго Монтейро. 

С жеребьевкой Рублеву вообще повезло гораздо 
больше, чем, скажем, его соотечественнику Медведеву. 
Андрей к тому же набрал неплохую форму и нащупал 
игровой ритм. Он только что взял титул в испанском 
Хихоне, а на предыдущем турнире в Астане дошел до 
полуфинала. 

Что касается Медведева, то он возвращается на кор-
ты после травмы. В своем полуфинале в столице Казах-
стана он вынужден был сняться по ходу матча с сербом 
Новаком Джоковичем из-за травмы ноги. По словам 
Даниила, сейчас все в порядке. Как будет на деле, пока-
жет игра. 

— У меня было растяжение, скажем так, средней 
степени. Я много работал со своим физио, и в суббо-
ту мне удалось потренироваться в полную силу, чтобы 
решить, поеду ли я сюда, потому что были сомнения, 
— цитирует Медведева ATP. — У меня ничего не болит, я 
много побегал по корту, в общем, потренировался на 
100 процентов. Так что никаких проблем.

Первым соперником россиянина будет Николоз Ба-
силашвили из Грузии. В плане рейтинга он находится 
в конце первой сотни, но, когда он в ударе, может до-
ставить много проблем своим оппонентам. А сейчас он 
действительно на эмоциональном подъеме, так как его 
на днях оправдали по делу о насилии над бывшей же-
ной. Впрочем, дальше в четверти Медведева есть и ав-
стриец Доминик Тим, и итальянец Янник Синнер. 

Кстати, выступать Медведев будет в новом качестве 
— молодого отца. Его супруга Даша 15 октября родила 
дочку Алису. Даниил считает, что это событие не поме-
шает сконцентрироваться на теннисе: «Мне казалось, 
что я не могу испытывать эмоции в таком масштабе. 
Потому что я довольно спокойный человек по жизни. А 
теперь я понял: ого, я на самом деле могу быть чувстви-
тельным. Но я спортсмен и желание выигрывать тоже 
никуда не делось, так что в этом плане ничего не изме-
нится. Я все равно хочу выигрывать».

Напомним, что Медведев и Рублев на «пятисотни-
ке» в Вене и на следующем за ним «Мастерсе» в Пари-
же продолжают борьбу за попадание на ATP Finals  — 
Итоговый чемпионат года. Они еще не гарантировали 
себе место в восьмерке сильнейших, но вместе с канад-
цем Феликсом Оже-Альяссимом являются главными 
кандидатами на оставшиеся три места.

— В Астане я провел один из лучших турниров этого 
года по игре, наряду, наверное, с ATP Cup и Australian 
Open. Мы с тренером нашли что-то, что отлично сра-
ботало. Поэтому я так расстроился, когда в полуфина-
ле почувствовал, что потянул мышцу. Но здесь, в Вене, 
я попытаюсь снова нащупать и показать то, что смог 
сделать в Астане, — отметил Медведев. — Последние два 
раза я прекрасно провел «Мастерс» в Париже и Итого-
вый турнир. В Вене в 2020 году получилось не так удач-
но. Но сейчас я приехал сюда, чтобы  набраться уве-
ренности перед последними двумя турнирами сезона. 
Хочу показать свой лучший теннис.  

Артур Нанян

Л
ондонский «Чел-
си» вышел в плей
-офф Лиги чемпио-
нов, обыграв на вы-
езде австрийский 
«Зальцбург» (2:1). 
После пяти туров в 
активе «синих» де-
вять очков.

А ведь групповой этап ан-
гличане начинали с поражения 
от загребского «Динамо» (0:1), 
после которого в отставку был 
отправлен Томас Тухель, и до-
машней ничьей с «Зальцбур-
гом» (1:1). Решающим стало 
двухматчевое противостояние 
с «Миланом», в котором «Чел-
си» неожиданно заработал 
шесть очков.

—  Дважды одолеть «Ми-
лан» — это фантастика. Прие-
хать на «Сан-Сиро» и увезти 
оттуда победу дорогого стоит. 
Надо отдать должное ребятам, 
они были очень хороши. Теперь 
все в наших руках, уверен, мы 
справимся, — отметил после по-
беды над «Миланом» (2:0) во 
втором поединке главный тре-
нер «Челси» Грэм Поттер.

Поединок с «Зальцбургом» 
получился боевым, хотя пре-
имуществом по большей ча-
сти владели лондонцы. Гол Ма-
тео Ковачича до перерыва поз-
волил гостям повести в счете, 
однако в самом начале второй 
половины хозяева огорчили 
«Челси» усилиями Адаму. И все 
же последнее слово осталось за 
англичанами: отличился Кай 
Хавертц — 2:1. 

Второй год подряд рискует 
остаться без 1/8 финала «Бар-
селона».  Чтобы сохранить 
шансы на плей-офф, каталон-
цам надо обязательно победить 
дома «Баварию» и надеяться, 
что «Интер» потеряет очки в 
домашней встрече с аутсайде-
ром группы «Викторией Пль-
зень», не набравшей на данный 
момент ни одного очка.

Во многом «сине-гранато-
вые» сами виноваты, что ока-
зались в такой ситуации. По-
сле яркой и крупной победы 
над «Викторией» (5:1) в пер-
вом матче, последовали два по-
ражения и домашняя ничья с 
«Интером» (3:3). После встре-
чи с миланской командой глав-
ный тренер каталонцев Хави 
посетовал на невезение.

— Во многих случаях в Лиге 
чемпионов мы не сыграли на 
необходимом уровне. У меня 
было ощущение, что все в на-
ших руках, но теперь ситуа-
ция уже не зависит от нас. У нас 
есть маленькая надежда. «Бар-
селона» оказалась в очень не-
приятной ситуации. Слишком 
многое указывает на то, что мы 
не пройдем дальше, — откровен-
но признался Хави.

В отличие от каталонцев, 
«Бавария» досрочно реши-

ла все вопросы по выходу из 
группы, набрав максималь-
ные 12 очков в четырех турах. 
Интересно получается: прош-
лым летом лидер мюнхенцев 
Роберт Левандовски перешел 
в «Барселону» и может остать-
ся без 1/8 финала Лиги чемпи-
онов в первом же сезоне в но-
вом клубе. Несмотря на отсут-
ствие турнирной мотивации, 
футболисты «Баварии» серьез-
но настроены на предстоящий 
поединок.

— Матчи на таких великих 
стадионах — это восхититель-
ные ощущения.  Без разни-
цы, речь идет о товарищеской 
встрече или финале Лиги чем-
пионов. Мы отдадим все силы, 
чтобы победить. Если говорить 
о Левандовски, то «Бавария» 
избаловала его, ведь мы все-
гда выходим в 1/8 финала. Но 

нас это уже не волнует, — отме-
тил полузащитник мюнхенцев 
Леон Горетцка.

Как правильно заметил 
Хави, судьба «Барселоны» в 
Лиге чемпионов уже не в ее ру-
ках. Остается лишь уповать на 
чудо, но мало у кого есть со-
мнения, что набравший в по-
следнее время отменную фор-
му «Интер» оступится на сво-
ем поле против «Виктории». 
Впрочем, итальянцы подходят 
к предстоящей встрече со всей 
серьезностью и не считают, что 
дело уже сделано.

— Мы очень хотели победить 
на «Камп Ноу» и досрочно ре-
шить все вопросы. «Интер» 
прошел через сложный период, 
когда у нас ничего не получа-
лось, а сейчас команда обрела 
себя и довольна. Хотим вернуть 
клуб туда, где он должен быть. 

Выход в плей-офф? Вопрос еще 
не решен. В футболе никогда 
нельзя ничего предсказать, мы 
будем стараться до самого кон-
ца, — подчеркнул полузащит-
ник «Интера» Николо Барелла.

«Интер» близок к тому, что 
присоединиться в плей-офф 
к еще одной итальянской ко-
манде — «Наполи». Подопечные 
Лучано Спаллетти, как и «Бава-
рия», уже обеспечили себе уча-
стие в 1/8 финала Лиги чемпи-
онов, а вот за вторую путевку 
поборются «Ливерпуль» (9 оч-
ков) и «Аякс» (3 очка). Сегодня 
в Амстердаме клуб из Нидер-
ландов примет англичан.

К решающему матчу в Лиге 
чемпионов «Ливерпуль» под-
ходит в скверном настрое-
нии: на выходных футболисты 
Юргена Клоппа сенсационно 
проиграли худшему клубу ан-
глийского первенства «Нот-
тингем Форесту» (0:1) на чу-
жом поле. В последних шести 
матчах Премьер-лиги подо-
печные Юргена Клоппа одер-
жали лишь две победы и скати-
лись уже на восьмое место в та-
блице.  

ХОККЕЙ В КХЛ «Сибирь» добилась волевой победы над «Спартаком», а Александр Овечкин 
превзошел легендарного канадца Горди Хоу по победным голам в Национальной хоккейной лиге

География шайбы 
Михаил Щербань

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) прошли 

очередные поединки в Запад-
ной и Восточной конференциях. 

Потрясающей по накалу 
выдалась встреча новосибир-
ской «Сибири» и московского 
«Спартака». Команды играли на 
равных, и судьба поединка ре-
шилась в концовке третьего пе-
риода в пользу «Сибири» — 4:3.  

У победителей дублем от-
метился Никита Коротков, ко-

торый не мог забросить шай-
бу в 16 матчах, еще по голу на 
свой счет записали Владимир 
Бутузов и Никита Сетдиков. 
За «Спартак» забивали Фи-
лип Вароне (дубль) и  Андрей 
Локтионов.

Вот как прокомментиро-
вал итоги поединка наставник 
новосибирцев Андрей Марте-
мьянов:

 — Абсолютно равный матч — 
по броскам, по силовым призе-
мам, по владению шайбы. Мы 
забили хорошие голы, на любой 
вкус. Команда верила в себя. 

Что скажете о дубле Ко-
роткова, который не мог от-
личиться в 16 матчах. Что 
вы просили изменить Никите 
в своей игре?

АНДРЕЙ МАРТЕМЬЯНОВ: Просил де-
лать его свою работу. Он про-
должает двигаться в правиль-
ном направлении, много сило-
вой борьбы выигрывает, много 
черновой работы выполня-
ет. Вознаграждение получил — 
очень хорошие два гола.

В последних матчах «Си-
бирь» забрасывает по три-че-

тыре шайбы за игру. Можете 
сказать, что это такой от-
вет стереотипам о команде, 
что она — сугубо оборонитель-
ная и не зрелищная?

АНДРЕЙ МАРТЕМЬЯНОВ: Я скажу, что 
возможен и такой вариант. Мы 
во многих моментах акцен-
тировали внимание на игре в 
атаке. Парни это поняли и ста-
ли забивать голы, увереннее 
стали прессинговать, контро-
лировать шайбу. Наши теоре-
тические занятия не прошли 
даром. 

В остальных матчах дня ом-
ский «Авангард» добился уве-
ренной победы над «Барысом»  
— 6:0. Три из шести заброшен-
ных хозяевами шайб на счету 
Корбэна Найта, также отличи-
лись Рид Буше, Владимир Тка-
чев и Владимир Брюквин. 

Голкипер «Авангарда» Ва-
силий Демченко отразил 18 
бросков и впервые в этом сезо-
не сыграл «на ноль».

А за океаном, где набирает 
ход регулярный чемпионат На-
циональной хоккейной лиги, 
очередной раз заставил гово-
рить о себе капитан клуба «Ва-
шингтон Кэпиталз» Александр 
Овечкин.

Н а к а н у н е  с т о л и ч н а я 
команда на выезде одолела 
«Нью-Джерси» — 6:3. 

 В составе победителей одну 
шайбу забросил Александр «Ве-
ликий». Для капитана «Вашинг-
тона» это третья шайба в нынеш-
нем сезоне. Евгений Кузнецов и 
Дмитрий Орлов результативны-
ми действиями не отметились.

Отметим, что «Вашингтон» 
победил в четвертый раз за семь 
стартовых матчей сезона, а у 
Овечкина в активе уже 122 по-
бедных гола за карьеру в НХЛ. 
По этому показателю он вышел 
на чистое второе место, обой-

дя легендарного канадца Горди 
Хоу (121). 

Первое место пока занима-
ет чех Яромир Ягр со 135 гола-
ми. Хотя накануне старта сезона 
Яромир заявил журналистам, 
что Овечкин сможет превзой-
ти его результаты уже в этом 
сезоне.

Ну а сам Александр так отре-
агировал на достижение:

— Конечно, это очень круто — 
быть в этой компании и обойти 
легенды мирового хоккея… Для 
любого, кто играет в хоккей, это 
особый момент в жизни. Очень 
счастлив. Да, мы не очень хо-
рошо начали сезон, но сейчас 
команда борется с травмами, 
все ребята стараются играть на 
результат. Самое главное для 
нас сейчас не расслабляться — 
набирать очки, стараться иг-
рать умно и просто. Цель в ре-
гулярном чемпионате известна 
— стать участниками розыгры-
ша Кубка Стэнли. Мы все пони-
маем и двигаемся в правильном 
направлении.  

Игроки «Челси» победили во втором матче подряд на выезде в Лиге чемпионов.

Две шайбы нападающего «Сибири» Никиты Короткова помогли его клубу одолеть «Спартак» в матче регулярного 
чемпионата КХЛ — 4:3.

А К Ц Е Н Т

Лондонцы одержали три победы подряд 
в рамках Лиги чемпионов

А К Ц Е Н Т

Нападающий «Сибири» Никита Коротков 
не мог забросить шайбу в 16 матчах, 
а в игре против «Спартака» оформил 
дубль

Андрей Рублев недавно выиграл турнир в Хихоне. Учитывая 
жеребьевку, в Вене он также может побороться за титул. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 октября, среда, 
«Матч ТВ»
19.45. «Интер» (Италия) — «Викто-

рия Пльзень» (Чехия). Прямая 

трансляция.

21.45. «Барселона» (Испания) — 

«Бавария» (Германия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 1»
19.45. «Брюгге» (Бельгия) — «Пор-

ту» (Португалия). Прямая трансля-

ция.

21.45. «Аякс» (Нидерланды) — «Ли-

верпуль» (Англия). Прямая транс-

ляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Наполи» (Италия) — «Рейн-

джерс» (Шотландия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Атлетико» (Испания) — 

«Байер» (Германия). Прямая 

трансляция.

ФУТБОЛ «Челси» под руководством Грэма Поттера одолел «Зальцбург» 
и вышел в плей-офф Лиги чемпионов

С Поттером угадали

Кстати

Двукратный обладатель Кубка Гагарина Александр Попов завершил иг-

ровую карьеру и продолжит работу в ЦСКА, сообщается на официаль-

ном сайте клуба Континентальной хоккейной лиги (КХЛ).

Александр выступал за ЦСКА, начиная с сезона-2016/17. В составе ар-

мейского клуба он провел 315 матчей, в которых набрал 133 (43+90) 

очка при показателе полезности «+91». Вместе с командой он дважды 

выигрывал Кубок Гагарина, а в прошлом сезоне еще и был признан са-

мым ценным игроком плей-офф.

Ранее президент армейцев Игорь Есмантович заявил журналистам, что 

42-летний Попов заступит на должность тренера по развитию ЦСКА 1 

ноября и будет входить в тренерский штаб ЦСКА, «Звезды» и «Красной 

Армии». Отмечается, что контракт с Поповым уже подписан.

Между тем

Международный центр спортивных исследований (CIES) опубликовал 

ежегодный доклад о лучших футбольных академиях. Столичный «Локо-

мотив», как и годом ранее, сохранил лидерство среди российских клу-

бов по количеству воспитанников, выступающих в топ-31 элитных евро-

пейских лигах.

Аналитики определили, что в высших лигах европейских стран играют 

39 выпускников локомотивской академии, девять из них — в стане са-

мих «железнодорожников». В общем рейтинге это 28-я строчка. Сред-

ний возраст воспитанников «красно-зеленых» составляет 23,9 года. 

Среди российских команд следующими в списке идут «Спартак» (35 

человек), «Краснодар» (33), «Зенит» (29) и ЦСКА (26). 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЗГЛЯД СКВОЗЬ ГОДЫ 

Почему Филипп Задорожный 
рисковал своей жизнью 
ради спасения классовых врагов

Лимит милосердия

Семен Экштут, 
доктор философских наук

Я полагаю, что Задорожный — 
не настоящая фамилия, а пар-
тийный псевдоним человека, 
сведения о котором по сию 
пору нигде не удалось обнару-
жить. Его нет ни в списках офи-
церов Императорского флота 
(Задорожный утверждал, что 
служил офицером на эскадрен-
ном броненосце «Ростислав»), 
ни среди постоянного или пере-
менного состава Севастополь-
ской (Качинской) офицерской 
школы авиации (Задорожный 
упоминал, что служил там в 
1916 году). Отсутствует он и в 
списках жертв политических 
репрессий или участников Ве-
ликой Отечественной войны. 

Но, на мой взгляд, не менее 
важно понять: что движет 
людьми, которые в эпоху 
страшных переломов истории, 
проявляют милосердие. 

Цербер с принципами 
Сам Филипп Львович отлич-

но осознавал, что за проявлен-
ное им милосердие к Романо-
вым, которых матросы, творив-
шие самосуд, считали тиранами 
и с которыми жаждали распра-
виться, он может поплатиться 
жизнью. Во время работы 
скульптора Глеба Владимирови-
ча Дерюжинского (1888—1975) 
над бюстом Задорожного меж-
ду мастером и его моделью со-
стоялся назидательный диалог:

«Почему вы готовы риско-
вать своей жизнью ради импе-
раторской фамилии? Вы что, 
тайный монархист? — Нет, — от-
вечал Задорожный, — я эсер, но 

я считаю, что ни у кого нельзя 
отнимать жизнь насильственно. 
Мне было поручено охранять 
их, что я и буду делать, пока не 
придет время передать их ново-
му правительству целыми и не-
вредимыми, а уж пусть оно ре-
шает, как с ними поступить». 

Настало время сказать о 
том, кто поручил Задорожному 
охранять Романовых. Этого че-
ловека звали Юрий Петрович 
Гавен (настоящее имя и фами-
лия — Ян Эрнестович Дауман, 
1884—1936). 

Ставленник 
Якова Свердлова 

Именно Гавену принадлежит 
идея перевести Романовых во 
дворец-крепость Дюльбер. Га-
вен был профессиональным ре-
волюционером, активным 
участником Первой русской ре-
волюции, прошедшим через 
тюрьму, истязания, каторгу и 
ссылку в Сибирь. Февральская 
революция застала его в Мину-
синске, а в Севастополь он при-
был в начале октября 1917 года, 
еще до взятия большевиками 
Зимнего, с мандатом ЦК 
РСДРП(б) и напутствием само-
го Якова Свердлова (1885—
1919), который в тот момент 
был членом Секретариата ЦК и 
главным организатором работы 
по продвижению и расстановке 
кадров на ключевых постах.

«Ваша задача, — заявил Яков 
Михайлович, — превратить Се-
вастополь в революционный 
базис Черноморского побере-
жья. Севастополь должен стать 
Кронштадтом Юга». 

В ночь на 16 декабря 1917 
года Гавен был избран председа-
телем Севастопольского Воен-
но-революционного комитета, а 
18 декабря стал членом прези-
диума Севастопольского Совета 
военных и рабочих депутатов, 
председателем горкома больше-
виков. Да, «пламенный револю-
ционер» Гавен несет персональ-
ную ответственность за «варфо-
ломеевские ночи» в Крыму. Од-
нако именно Гавен был одним из 
немногих «умеренных» больше-
виков, пытавшихся хоть как-то 
ограничить насилие со стороны 
толпы. Он никогда не был ни из-
увером, ни садистом и считал, 
что монополией на насилие 
обладает лишь государство, поэ-
тому власть должна решительно 
пресекать самоуправство люм-
пенов, занимавшихся грабежа-
ми и самосудами. 

В декабре 1920 года Юрий 
Петрович очень четко сформу-
лировал собственное отноше-
ние к массовым репрессиям:  

«Я лично тоже стою за про-
ведение массового красного 
террора в Крыму, чтобы очи-
стить полуостров от белогвар-
дейщины (считаю нужным на-
помнить, что я применял кра-
сный террор еще в то время, 
когда он еще партией офици-
ально не был признан. Так 
напр., в январе 1918 г. я, пользу-
ясь властью пред. Севаст. Воен-
но-Револ. Комитета, приказал 
расстрелять более пятисот 
офицеров-контрреволюционе-
ров). Но у нас от крас. террора 
гибнут не только много случай-
ного элемента, но и люди, ока-
зывающие всяческую поддер-
жку нашим подпольным работ-
никам, спасавшим их от петли».

Именно этот человек ин-
структировал Филиппа Задо-
рожного перед его дюльбер-
ской миссией.

Расплата за милосердие 
В декабре 1920 года член 

Крымского ревкома Гавен, пы-
таясь заручиться поддержкой 
Москвы и рискуя своей репута-
цией, не побоялся выступить 
против своего непосредствен-
ного начальника — печально из-
вестного председателя Крым-
ского ревкома Белы Куна. На 
территории полуострова пол-
ным ходом шло изуверское 
уничтожение «классовых вра-
гов», оставшихся в Крыму по-
сле эвакуации армии Врангеля. 
Гавен стремился притормозить 
репрессии, развязанные Белой 
Куном. «По-моему, он один из 

тех работников, который ну-
ждается в сдерживающем цен-
тре. …Здесь он превратился в 
гения массового террора». 

Бела Кун не остался в долгу. 
В его глазах Гавен «стал комму-
нистом, находящимся под вли-
янием мелкой буржуазии». По-
беда осталась за Белой Куном, 
чьи чрезвычайные полномочия 
на проведение массовых ре-
прессий были санкционирова-
ны руководством партии боль-
шевиков. Красный террор в 
Крыму продолжался…

Но за три года перед тем, с 
декабря 1917-го до апреля 
1918-го, большевистскому ру-
ководству было не до тоталь-
ных крымских репрессий. В те 
месяцы Гавен блестяще выпол-
нил поручение одного из вла-
стителей советского военно-по-
литического олимпа: «Севасто-
поль стал Кронштадтом Юга. 
Сбылась воля Всероссийского 
шкипера Якова Свердлова». 
Еще был жив сам Свердлов, еще 
не были расстреляны Николай 
II и члены его семьи. Осевшие в 
Крыму Романовы с точки зре-
ния реальной политики и пер-
спектив реставрации монархии 
не были опасны для централь-
ной власти. Поэтому центр не 
стал вмешиваться в действия 
человека, стоявшего во главе 
«Кронштадта Юга». Тот сполна 
использовал свой лимит на ми-
лосердие — и Романовы не стали 
жертвой самосуда.

Гавен будет арестован 4 
апреля 1936 года. Ему поставят 
в вину не только троцкизм, но и 
то, что «благодаря его политике 
«борьбы с анархией» царская 
семья во главе с Марией Федо-
ровной, Николаем Николаеви-
чем и т.д. преспокойно жила, 
вплоть до прихода немцев, в 
своих южнобережных дворцах 
и даже охранялась от «анархи-
ствующих» ялтинских красног-
вардейцев». 

В СССР уже начал раскручи-
ваться маховик Большого тер-
рора. Проявивший преступное 
милосердие Гавен станет одной 
из первых жертв и будет рас-
стрелян 4 октября 1936 года. 
Его антипода, «гения массового 
террора» Белу Куна, казнят 29 
августа 1938 года.  

В полном объеме материал 
читайте в номере «Родины» 
и на сайте rg.ru/atr/2400761

МИЛОСЕРДИЕ В 1918 году революционный матрос спас от смерти 
мать Николая II и еще четверых представителей дома Романовых

Царское дело 
комиссара Задорожного
Юлия Кудрина, 
кандидат исторических наук 

Ч
асти Народно-рево-
люционной армии 
100 лет назад, 25 ок-
тября 1922 года, во-
шли во Владивосток, 
оставленный белог-
вардейцами. Так за-
кончилась Граждан-
ская война.  Среди 

миллионов ее жертв -  19  пред-
ставителей дома Романовых, 
царствовавшего в России на про-
тяжении трех с лишним веков, 
включая последнего императора 
Николая II и его семью. Среди 
уцелевших — те, кто на переломе 
Истории оказался в Крыму. 

Их спас матрос Филипп 
Львович Задорожный, личность 
которого до сих пор остается за-
гадкой для историков.

«Вооруженный 
до зубов гигант…»

После Февральской револю-
ции представители бывшего 
правящего дома Романовых ста-
ли перебираться в свои крым-
ские имения — Ливадию, Дюль-
бер, Чаир, Ай-Тодор. Туда уехали 
дядя бывшего императора и в 
недавнем прошлом Верховный 

главнокомандующий русской 
армии, великий князь Николай 
Николаевич (младший), мать 
Николая II, вдовствующая импе-
ратрица Мария Федоровна с до-
черьми Ксенией и Ольгой Алек-
сандровной, великие князья 
Петр Николаевич и Александр 
Михайлович с приближенными. 

Их размеренная и почти ку-
рортная жизнь резко измени-
лась после большевистского пе-
реворота.

В условиях революционного 
хаоса положение «бывших» в 
Крыму стало чрезвычайно опа-
сным. На Черноморском флоте 
матросы пьянствовали и изде-
вались над офицерами, в селах 
крестьяне громили помещичьи 
усадьбы. Надо ли объяснять, что 
романовская семья и ее богатая 
недвижимость, символы старо-
го режима, были чрезвычайно 
привлекательны для грабите-
лей. 25 февраля 1918 года руко-
водителем охраны бывших ве-
ликокняжеских имений был на-
значен комиссар Ф.Л. Задорож-
ный, присланный Севастополь-
ским Советом депутатов. 

Великий князь Александр 
Михайлович так описывал сме-
ну власти в Ай-Тодоре: 

«Наступил день, когда наш 
(прежний. — Авт.) комиссар не 
явился. Мы должны были гото-
виться к встрече с новыми пра-
вителями России. В полдень у 
ворот нашего имения остано-
вился запыленный автомобиль, 
из которого вылез вооружен-
ный до зубов гигант в форме ма-
троса… После короткого разго-
вора при входе он вошел ко мне 
без доклада.

— Я получил приказ Совет-
ского правительства, — заявил 
он, — взять в свои руки управле-
ние всем этим районом.

Я попросил его сесть.
— Я знаю вас, — продолжал он, 

— вы бывший великий князь 
Александр Михайлович, неуже-
ли вы не помните меня? Я слу-

жил в 1916-м в вашей авиацион-
ной школе. 

Это означало установление 
отношений с нашим новым тю-
ремщиком».

А вскоре Задорожный потре-
бовал, чтобы все Романовы и их 
свита из соседних имений пере-
ехали в Дюльбер — имение вели-
кого князя Петра Николаевича. 

Так проще было обеспечить 
безопасность высокопостав-
ленных заложников Смуты.

«Просто порядочный 
человек…» 

В распоряжении Задорожно-
го находилось сначала 60, а за-
тем еще 20 человек и достаточ-
но оружия, чтобы защитить 
имение Дюльбер. Что касается 
режима содержания, то Романо-
вы жили под домашним арестом 
вполне комфортно. Им не разре-
шалось выходить за пределы 
имения, но когда к великой кня-
гине Ксении Александровне 
привозили ее внучку — трехлет-
нюю Ирину Юсупову (дочь Фе-
ликса Феликсовича Юсупова и 
его супруги Ирины Александ-
ровны — племянницы Николая 
II), можно было наблюдать, как 
революционный матрос высту-
пал в роли няньки — «англичан-

ка оставалась за воротами, а ре-
бенка вводил и выводил за руч-
ку Задорожный».

Впрочем, идиллия длилась 
недолго.

Осада Дюльбера 
Великий князь Александр 

Михайлович вспоминал, что 
пленники не получали никаких 
известий извне. Понять из газет 
удавалось немногое. Но Задо-
рожный часто говорил по теле-
фону с Севастополем, из чего 
можно было сделать вывод о 
грядущих осложнениях. И они 
не заставили себя долго ждать. 
Причина: конфликт интересов, 
как сказали бы сейчас, Ялтин-
ского и Севастопольского Сове-
тов. Первый искал повод для 
уничтожения Романовых. Вто-
рой выполнял указания Москвы 
обеспечить их безопасность. 

Тогда Ялтинский Совет пред-
принял попытку захватить Ро-
мановых. Великий князь Алек-
сандр Михайлович вспоминал: 

«Тяжелые подводы, нагру-
женные солдатами и пулемета-
ми, останавливались у стен 
Дюльбера. Прибывшие требо-
вали, чтобы к ним вышел комис-
сар Севастопольского Совета 
товарищ Задорожный. Товарищ 
Задорожный, здоровенный па-
рень двух метров росту, прибли-
жался к воротам и расспраши-
вал новоприбывших о целях их 
визита. Мы же, которым в таких 
случаях было предложено не 
выходить из дома, слышали че-
рез открытые окна обычно сле-
дующий диалог:

— Задорожный, довольно раз-
говаривать! Надоело! Ялтин-
ский Совет предъявляет свои 
права на Романовых, которых 
Севастопольский Совет держит 
за собою незаконно. Мы даем 
пять минут на размышление.

— Пошлите Ялтинский Совет 
к черту! Вы мне надоели. Уби-
райтесь, а не то я дам отведать 
севастопольского свинцу!

— Они вам дорого заплатили, 
товарищ Задорожный?

— Достаточно, чтобы хватило 
на ваши похороны.

— Председатель Ялтинского 
Совета донесет о вашей контр-
революционной деятельности 
товарищу Ленину. Мы вам не со-
ветуем шутить с правительст-
вом рабочего класса.

— Покажите мне ордер това-
рища Ленина, и я выдам вам за-
ключенных. И не говорите мне 
ничего о рабочем классе. Я ста-
рый большевик. Я принадлежал 
к партии еще в то время, когда 
вы сидели в тюрьме за кражу…»

Немцы в Крыму  
18 апреля 1918 года герман-

ские войска в нарушение Брест-
ского мира вторглись в Крым. 
Когда немецкие войска прибли-
жались к Ялте, Задорожный ре-
шил раздать оружие узникам 
Дюльбера, предупредив их, что 
из-за недостатка людей он не 
может гарантировать полную 
безопасность и потому настаи-
вает, чтобы члены царской се-
мьи взяли охрану имения на 
себя. По его требованию была 
создана ночная сторожевая вах-
та. В случае внезапной тревоги 
Задорожный обещал делать 
предупредительный выстрел из 
своего пистолета. 

Сын великого князя Петра 
Николаевича Роман вспоминал: 

«В качестве наблюдательно-
го пункта мы выбрали мою ван-
ную комнату, из окна которой 
хорошо просматривалась доро-

га на Ялту. Наша сторожевая 
служба начиналась с вечера и 
продолжалась вплоть до рассве-
та. Мы разделились на четыре 
команды…» 

Судьба членов бывшей импе-
раторской семьи висела на во-
лоске. Фрейлина Марии Федо-
ровны Зинаида Менгден вспо-
минала: 

«Все это время по ночам ло-
шади императрицы стояли за-
пряженными в экипаж, нагото-
ве была и ее верхняя одежда. На 
случай, если бы красным бан-
дам удалось ворваться в Дюль-
бер, планировалось вывезти им-
ператрицу через боковые воро-
та в ближайшее поместье, где 
она могла бы спрятаться в под-
вале. Сама она об этом плане ни-
чего не знала, и еще вопрос, за-
хотела бы им воспользоваться». 

Развязка
В один из дней Задорожный, 

обращаясь к великому князю 
Александру Михайловичу и 
именуя его уже полным титу-
лом, сообщил: Ялта занята нем-
цами, немецкий генерал инте-
ресуется судьбой Александра 
Михайловича, так как тот при-
ходится дядей кронпринцу. 
Немцы обещали казнить Задо-
рожного, если с пленниками 
что-то неладно, но верный долгу 
комиссар решил никуда не уез-
жать: «Я не побегу, спасая свою 
шкуру. Будь что будет». Тем не 
менее он опасался за свою 
жизнь. И теперь уже Романовы 
спасли комиссара.

Немецкий генерал, который 
хотел арестовать и расстрелять 
«главаря охраны», был неска-
занно удивлен, когда великие 
князья попросили этого не де-
лать. 

После смены власти Задо-
рожный вернул конфискован-
ные драгоценности их прежним 
владельцам. Что это было — 
исключительная порядочность, 
симпатии к прежней аристокра-
тии или стремление обеспечить 
свою безопасность в новых 
условиях? Не нам судить. Но из-
вестно: в знак признательности 
своему спасителю Романовы 
организовали праздничный 
обед в его честь.

Прощание
2 октября 1918 года вдовст-

вующая императрица записала 
в дневнике свои впечатления от 
последней встречи с Задорож-
ным: 

«Поднялась очень рано, по-
том пришла Ольга, и сразу за 
нею — Задорожный, которого 
мы так рады были снова уви-
деть. Долго беседовали с ним 
обо всем, что нам довелось пе-
режить за целую зиму. Я сказа-
ла, что поначалу считала его 
омерзительным, настоящим па-
лачом. Он рассмеялся и отве-
тил, что ему пришлось делать 
вид, будто он таков, иначе его 
прогнали бы и заменили кем-
нибудь похуже. Он не решался 
смотреть на меня, поскольку 
знал о том, что меня собирались 
убить, и ему было так больно. 
Как же все-таки это трогатель-
но! Я очень рада, что вновь смо-
гла поблагодарить его за все».

…11 апреля 1919 года бри-
танский линкор «Мальборо» 
увез спасенных Романовых из 
Крыма за границу. Как оказа-
лось, навсегда. Задорожному 
уезжать было некуда. Он рас-
творился в Истории так же зага-
дочно, как и возник, поднятый 
на поверхность революционной 
волной. Но успел преподнести 
современникам и потомкам, 
может быть, самый важный 
урок кровавой и беспощадной 
Гражданской войны, на которой 
люди, оказывается, могли оста-
ваться людьми.  

А К Ц Е Н Т

Романовы жили под домашним арестом 
вполне комфортно. Иногда можно было 
наблюдать, как Задорожный
выступал в роли няньки.
Но идиллия длилась недолго

Приказ Крымской областной ЧК 
о расстрелах. Октябрь 1921 года.

Мария Федоровна и Николай Николаевич на борту британского линкора «Мальборо» 11 апреля 1919 года. Дворец Дюльбер в Крыму.
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Революционные матросы обыскивают дворец Дюльбер.

Комиссар Филипп Львович Задорожный.
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